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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

ACTAS DE PLENARIA

Acta número 33 de la sesión plenaria presencial del día miércoles 6 de 
diciembre de 2023

La presidencia de los honorables Senadores: Iván Leonidas Name Vázquez, María José 
Pizarro Rodríguez y Dídier Lobo Chinchilla.

“ESTA ACTA SOLO SERÁ DEFINITIVA, UNA VEZ SEA APROBADA POR 
LA PLENARIA”

En Bogotá, D. C., al sexto (6°) día del mes de di-
ciembre de dos mil veintitrés (2023) previa citación, 
se reunieron en el recinto del honorable Senado de 
la República los miembros del mismo, con el fin de 
sesionar en pleno.

I

Llamado a lista

La Primera Vicepresidenta de la Corporación, 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, indica a la Secretaría abrir el registro elec-
trónico para el respectivo control de asistencia 
de los honorables Senadores:

Registro de asistencia

Honorables Senadores

Agudelo García Ana Paola

Amín Sáleme Fabio Raúl

Arias Castillo Wilson Neber

Asprilla Reyes Inti

Avella Esquivel Aída Yolanda

Ávila Martínez Ariel Fernando

Barrera Rodríguez Josué Alirio

Barreto Castillo Miguel Ángel

Bedoya Pérez Sor Berenice

Benavides Solarte Diela Liliana

Benavides Mora Carlos Alberto

Benedetti Martelo Jorge Enrique

Besaile Fayad John Moisés

Bitar Castilla Liliana Esther

Blel Scaff Nadya Georgette

Cabal Molina María Fernanda

Cabrales Baquero Enrique

Carreño Castro José Vicente

Castañeda Gómez Ana María

Castellanos Serrano Jairo Alberto

Cepeda Sarabia Efraín José

Chacón Camargo Alejandro Carlos

Chagüi Flórez Julio Elías

Correa Jiménez Antonio José

Daza Cotes Imelda

Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto

Deluque Zuleta Alfredo Rafael
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Díaz Contreras Edgar de Jesús

Díaz Plata Edwing Fabián

Durán Barrera Jaime Enrique

Echavarría Sánchez Juan Diego

Echeverri Piedrahíta Guido

Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro

Elías Vidal Julio Alberto

Espinosa Oliver Karina

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Farelo Daza Carlos Mario

Flórez Hernández Alex Xavier

Flórez Porras Pedro Hernando

Flórez Schneider Gloria Inés

Fortich Sánchez Laura Ester

Fuentala Delgado Richard Humberto

Gallo Cubillos Julián

Gallo Maya Juan Pablo

García Gómez Juan Carlos

Garcés Rojas Juan Carlos

García Turbay Lidio Arturo

Giraldo Hernández Óscar Mauricio

Gnecco Zuleta José Alfredo

Gómez Amín Mauricio

González Villa Carlos Julio

Guerra Hoyos Andrés Felipe

Guevara Villabón Carlos Eduardo

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Hurtado Sánchez Norma

Jiménez López Carlos Abraham

Lemos Uribe Juan Felipe

López Maya Alexánder

López Obregón Clara Eugenia

Luna Sánchez David Andrés

Marín Lozano José Alfredo

Meisel Vergara Carlos Manuel

Merheg Marún Juan Samy

Moreno Hurtado Gustavo Adolfo

Motoa Solarte Carlos Fernando

Name Cardozo José David

Name Vásquez Iván Leonidas

Padilla Villarraga Andrea

Peralta Epieyú Martha Isabel

Perez Giraldo Claudia Maria

Pérez Pérez Catalina Del Socorro

Pineda García Marcos Daniel

Pizarro Rodríguez María José

Pulido Hernández Jonathan Ferney

Quilcué Vivas Aída Marina

Quintero Cardona Esteban

Quiroga Carrillo Jahel

Ramírez Cortes Ciro Alejandro

Ramírez Lobo Silva Sandra

Restrepo Correa Ómar de Jesús

Riascos Riascos Paulino

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Torres Victoria Pablo Catatumbo

Trujillo González Carlos Andrés

Uribe Turbay Miguel

Valencia Laserna Paloma Susana

Vega Pérez Alejandro Alberto

Virgüez Piraquive Manuel Antonio

Zuleta López Isabel Cristina.

Dejan de asistir con excusa los honorables Sena-
dores

Barreto Quiroga Óscar

Blanco Álvarez Germán Alcides

Cepeda Castro Iván

Córdoba Ruiz Piedad Esneda

Holguín Moreno Paola Andrea

Jaimes Cruz Sandra Yaneth

Lobo Chinchilla Dídier

Lozano Correa Angélica Lisbeth

Pérez Oyuela José Luis

Pinto Hernández Miguel Ángel

Tamayo Tamayo Soledad

Zabaraín Guevara Antonio Luis.

06.XII.2023
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O s c a r . b a r r e t o @ s e n a d o . g o v . c o  

Bogotá D.C., 4 de diciembre de 2023 
Oficio No. HSOBQ -0064-2023 

Doctor  
GREGORIO ELJACH PACHECO 
Secretario General 
Senado de la República 
Ciudad 

Respetado Doctor: 

Me permito informarle que de conformidad con la Resolución 166 del 4 de diciembre del 
presente año, la Mesa Directiva del Senado de la República me concedió permiso los días 4, 5 y 
6 del mes en curso. Lo anterior para que se me excuse de asistir a las sesiones programadas 
durante las fechas señaladas. 

Agradezco de antemano la atención prestada. 

Cordialmente, 

OSCAR BARRETO QUIROGA
Senador de la República 

Anexo. Lo anunciado 

166
04/12/2023

166
04/12/2023
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Por Secretaría se informa que se ha registrado quó-
rum decisorio.

Siendo las 11:09 a. m., la Presidencia manifies-
ta:

Ábrase la sesión y proceda, señor Secretario, a dar 
lectura al orden del día para la presente sesión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del día para 
la presente sesión.

RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA

Para la sesión plenaria presencial del día miérco-
les 06 de diciembre de 2023

Hora: 10:00 a. m.

I

Llamado a lista

II

Himno Nacional de la República de Colombia

III

Anuncio de proyectos

IV

Consideración y aprobación de las Actas nú-
meros: 06 y 07 correspondiente a las sesiones 
ordinarias presenciales de los días: 15 y 16 de 
agosto de 2023, publicadas en las Gacetas del 

Congreso números: 1623 y 1624 de 2023.

V

Citación a los señores Ministros del Despacho y 
Altos Funcionarios del Estado

Continuación debate de control político

Cítese a la Ministra de: Vivienda, Ciudad y Terri-
torio, doctora Marta Catalina Velasco Campuza-
no, e invítese al presidente ejecutivo de la Cámara 
Colombiana de la Construcción (Camacol), doctor 
Guillermo Antonio Herrera Castaño y al presidente 
de la Asociación Bancaria y de Entidades Financie-
ras de Colombia (Asobancaria), doctor Jonathan 
Tybalt Malagón González.

Proposición número 90

Referencia: Citación a debate de control político a 
Ministros del Despacho. Impacto económico sobre 
las políticas de vivienda ciudad y territorio de Gus-
tavo Petro en Colombia.

Conforme a los artículos 236, 237 y 249 de la Ley 
5ª de 1992, cítese a la señora Ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio, Catalina Velasco Campuzano.

De igual forma, invítese por Secretaría a las si-
guientes organizaciones: la Cámara Colombiana de 
la Construcción (Camacol) y la Asociación Banca-
ria y de Entidades Financieras de Colombia, Aso-
bancaria.

CUESTIONARIO

1. El Plan Nacional de Desarrollo para el 
cuatrienio 2022-2026, aprobado mediante la 
Ley 2294 de 2023, establece que el Gobierno 
nacional tiene la meta de asignar 222.121 
subsidios para la adquisición de viviendas 
urbanas y rurales. Al respecto, sírvase 
responder los siguientes interrogantes:

- ¿Con cuáles programas de vivienda se 
pretende atender el cumplimiento de la meta 
prevista para el cuatrienio? Si se trata de más 
de un programa, por favor indique la meta de 
cada uno de ellos.

- ¿Cuántos subsidios a la cuota inicial y 
cuántas coberturas a la tasa de interés se 
prevé asignar para la adquisición de Vivienda 
de Interés Social (VIS) en suelo urbano y 
cuántos para la adquisición de VIS en suelo 
rural?

2. Frente a los cambios que efectuó el Gobierno 
nacional al Programa Mi Casa Ya, a través 
del Decreto 490 de 2023, le solicito indicar:

- ¿Cuántas quejas y cuántas acciones de 
tutela, o cualquier otra acción judicial, 
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o pensionados por invalidez o reservistas de honor, 
o que participaron en conflictos internacionales 
o fueron reconocidos como víctimas por hechos 
ocurridos en servicio activo o en razón del mismo, 
o a los familiares de los que hubieren fallecido en 
actos de› servicio?

¿Cuántos se asignaron a voluntarios activos de las 
entidades que integran el Subsistema Nacional de 
Voluntarios en primera respuesta?

¿Cuántos se asignaron a deportistas de alto 
rendimiento de los sectores olímpico y paralímpico?

Por favor, precise, para cada uno de los grupos de 
población indicados, de qué manera verificó Fon-
vivienda o el MVCT el cumplimiento de las con-
diciones que permitieron la asignación del puntaje.

4. El MVCT reportó la existencia de más de 
23.000 subsidios del Programa Mi Casa Ya, 
asignados en 2022, con cargo al presupuesto 
de la vigencia 2023, y anunció que el 
desembolso iniciaría el 13 de febrero de 
2023. Al respecto, le solicito indicar:

- La(s) fecha(s) en que se asignaron en 2022 
los 23.000 subsidios indicados, por parte 
de Fonvivienda, indicando el número de la 
resolución de asignación.

- La(s) fecha(s) en que han desembolsado 
los 23.000 subsidios anunciados por el 
Ministerio, durante esta vigencia. Por 
favor indique el número de subsidios 
desembolsados en cada fecha.

- A noviembre de 2023, ¿aún se encuentran 
pendientes de desembolso subsidios 
asignados en la vigencia 2022? Si la 
respuesta es afirmativa, ¿cuál es la razón y 
cuál es el cronograma para su desembolso?

5. Teniendo en cuenta que los beneficiarios 
del Programa Mi Casa Ya también reciben 
una cobertura a la tasa de interés del crédito 
hipotecario o leasing habitacional que 
asumen para la adquisición de la vivienda, le 
solicito indicar:

- ¿Cuántas coberturas a la tasa se han 
desembolsado, en cada mes del 2023, a 
hogares beneficiarios de Mi Casa Ya? Por 
favor, especifique cuántos corresponden 
a subsidios a la cuota inicial asignados en 
2022 y cuántos a subsidios a la cuota inicial 
asignados en 2023.

- ¿Cuántos hogares han renunciado al subsidio 
a la cuota inicial de Mi Casa Ya en 2023 y 
por qué razones?

- ¿Cuántos hogares beneficiarios de Mi Casa 
Ya han renunciado a la cobertura a la tasa de 
interés en 2023 y por qué razones?

6. Por favor, explique cómo funcionara el 
esquema de preasignaciones de subsidios de 

han sido notificadas a Fonvivienda y/o al 
Ministerio de Vivienda, por parte de hogares 
que consideran vulnerados sus derechos 
por cualquier situación relacionada con los 
cambios hechos al programa Mi Casa Ya en 
2023?

- ¿Cuántas sentencias han sido notificadas a 
Fonvivienda y/o al Ministerio de Vivienda, 
tutelando los derechos de los demandantes, 
en los casos indicados en la pregunta anterior? 
Por favor, relacione el juez de conocimiento 
y el número del expediente, indicando si se 
trata de una sentencia de primera o segunda 
instancia.

3. Teniendo en cuenta los criterios de 
priorización definidos por el MVCT en 
la Resolución 287 del 2023, modificada 
por la Resolución 788 del mismo año, le 
solicito indicar, en relación con los subsidios 
de Mi Casa Ya asignados en 2023, de 
manera discriminada para cada una de las 
resoluciones de asignación emitidas por 
Fonvivienda hasta la fecha de la respuesta:

¿Cuántos hogares resultaron excluidos, cada 
semana, de la resolución de asignación de 
Fonvivienda, como consecuencia de los puntajes 
definidos en la Resolución 287 de 2023, modificada 
por la Resolución 788 del mismo año?

¿Cuántos subsidios fueron asignados a hogares 
clasificados en el grupo A de Sisbén IV? ¿Cuántos 
en el B, C y D? Por favor, discrimine por cada 
grupo.

¿Cuántos se asignaron en municipios de: i) catego-
ría especial, ii) categorías 1 y 2, iii) categorías 3 y 4 
y iv) categoría 5 y 6?

¿Cuántos se asignaron para la compra de VIP y 
cuántos para compra de VIS? Por favor especifique 
en cada caso, cuántos se asignaron en suelo rural y 
cuántos en suelo urbano.

¿Cuántos se asignaron a hogares conformados por 
víctimas del conflicto armado interno?

¿Cuántos se asignaron a hogares conformados 
por mujeres cabeza de familia de los estratos más 
pobres de la población? En este caso, por favor, 
precisar: ¿cómo se identificó que estaban ubicadas 
en los estratos más pobres? - ¿Cuántos se asignaron 
a trabajadoras del sector informal?

¿Cuántos se asignaron a madres comunitarias?

¿Cuántos se asignaron a miembros de comunidades 
étnicas?

¿Cuántos se asignaron a personas con discapacidad?

¿Cuántos se asignaron a integrantes de la Fuerza 
Pública que cuentan con una asignación de retiro 
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Mi Casa Ya que ha anunciado el ministerio, 
y cómo será el cronograma para su 
implementación a partir del 2024.

Cordialmente,

Miguel Uribe Turbay, Esteban Quintero Cardona, 
José Vicente Carreño Castro, Carlos Manuel Mei-
sel Vergara, Ciro Alejandro Ramírez Cortés, En-
rique Cabrales Baquero y Andrés Felipe Guerra 
Hoyos.

21. XI. 2023

VI

Lectura de ponencias y consideración de pro-
yectos en segundo debate

1. Proyecto de Ley número 338 de 2023 
Senado, 157 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se modifican los artículos 61 y 
155 de la Ley 1448 de 2011, y se amplían los 
términos para declarar ante el Ministerio 
Público.

Ponente para Segundo Debate: Honorable Senador 
Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1022 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 839 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1252 de 2023.

Autores: Honorables Representantes Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez, John Fredy Núñez Ramos, John Jairo 
González Agudelo, Juan Carlos Vargas Soler, Leo-
nor María Palencia Vega, Karen Juliana López Sa-
lazar, Gerson Lisímaco Montaño Arizala y Haiver 
Rincón Gutiérrez.

2. Proyecto de Ley número 121 de 2022 
Senado, por la cual se declara de utilidad 
pública e interés social el tendido, 
construcción, instalación, ampliación, 
modificación, operación y mantenimiento 
de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
Julio Alberto Elías Vidal.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 945 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 342 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1037 de 2023.

Autor: honorable Senador Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta.

3. Proyecto de Ley número 19 de 2023 
Senado, por la cual se reducen las barreras 
para la adquisición de vivienda, por medio 
de los créditos hipotecarios, se promueve la 
utilización de energías limpias para vivienda 
y se dictan otras disposiciones -Vivienda al 
alcance de todos.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables Sena-
dores Norma Hurtado Sánchez (Coordinadora) y 
Lorena Ríos Cuéllar.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 948 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1238 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1672 de 2023.

Autores: honorables Senadores Julio Alberto Elías 
Vidal, José Alfredo Gnecco y Juan Felipe Lemos 
Uribe.

4. Proyecto de Ley número 318 de 2023 
Senado - 239 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce como patrimonio 
cultural inmaterial de la nación el Festival 
Provinciano de Acordeones, Canción 
Inédita y Piquería, del municipio de Pivijay, 
Magdalena, y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Gloria Inés Flórez Schneider.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1284 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 691 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 990 de 2023.

Autora: honorable Representante Sandra Milena 
Ramírez Caviedes.

5. Proyecto de Ley número 284 de 2023 
Senado - Proyecto de Ley número 196 
de 2023 Cámara, por medio de la cual 
la Nación y el Congreso de la República 
rinden público homenaje al municipio de 
Salento en el departamento del Quindío, 
por su centésimo octogésimo aniversario de 
fundación, se declara Cuna de la Palma de 
Cera, y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
Lidio Arturo García Turbay.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1119 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 723 de 2023.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1153 de 2023.

Autores: honorables Representantes Piedad Co-
rreal Rubiano, Luis Carlos Ochoa Tobón, Carlos 
Felipe Quintero Ovalle, Leonardo de Jesús Gallego 
Arroyave, Olga Beatriz González Correa, Mónica 
Karina Bocanegra Pantoja, Hugo Alfonso Archi-
la Suárez, Julián Peinado Ramírez y Gilma Díaz 
Arias.

6. Proyecto de Ley número 314 de 2023 
Senado - 256 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se instaura el 28 de octubre como el 
Día Nacional del Deportista Colombiano.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
Manuel Antonio Virgüez Piraquive.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1394 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 672 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1196 de 2023.

Autor: honorable Representante Dorina Hernández 
Palomino.

7. Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo Facultativo de la Convención 
contra la Tortura y otros Tratos o Penas 
Crueles, Inhumanos o Degradantes”, 
adoptado en Nueva York, el 18 de diciembre 
de 2002, mediante Resolución A/RES/57/199 
de la Asamblea General de las Naciones 
Unidas.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Jahel Quiroga Carrillo (Coordinadora), Glo-
ria Inés Flores Schneider e Iván Cepeda Castro.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 12 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 686 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1014 de 2023.

Autor: Ministro de Relaciones Exteriores, doctor 
Álvaro Leyva Durán.

8. Proyecto de Ley número 47 de 2022 
Senado, por medio del cual se crean medidas 
para la protección, fomento, fortalecimiento, 
transformación, y comercialización de la 
pequeña producción tradicional de panela y 
se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Isabel Cristina Zuleta López (Coordinadora), 

Pablo Catatumbo Torres Victoria, Inti Raúl Aspri-
lla Reyes, Miguel Ángel Barreto Castillo, Yenny 
Esperanza Rozo Zambrano y Catalina del Socorro 
Pérez Pérez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 886 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1253 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 675 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Julián Gallo Cubi-
llos, Pablo Catatumbo Torres Victoria, Sandra Ra-
mírez Lobo Silva e Imelda Daza Cotes.

9. Proyecto de Ley número 231 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza el 
acceso al servicio público domiciliario de 
gas natural por redes en nuevas Viviendas 
de Interés Social (VIS) y Viviendas de Interés 
Prioritario (VIP).

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Ana María Castañeda Gómez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1370 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 501 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1036 de 2023.

Autores: Honorables Senadores Arturo Char Cha-
ljub, Carlos Abraham Jiménez López, Jorge Bene-
detti Martelo y José Luis Pérez Oyuela.

Honorables Representantes Adriana Carolina Ar-
beláez Giraldo, Betsy Judith Pérez Arango, Ger-
sel Luis Pérez Altamira, Hernando González, 
Jairo Humberto Cristo Correa, Javier Alexánder 
Sánchez Reyes, Jorge Méndez Hernández, Lina 
María Garrido Martín, Mauricio Parodi Díaz, 
Néstor Leonardo Rico Rico, Óscar Rodrigo Campo 
Hurtado, Sandra Milena Ramírez Caviedes, Víctor 
Andrés Tovar Trujillo, Jaime Rodríguez Contreras 
y Modesto Enrique Aguilera Vides.

10. Proyecto de Ley número 228 de 2022 
Senado, por el cual se fortalece el Programa 
de Alimentación Escolar (PAE).

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Ana María Castañeda Gómez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1332 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 501 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1352 de 2023.
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Autores: honorables Senadores Arturo Char Cha-
ljub, Carlos Abraham Jiménez López, Jorge Enri-
que Benedetti Martelo, José Luis Pérez Oyuela y 
Dídier Lobo Chinchilla.

Honorables Representantes Betsy Judith Pérez 
Arango, Gersel Luis Pérez Altamira, Hernando 
González, Jairo Humberto Cristo Correa, Mau-
ricio Parody Díaz, Jaime Rodríguez Contreras y 
Modesto Enrique Aguilera Vides.

11. Proyecto de Ley número 269 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
Título IV de la Ley 1564 de 2012, referente 
a los procedimientos de insolvencia de la 
persona natural no comerciante y se dictan 
otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
Germán Alcides Blanco Álvarez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1689 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 269 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1013 de 2023.

Enmienda Gaceta de Congreso número 1640 de 
2023.

Autores: honorables Senadores Germán Alcides 
Blanco Álvarez, Óscar Barreto Quiroga, Juan 
Carlos García Gómez, Jorge Enrique Benedetti 
Martelo, Guido Echeverri Piedrahíta, Juan Diego 
Echavarría Sánchez, Mauricio Giraldo Hernán-
dez, Nicolás Albeiro Echeverry, John Jairo Roldán 
Avendaño, Alejandro Carlos Chacón, Julio Elías 
Chagüi Flórez, Alfredo Deluque Zuleta y Alejandro 
Vega Pérez.

Honorables Representantes Juan Carlos Wills, 
Juan Daniel Peñuela, Luis Eduardo Díaz Matéus, 
Astrid Sánchez Montes de Oca, Leonor Palencia, 
Elkin Ospina Ospina y otras firmas ilegibles.

12. Proyecto de Ley Estatutaria número 06 
de 2023 Senado, por medio de la cual se 
regula el acceso al derecho fundamental a la 
muerte digna bajo la modalidad de muerte 
médicamente asistida y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Humberto de la Calle Lombana (Coordina-
dor) y Óscar Barreto Quiroga, Julián Gallo Cubi-
llos, María José Pizarro Rodríguez, David Luna 
Sánchez, Fabio Raúl Amín Sáleme, Julio Elías 

Chagüi Flórez Paloma Susana Valencia Laserna.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 899 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1140 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1408 de 2023.

Autores: honorables Senadores Humberto de La 
Calle Lombana, Julio Alberto Elías Vidal, Inti As-
prilla Reyes y Esmeralda Hernández Silva.

Honorables Representantes Juan Carlos Lozada 
Vargas, Luis Alberto Albán Urbano, Juan Sebas-
tián Gómez Gonzáles, Luz María Munera Medina, 
Catherine Juvinao Clavijo, Modesto Aguilera Vi-
des, Leider Alexandra Vásquez Ochoa, Pedro José 
Vacca Suárez, Jorge Méndez Hernández, Elizabeth 
Jay-Pang Díaz, María Fernanda Carrascal Rojas, 
Héctor David Chaparro, Katherine Miranda, Alirio 
Uribe Muñoz, Daniel Caravalho Mejía, Germán 
Rogelio Rozo Anís, Erick Velasco Burbano, Gabriel 
Becerra Yáñez, Jairo Cala Suárez, Santiago Osorio 
Marín, Andrés Cadavid Calle Aguas, David Racero 
Mayorca, Alejandro García Ríos, Jennifer Pedraza 
Sandoval, Olga Beatriz González, Carolina Giral-
do Botero y Andrés Cancimance López.

13. Proyecto de Ley número 106 de 2023 
Senado, por medio del cual se establece 
la legislación permanente de los Decretos 
Legislativos 560 y 772 de 2020, Decretos 
Reglamentarios 842 y 1332 de 2020 en 
materia de insolvencia empresarial y se 
dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Mauricio Gómez Amín y Juan Carlos Garcés 
Rojas.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1126 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1509 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1652 de 2023.

Autores: honorables Senadores Mauricio Gómez 
Amín, Juan Carlos Garcés Rojas, Imelda Daza Co-
tes, Efraín José Cepeda, Karina Espinosa Oliver, 
Jairo Castellanos Serrano, Ana Carolina Espitia 
Jerez, Ciro Alejandro Ramírez Cortés y José Alfre-
do Gnecco Zuleta.

14. Proyecto de Ley número 46 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea el 
Fondo de Emprendimiento para la Mujer 
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(FEM), como instrumento para impulsar 
el emprendimiento, el empleo y la cultura 
financiera y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Liliana Bitar Castilla.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 962 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1035 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1653 de 2023.

Autores: honorables Senadores Diela Liliana Bena-
vides, Ana Carolina Espitia Pérez, Efraín José Ce-
peda Sarabia, José Alfredo Gnecco Zuleta, Juan 
Carlos Garcés Rojas, Miguel Ángel Barreto Casti-
llo, Marco Daniel Pineda García, Karina Espinosa 
Oliver, Nicolás Albeiro Echeverry, Nadia Georgette 
Blel Scaff y Soledad Tamayo Tamayo.

Honorables Representantes Julián Peinado Ramí-
rez, Juliana Aray Franco, Nicolás Bárguil Cubillos, 
Saray Robayo Bechara, Fernando Niño Mendoza, 
Julio Roberto Salazar Perdomo, Ángela María Ver-
gara González, Milene Jarava Díaz, Yenica Sugein 
Acosta Infante y Modesto Enrique Aguilera Vides.

15. Proyecto de Ley número 73 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los pasos de fauna como una estrategia 
para implementar acciones en las vías 
terrestres para la prevención y mitigación 
de atropellamiento y cualquier otro tipo 
de daños o desmejoramiento del bienestar 
animal por causa de la construcción en 
una determinada vía y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Soledad Tamayo Tamayo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 890 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1220 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 821 de 2023.

Autores: honorable Senador Nicolás Albeiro Eche-
verry Alvarán.

Honorable Representante Andrés Felipe Jiménez 
Vargas.

16. Proyecto de Ley número 241 de 2022 
Senado - Acumulado con el Proyecto de 

Ley número 256 de 2022 Senado, por medio 
de la cual se adoptan medidas de prevención, 
protección, reparación y penalización de la 
violencia de género digital y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
David Luna Sánchez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1561 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 161 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 605 de 2023.

Autores: honorables Senadores Clara Eugenia Ló-
pez Obregón, Roy Leonardo Barreras Montealegre, 
Robert Daza Guevara, Paulino Riascos, Jahel Qui-
roga, Aída Avella Esquivel, Polivio Leandro Rosa-
les Cadena, Isabel Cristina Zuleta López, Jonathan 
Pulido Hernández, Andrea Padilla Villarraga, Fa-
bián Díaz Plata, Sandra Janeth Jaimes Cruz, Ale-
jandro Chacón Camargo, Alexánder López Maya, 
Alex Flores Hernández, Gustavo Bolívar Moreno, 
Ariel Ávila Martínez, Guido Echeverry Piedrahíta, 
Jairo Castellanos, José Alfredo Gnecco Zuleta, 
Humberto de la Calle Lombana, Gloria Flórez 
Schneider, Esmeralda Hernández Silva, Martha 
Isabel Peralta Epieyú, María José Pizarro Rodrí-
guez, Pablo Catatumbo Torres Victoria, Sandra 
Ramírez Lobo Silva, Omar de Jesús Restrepo, Pie-
dad Córdoba Ruiz, José Luis Pérez Oyuela, Efraín 
José Cepeda Sarabia, Carlos Mario Farelo, Óscar 
Barreto Quiroga, Marcos Daniel Pineda, Norma 
Hurtado Sánchez, Inti Raúl Asprilla Reyes, Antonio 
Luis Zabaraín Guevara, Imelda Daza Cotes, César 
Augusto Pachón Achury, Angélica Lozano Correa, 
Julián Gallo Cubillos David Luna Sánchez, Aída 
Marina Quilcué Vivas, Wilson Neber Arias Castillo 
y Juan Diego Echavarría Sánchez.

17. Proyecto de Ley número 75 de 2022 Senado, 
por medio del cual se aprueba el “Convenio 
Internacional sobre Responsabilidad Civil 
nacida de daños debidos a contaminación 
por los hidrocarburos para combustible de 
los buques, 2001”, adoptado en Londres el 
23 de marzo de 2001.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Antonio José Correa Jiménez (Coordinador) 
y Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 906 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1470 de 2022.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1671 de 2022.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, doc-
tora Martha Lucía Ramírez Blanco y Defensa Na-
cional, doctor Diego Andrés Molano Aponte.

18. Proyecto de Ley número 233 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalece el 
financiamiento del deporte y se dictan otras 
disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Norma Hurtado Sánchez (Coordinadora) y 
Miguel Ángel Pinto Hernández.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1382 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 398 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1226 de 2023.

Autores: honorables Senadores Antonio José Co-
rrea Jiménez, Juan Felipe Lemos Uribe, Julio Elías 
Chagüi Flórez, Juan Carlos García Gómez, Sole-
dad Tamayo Tamayo, José Alfredo Gnecco Zuleta, 
John Moisés Besaile Fayad, Julio Alberto Elías Vi-
dal y Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

19. Proyecto de Ley número 15 de 2022 
Senado - Acumulado con el Proyecto de 
Ley número 102 de 2022 Senado, por medio 
del cual se incorporan las mutilaciones 
como forma de maltrato animal acumulado 
por el cual se modifica la Ley 84 de 1989, la 
Ley 599 de 2000, la Ley 1774 de 2016, la Ley 
1801 de 2016 y se dictan otras disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senador 
Jorge Enrique Benedetti Martelo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 880 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1436 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 643 de 2023.

Autores: honorables Senadores Edwing Fabián 
Díaz Plata, Andrea Padilla Villarraga, Guido Eche-
verri Piedrahíta, Ana Carolina Espitia Jerez, Iván 
Leonidas Name Vásquez, Alexander López Maya y 
Marcos Daniel Pineda García.

Honorables Representantes Santiago Osorio Ma-
rín, Jaime Raúl Salamanca, Juan Camilo Londoño 
Barrera, Juan Sebastián Gómez González, Cristian 
Danilo Avendaño Fino, Katherine Miranda y Du-
valier Sánchez Arango.

20. Proyecto de Ley número 74 de 2022 Senado, 
por el cual se regulan las condiciones de 
bienestar animal en la reproducción, cría y 
comercialización de animales de compañía 
en el territorio colombiano.

Ponentes para Segundo Debate: Honorables Sena-
dores Yuly Esmeralda Hernández Silva (Coordina-
dora), Andrea Padilla Villarraga y Andrés Felipe 
Guerra Hoyos.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 890 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1221 de 2022.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 986 de 2023.

Autores: honorable Senador Nicolás Albeiro Eche-
verry Alvarán.

Honorable Representante Andrés Felipe Jiménez 
Vargas.

21. Proyecto de Ley número 080 de 2022 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo de 1988 relativo al Convenio 
Internacional sobre Líneas de Carga, 1966, 
(enmendado)”, y el “Protocolo de 1988 
relativo al Convenio Internacional para la 
Seguridad Social de la Vida Humana en el 
Mar, 1974, (enmendado)”, adoptados en 
Londres el 11 de noviembre de 1988.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Gloria Inés Flórez Schneider y Nicolás Albei-
ro Echeverry Alvarán.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 400 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 517 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1256 de 2023.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, doc-
tora Martha Lucía Ramírez Blanco y Defensa, doc-
tor Diego Molano Aponte.

22. Proyecto de Ley número 154 de 2022 
Senado, por la cual se regula el ejercicio 
de las actividades propias y conexas de 
buceo, garantizando en todos los casos la 
seguridad de los practicantes y de quienes lo 
acompañan, y se dictan otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Nicolás Albeiro Echeverri Alvarán.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1007 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
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ta del Congreso número 493 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1588 de 2023.

Autores: honorables Senadores Laura Ester For-
tich Sánchez, Efraín José Cepeda Sarabia, Juan 
Felipe Lemos Uribe, Beatriz Lorena Ríos Cuéllar, 
John Jairo Roldan Avendaño y Claudia María 
Pérez Giraldo.

Honorables Representantes Silvio Carrasquilla, 
Elizabeth Jay-Pang Díaz y otras firmas ilegibles.

23. Proyecto de Ley número 153 de 2023 
Senado, por la cual se establece el régimen 
de bienes de uso público marítimos y 
costeros, de concesiones marítimas para 
usos no portuarios, se dictan medidas para 
mitigar la erosión costera y se establecen 
otras disposiciones.

Ponentes para Segundo Debate: honorables Sena-
dores Nicolás Albeiro Echeverry Alvarán y Gloria 
Inés Flórez Schneider.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1007 de 2022.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 694 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1163 de 2023.

Autores: honorables Senadores Laura Ester Fortich 
Sánchez, Juan Felipe Lemos Uribe, Beatriz Lorena 
Ríos Cuéllar y John Jairo Roldán Avendaño.

Honorables Representantes Silvio Carrasquilla, 
Dolcey Óscar Torres Romero, Claudia Pérez Gon-
zález y Elizabeth Jay-Pang Díaz.

24. Proyecto de Ley número 144 de 2023 
Senado, por la cual se crean los centros 
regionales de bienestar animal, se formulan 
lineamientos para su adecuación, operación 
y funcionamiento, y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable Senadora 
Andrea Padilla Villarraga.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en la 
Gaceta del Congreso número 1289 de 2023.

Ponencia para Primer Debate publicada en la Gace-
ta del Congreso número 1353 de 2023.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la Ga-
ceta del Congreso número 1720 de 2023.

Autores: honorables Senadores Andrea Padilla Vi-
llarraga, Ómar de Jesús Restrepo Correa, Edwing 
Fabián Díaz Plata, Angélica Lozano Correa, Sole-
dad Tamayo Tamayo y Claudia Pérez Giraldo.

VII

Lo que propongan los honorables Senadores

VIII

Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,

IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

La Primera Vicepresidenta,

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ

El Segundo Vicepresidente,

DÍDIER LOBO CHINCHILLA

El Secretario General,

GREGORIO ELJACH PACHECO.

La Presidencia somete a consideración de la ple-
naria el orden del día de la presente sesión leído y 
cerrada su discusión esta le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

II

Himno Nacional de la República de Colombia

En cumplimiento de la Proposición número 120 A, 
presentada por el honorable Senador Germán Alci-
des Blanco Álvarez y otros honorables Senadores, 
se procede a reproducir / entonar el Himno Nacio-
nal de la República de Colombia.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

III

Anuncio de proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de conformi-
dad con el Acto Legislativo número 01 de 2003, por 
Secretaría se anuncian los proyectos que se discuti-
rán y aprobarán en la próxima sesión.

El siguiente punto es anuncio del proyecto, señora 
Presidenta, proyecto de ley o de acto legislativo que 
serán considerados y eventualmente votados en la 
sesión plenaria del honorable Senado de la Repú-
blica siguiente la del día 6 de diciembre de 2023.

Proyecto de ley con Ponencia para Segundo De-
bate:

• Proyecto de Acto Legislativo número 17 
de 2023 Senado - 001 de 2023 Cámara 
- Acumulado con el Proyecto de Acto 
Legislativo número 35 de 2023 Cámara, 
por medio del cual se modifica el artículo 
49 de la Constitución Política de Colombia, 
se regulariza el cannabis de uso adulto, su 
producción venta y comercialización y se 
dictan otras disposiciones.



Página 20 Miércoles, 8 de mayo de 2024 Gaceta del Congreso  549

• Proyecto de Acto Legislativo número 10 
de 2023 Senado, por el cual se fortalece la 
autonomía de los departamentos, distritos y 
municipios, se modifican los artículos 356 y 
357 de la Constitución Política y se dictan 
otras disposiciones.

Proyectos de Ley:

• Proyecto de Ley número 05 de 2022 
Senado, por la cual se regula en la Ley 
1448 de 2011 la situación jurídica de los 
segundos ocupantes con vulnerabilidad 
socioeconómica de predios objeto de 
restitución.

• Proyecto de Ley número 07 de 2022 
Senado, por medio de la cual se declara de 
interés nacional la promoción y el desarrollo 
de la agroecología en Colombia, se crea la 
Dirección Nacional de Agroecología, se 
definen los lineamientos para la construcción 
del Plan Nacional de Agroecología 
(PNA) se formulan estrategias de apoyo e 
incentivos económicos para la producción, 
comercialización, transformación y consumo 
de productos agroecológicos en el territorio 
nacional y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 11 de 2023 
Senado - 060 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se modifica el artículo 8° de la Ley 
982 de 2005 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 15 de 2022 
Senado - Acumulado con el Proyecto de 
Ley número 102 de 2022 Senado, por medio 
del cual se incorporan las mutilaciones 
como forma de maltrato animal acumulado 
por el cual se modifica la Ley 84 de 1989, la 
Ley 599 de 2000, la Ley 1774 de 2016, la Ley 
1801 de 2016 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 16 de 2022 
Senado, por medio de la cual se adiciona 
un parágrafo al artículo 23 de la Ley 115 de 
1994 y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 17 de 2022 
Senado, por la cual se prohíbe la pesca 
industrial de peces cartilaginosos, el aleteo 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 21 de 2022 
Senado, por medio del cual se incentiva 
la cultura, a los artistas y a los artesanos 
en Colombia mediante la creación del 
programa “Artes al Parque” y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 23 de 2022 
Senado, por medio del cual se incentiva la 
generación de empleo verde y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 25 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establece 
un piso de aumento a los salarios pagados 
en el territorio nacional.

• Proyecto de Ley número 27 de 2022 
Senado, por la cual se promociona el 
desarrollo del Programa Nacional de 
Vivienda Abierta para Habitantes De y en 
Calle, en desarrollo del objetivo específico 
de desarrollo humano integral contenido en 
la política pública social para habitante de 
calle, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 28 de 2022 Senado, 
por medio del cual se reconoce la labor de 
las madres cuidadoras y de los cuidadores 
de personas en situación de discapacidad 
severa o total.

• Proyecto de Ley número 33 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica la Ley 
300 del 1992 y se dictan otras disposiciones 
en materia de turismo comunitario.

• Proyecto de Ley número 34 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica la 
Ley 1829 de 2017.

• Proyecto de Ley número 42 de 2022 
Senado, por el cual se garantiza el 
manejo de la higiene menstrual en el país 
y se provee de manera gratuita artículos 
de higiene menstrual a niñas, mujeres y 
personas menstruantes en condición de 
vulnerabilidad.

• Proyecto de Ley número 45 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalecen 
y protegen las plazas de mercado públicas 
y se promueven los mercados campesinos y 
comunitarios y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 47 de 2022 
Senado, por medio del cual se crean medidas 
para la protección, fomento, fortalecimiento, 
transformación, y comercialización de la 
pequeña producción tradicional de panela y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 68 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
artículo 132 de la Ley 2179 de 2022 o Ley 
del Patrullero.

• Proyecto de Ley número 72 de 2022 
Senado, por el cual se protege el derecho 
a la salud ajustando la regulación mínima 
sobre calidad del aire en lo relativo al 
material particulado, el ozono, el dióxido de 
nitrógeno y el dióxido de azufre y se dictan 
disposiciones orientadas a la aplicación del 
principio de progresividad y prevención en 
la materia.

• Proyecto de Ley número 73 de 2022 
Senado, por medio de la cual se establecen 
los pasos de fauna como una estrategia 
para implementar acciones en las vías 
terrestres para la prevención y mitigación 
de atropellamiento y cualquier otro tipo 
de daños o desmejoramiento del bienestar 
animal por causa de la construcción en 
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una determinada vía y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 74 de 2022 Senado, 
por el cual se regulan las condiciones de 
bienestar animal en la reproducción, cría y 
comercialización de animales de compañía 
en el territorio colombiano.

• Proyecto de Ley número 75 de 2022 
Senado, por medio del cual se aprueba 
el “Convenio Internacional sobre 
Responsabilidad Internacional Civil nacida 
de daños debidos a contaminación por los 
hidrocarburos para el combustible de los 
bloques, 2001”, adoptado en Londres el 23 
de marzo 2001.

• Proyecto de Ley número 312 de 2023 
Senado, 076 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se modifica el artículo 163 de la Ley 
100 de 1993.

• Proyecto de Ley número 80 de 2022 
Senado, por medio del cual se aprueba el 
“Protocolo de 1988 relativo al Convenio 
Internacional sobre Líneas de Carga, 1966 
(enmendado)”, y el “Protocolo de 1988 
relativo al Convenio Internacional para la 
Seguridad de la Vida Humana en el Mar 
1974 (enmendado)”, adoptados en Londres 
el 11 de noviembre de 1988. 87 de 2022 
Senado acumulado con el 120 de 2022 
Senado

• Proyecto de Ley número 87 de 2022 
Senado – Acumulado con el Proyecto de 
Ley número 120 de 2021 Senado, por la 
cual se regula el ejercicio de cabildeo, se 
crea el registro público y se garantiza el 
proceso de toma de decisiones en el sector 
público.

• Proyecto de Ley número 100 de 2022 
Senado, por medio del cual se dictan normas 
para la conservación de los humedales 
designados dentro de la lista de importancia 
internacional de la Convención Ramsar y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 140 de 2023 
Senado, 100 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se institucionaliza el día sin IVA 
como política de Estado para proteger el 
poder adquisitivo de los hogares y estimular 
la economía colombiana, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 107 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece la 
protección de los derechos a la salud y al goce 
de un ambiente sano generando medidas 
tendientes a la reducción de emisiones 
vehiculares contaminantes provenientes de 
la gasolina y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 117 de 2022 Senado, 
por medio de la cual se establecen el ingreso 
base de cotización de los independientes 

al sistema general de seguridad social y 
se dictan otras disposiciones tendientes a 
garantizar las situaciones mínimas de los 
contratistas.

• Proyecto de Ley número 121 de 2022 
Senado, por la cual se declara de utilidad 
pública e interés social el tendido, 
construcción, instalación, ampliación, 
modificación, operación y mantenimiento 
de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 123 de 2022 
Senado, por el cual se prohíben las riñas de 
gallos y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 129 de 2022 
Senado, por medio de la cual se garantiza el 
acceso a los productos de higiene menstrual 
a las personas que los necesiten y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 132 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica 
el artículo 2° de la Ley 403 de 1997, - por 
la cual se establecen estímulos para los 
sufragantes. • Proyecto de Ley número 
135 de 2022 Senado, por medio de la cual 
se establecen criterios sobre el reajuste de 
la prima de actividad para los agentes de la 
policía nacional.

• Proyecto de Ley número 145 de 2022 
Senado, por medio del cual optimiza la 
entrega de información sobre desforestación 
y degradación de los bosques del país.

• Proyecto de Ley número 154 de 2022 
Senado, por la cual se regula el ejercicio 
de las actividades propias y conexas de 
buceo, garantizando en todos los casos la 
seguridad de los practicantes y de quienes lo 
acompañan, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 338 de 2023 
Senado, 157 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se modifican los artículos 61 y 
155 de la Ley 1448 de 2011, y se amplían los 
términos para declarar ante el Ministerio 
Público.

• Proyecto de Ley número 157 de 2022 
Senado, por medio de la cual se fortalece 
la presentación del servicio esencial de 
administración de justicia adicionando la 
planta de cargos de la Fiscalía General de 
la Nación, para garantizar el cumplimiento 
de la función constitucional de la entidad.

• Proyecto de Ley número 160 de 2022 
Senado, por medio de la cual se ordena la 
delimitación de zonas de transición bosque 
alto andino-páramo en el territorio nacional, 
se excluyen estas zonas para la realización 
de actividades de gran impacto ambiental y 
se dictan otras disposiciones.
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• Proyecto de Ley número 187 de 2022 
Senado, por medio del cual se establece 
de forma permanente la dispensación a 
domicilio de medicamentos y fármacos para 
adultos mayores de 60 años, con especial 
énfasis en aquellos que sufran condiciones 
crónicas de base o inmunosupresión por 
enfermedad o tratamiento y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 192 de 2022 
Senado, por la cual se crea el bono escolar 
en Colombia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 284 de 2023 
Senado – Proyecto de Ley número 196 
de 2022 Cámara, por medio de la cual 
la Nación y el Congreso de la República 
rinden público homenaje al municipio de 
Salento en el departamento del Quindío, 
por su centésimo octogésimo aniversario de 
fundación, se declara cuna de la Palma de 
Cera, y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 211 de 2022 
Senado, por medio de la cual se crean los 
Centros de Deporte - Cubos, el Sistema 
de Información Inteligente de Deporte 
(SIIDEP) y el algoritmo de detección de 
talentos deportivos - Cristina.

• Proyecto de Ley número 228 de 2022 
Senado, por el cual se fortalece el 
Programa de Alimentación Escolar (PAE).

• Proyecto de Ley número 231 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza el 
acceso al servicio público domiciliario de 
gas natural por redes en nuevas Viviendas 
de Interés Social (VIS), y Viviendas de 
Interés Prioritario (VIP).

• Proyecto de Ley número 233 de 2022 
Senado, por medio del cual se fortalece 
el financiamiento del deporte y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 316 de 2023 
Senado – 234 de 2022 Cámara, por 
medio de la cual se declara patrimonio 
nacional inmaterial el Festival de Tambora 
Tradicional en el municipio de Gamarra, 
en el departamento del Cesar y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 237 de 2022 
Senado, por medio del cual se garantiza 
como tránsito a la universidad el acceso a 
todos los estudiantes de estrato 1, 2 y 3, 
a la política de estado Matrícula Cero, se 
crea el auxilio de transporte y alimentación 
y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 318 de 2023 
Senado – 239 de 2022 Cámara, por medio 
de la cual se reconoce como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la nación el 
Festival provinciano de acordeones, 

canción inédita y piquería, del municipio 
de Pivijay, Magdalena, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 241 de 2022 
Senado – acumulado con el Proyecto 
de Ley número 256 de 2022 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas 
de prevención, protección, reparación y 
penalización de la violencia de género 
digital y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 139 de 2022 
Senado – 242 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se reconoce y protege de forma 
integral la labor y los derechos de las 
mujeres y personas buscadoras de víctimas 
de desaparición forzada.

• Proyecto de Ley número 248 de 2022 
Senado, por medio de la cual se promueve 
la ganadería sostenible en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 250 de 2022 
Senado, por medio de la cual se aprueba 
el “Protocolo contra el Tráfico Ilícito 
de Migrantes por Tierra, Mar y Aire, 
que complementa la Convención de las 
Naciones Unidas contra la Delincuencia 
Organizada Trasnacional”, adoptado por 
la Asamblea General de la Organización de 
las Naciones Unidas, el 15 de noviembre 
de 2000.

• Proyecto de Ley 314 de 2023 Senado - 
256 de 2022 Cámara, por medio de la cual 
se instaura el 28 de octubre como el Día 
Nacional del Deportista Colombiano.

• Proyecto de Ley número 264 de 2022 
Senado, por medio del cual se modifica 
la Ley 79 de 1988, se regulan algunos 
aspectos relativos a la supervisión del 
sector y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 161 de 2023 
Senado – 264 de 2022 Cámara, por medio 
del cual se exalta el Mapalé como una 
manifestación del Patrimonio Cultural 
Inmaterial de la Nación, junto con las 
demás expresiones asociadas a este 
ritmo, como lo es el Festival Nacional 
del Mapalé y Música Folclórica, que se 
celebra en el municipio de Buenavista, en 
el departamento de Córdoba.

• Proyecto de Ley número 269 de 2022 
Senado, por medio de la cual se modifica el 
Título IV de la Ley 1564 de 2012, referente 
a los procedimientos de insolvencia de la 
persona natural no comerciante y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 276 de 2023 
Senado, por medio de la cual se aprueba el 
“Protocolo Facultativo de la Convención 
contra la Tortura y otros Tratos o Penas 
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Crueles, Inhumanos o Degradantes”, 
adoptado en Nueva York, el 18 de 
diciembre de 2002, mediante Resolución 
A/RES/57/199 de la Asamblea General de 
las Naciones Unidas.

• Proyecto de Ley número 281 de 2023 
Senado, por medio de la cual se modifica 
la Ley 1313 de 2009 y se dispone la jornada 
nocturna en las universidades públicas.

• Proyecto de Ley número 287 de 2023 
Senado, por medio del cual se prohíbe el 
uso del glifosato y sus derivados para la 
erradicación de cultivos de uso ilícito en 
el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 294 de 2023 
Senado, por medio de la cual se incorpora 
el concepto de una sola salud (one 
health) en las políticas públicas y demás 
instrumentos normativos relacionados con 
la protección del ambiente, el bienestar 
animal y la salud.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 06 
de 2023 Senado, por medio de la cual se 
regula el acceso al derecho fundamental 
a la muerte digna bajo la modalidad de 
muerte médicamente asistida y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 08 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea la 
modalidad de arbitraje para procesos 
ejecutivos, mediante el Pacto Arbitral 
Ejecutivo, con el objetivo de contribuir a 
la descongestión del sistema judicial.

• Proyecto de Ley número 10 de 2023 
Senado, por la cual se crea la Agencia 
Nacional de Seguridad Digital y se fijan 
algunas competencias específicas.

• Proyecto de Ley número 19 de 2023 
Senado, por la cual se reducen las barreras 
para la adquisición de vivienda, por medio 
de los créditos hipotecarios, se promueve 
la utilización de energías limpias para 
vivienda y se dictan otras disposiciones 
-Vivienda al alcance de todos.

• Proyecto de Ley número 22 de 2022 
Senado, 159 de 2023 Cámara, por medio 
de la cual la Nación declara Patrimonio 
Histórico y Cultural al municipio de 
Piedecuesta, departamento de Santander y 
se reconocen los saberes ancestrales de los 
artesanos, creadores y gestores culturales

• Proyecto de Ley número 34 de 2023 
Senado, por medio de la cual se dispone 
la instalación obligatoria de bebederos de 
agua potable en el espacio público.

• Proyecto de Ley número 46 de 2023 
Senado, por medio de la cual se crea el 
Fondo de Emprendimiento para la Mujer 

(FEM), como instrumento para impulsar 
el emprendimiento, el empleo y la cultura 
financiera y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 55 de 2023 
Senado, por medio de la cual se fortalece 
la Ley 1616 de 2013 y la política 
nacional de salud mental y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 106 de 2023 
Senado, por medio del cual se establece 
la legislación permanente de los Decretos 
Legislativos 560 y 772 de 2020, Decretos 
Reglamentarios 842 y 1332 de 2020 en 
materia de insolvencia empresaria y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 173 de 2023 
Senado – 108 de 2023 Cámara, por 
medio del cual se asignan competencias 
transitorias a la Unidad de Servicios 
Penitenciarios y Carcelarios en materia 
de alimentación para atender situación 
humanitaria en estaciones de policía, 
unidades de reacción inmediata y similares.

• Proyecto de Ley número 144 de 2023 
Senado, por la cual se crean los centros 
regionales de bienestar animal, se 
formulan lineamientos para su adecuación, 
operación y funcionamiento, y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 153 de 2023 
Senado, por la cual se establece el régimen 
de bienes de uso público marítimos y 
costeros, de concesiones marítimas para 
usos no portuarios, se dictan medidas para 
mitigar la erosión costera y se establecen 
otras disposiciones.

Está hecho los anuncios para la siguiente sesión 
plenaria señor Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del orden del día.

IV

Consideración y aprobación de las Actas nú-
meros: 06 y 07 correspondiente a las sesiones 
ordinarias presenciales de los días: 15 y 16 de 
agosto de 2023, publicadas en las Gacetas del 

Congreso números: 1623 y 1624 de 2023.

Por Secretaría se informa que se encuentran pu-
blicadas las Actas números: 06 y 07 correspon-
diente a las sesiones ordinarias presencial de los 
días: 15 y 16 de agosto de 2023, publicadas en 
las Gacetas del Congreso números: 1623 y 1624 
de 2023.

Por secretaría se da lectura a la constancia pre-
sentada por los honorables Senadores: Miguel 
Uribe Turbay, Ana Carolina Espitia Jerez, Wil-
son Neber Arias Castillo y Claudia María Pérez 
Giraldo sobre las actas.
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La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria las Actas números: 06 y 07 correspondiente a las 
sesiones ordinarias presencial de los días: 15 y 16 
de agosto de 2023, publicadas en las Gacetas del 
Congreso números: 1623 y 1624 de 2023 y, cerrada 
su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia indica a la secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

V

Citación a los señores Ministros del Despacho y 
Altos Funcionarios del Estado

Continuación Debate de Control Político

Cítese a la Ministra de: Vivienda, Ciudad y Terri-
torio, doctora Marta Catalina Velasco Campuza-
no e invítese al presidente ejecutivo de la Cámara 
Colombiana de la Construcción (Camacol), doctor 
Guillermo Antonio Herrera Castaño y al presidente 
de la Asociación Bancaria y de Entidades Financie-
ras de Colombia (Asobancaria), doctor Jonathan 
Tybalt Malagón González.

Proposición número 90

El honorable Senador Inti Asprilla Reyes radica una 
constancia de retiro del recinto para no participar en 
el debate de Control Político a la señora Ministra de 
Vivienda.

La Primera Vicepresidenta de la Corpora-
ción, quien preside, honorable Senadora Ma-
ría José Pizarro Rodríguez, manifiesta lo si-
guiente:

Entonces vamos a dar continuidad con el deba-
te, a cerrar el debate de ayer. Ya se hicieron to-
das las intervenciones por parte de los partidos, 
va a intervenir la Ministra de Vivienda, Catalina 
Velasco y cierra el debate el citante el Senador 
Miguel Uribe Turbay. Ministra le voy a pedir a 
los asesores yo lo que veo es un barullo aquí, 
un ruidajo terrible, le voy a pedir a los asesores 
que por favor se hagan en el salón social para 
nosotros poder continuar en silencio y escuchar 
a la Ministra, lo mismo le pido a los Senado-
res y Senadoras un poco de orden en el recinto, 
para que la Ministra pueda intervenir en el caso 
en que los asesores y no hagan silencio, me voy 
a ver en la penosa obligación de solicitar que 
salgan todos los asesores del recinto del Senado 
,así que les pido silencio. Ministra Catalina Ve-
lasco tiene usted el uso de la palabra para cerrar 
este debate.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Ministra de Vivienda, Ciudad y Territo-
rio, doctora Catalina Velasco Campuzano.

Palabras de la señora Ministra de Vivienda, 
Ciudad y Territorio, doctora Catalina Velasco 
Campuzano.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la señora Ministra de Vivienda, Ciu-
dad y Territorio, doctora Catalina Velasco 
Campuzano:

Muchas gracias Presidenta, muy buenos días 
para todos y para todas, un saludo especial se-
ñores Senadores señoras Senadoras, para mí es 
un gusto estar aquí con ustedes y agradezco es-
pecialmente la citación a este debate; porque es 
una enorme oportunidad para poder compartir 
con ustedes, los avances de la política de vi-
vienda en este Gobierno del cambio, en este 
Gobierno que ha realizado acciones muy inte-
resantes que hoy quiero que ustedes conozcan 
de primera mano, y quiero comenzar dándole 
con texto a la discusión de la coyuntura y con 
ese propósito he preparado esta primera gráfi-
ca, que muestra la política de vivienda de nues-
tro país, en un lapso de cuatro Gobiernos de 16 
años, para mostrarles cómo han sido los avan-
ces y especialmente cómo para este Gobierno, 
es importante construir sobre lo construido, 
avanzar poner los elementos adicionales, que a 
nuestro juicio y a juicio del Plan Nacional de 
Desarrollo y de los presupuestos manuales, de-
ben adicionarse deben complementarse, lo que 
nos faltaba.

Miren qué interesante este gráfico estamos su-
mando y están los números en cada una de las 
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columnas, la cantidad de acciones, las familias 
que se han beneficiado, las familias que han sido 
tocadas por la acción del Gobierno nacional en 
cuatro períodos, el primer período el año 2011-
2014, la política de vivienda se concentró en vi-
vienda gratuita y en vivienda para ahorradores 
son las dos acciones fundamentales, 94.000 fa-
milias se alcanzaron a intervenir, a proponer en 
el año 2011, 2014, período del primer momento 
94.000 014 familias y fíjense ustedes que esa 
franja de color marrón, de color café, continuó 
en el segundo periodo, que estamos valorando 
2015- 2018, en un contenido de igual alcance, 
son los dos periodos del Gobierno del Presiden-
te Santos y ustedes ven en el siguiente periodo 
2019-2022 y este del Presidente Petro, que esa 
franja marrón continúa terminando los proyec-
tos que se habían iniciado en ese momento.

Ahora miren ustedes la segunda columna, se 
inició el programa mi casa ya, en ese segundo 
periodo del Presidente Santos, que es el la fran-
ja azul oscura, que está en la base de la colum-
na, con un número de 53.000 subsidios de mi 
casa ya, en ese segundo período que estamos 
analizando y a eso se le suma la línea azul e 
clara, azul marina, que fueron las coberturas, 
las coberturas de mi casa ya, y ahí comienza 
el programa que hoy en día hemos discutido, 
con los dos componentes el subsidio a la cuota 
inicial y el subsidio a la tasa de interés, en ese 
momento también se hicieron acciones impor-
tantes de otro tipo de coberturas, subsidios a 
la tasa de interés, no para los beneficiarios de 
mi casa ya, sino para otros beneficiarios, para 
compradores de vivienda de interés social, con 
ingresos superiores a cuatro salarios mínimos 
entre cuatro y 8, y para compradores de vivien-
da no vis, y eso nos muestra un número de ho-
gares de 348.740, hogares que en ese periodo 
2015-2018 se impactaron.

Y si ustedes ven el siguiente periodo que es el 
periodo 2019-2022 del Presidente Duque tiene 
un seguimiento en ese mismo sentido, el bloque 
azul oscuro de mi casa ya, 199.115 subsidios, 
el rezago los proyectos que se habían iniciado 
antes de PBG y VIPA, las coberturas de mi casa 
ya, las coberturas diferentes a mi casa ya, y un 
inicio de programa de mejoramiento de vivien-
da desde el Gobierno nacional, que en ese en-
tonces tenía el nombre de casa digna vía digna, 
470.000 familias fueron impactadas en ese ter-
cer período de Gobierno que hoy comparto con 
ustedes. Y ¿por qué es importante mirar esto?, 
porque la última columna es el plan de desarro-
llo del Presidente Petro, que ustedes aprobaron y 
que está en ejecución en este momento, tenemos 
mi casa ya 223.000 subsidios a la cuota inicial, 
223.100, las coberturas de mi casa ya 200.000 
coberturas, para que queden empatadas una con 
otra, la diferencia son las que venían rezagadas, 

una línea de cierre de viviendas de PBG y VIPA 
que comenzaron en el año 2011, que son 6.300, 
una acción de vivienda rural, si ustedes ven la 
vivienda rural en el Gobierno anterior tuvo una 
cifra de 309.000 viviendas nuevas construidas, 
10.000 viviendas rurales nuevas.

Entonces recapitulo porque es importante la 
perspectiva que ofrece esta gráfica, en que mi 
casa ya en este Gobierno se mantiene en nive-
les, incluso superiores a los anteriores, que las 
coberturas a la tasa de interés de mi casa ya es-
tán garantizadas en el Plan Nacional de desa-
rrollo, que estamos trabajando en el cierre de 
los proyectos de PBG y VIPA, que iniciamos el 
programa de vivienda rural, que es el que está 
la franja verde, y que se da una especial aten-
ción, una especial atención a las viviendas de 
origen informal, los mejoramientos de vivienda 
que son la gran apuesta de este Gobierno; para 
impactar según nuestro plan de desarrollo y con 
los avances que ahora voy a compartir con uste-
des, a 816.305 familias.

Importante señalar que mi casa ya que es un pro-
grama eh bueno que al Gobierno le gusta, que 
mantiene está garantizado, tiene sus coberturas 
y tiene sus subsidios a la cuota inicial, que es-
tamos haciendo una base sustancial en vivienda 
rural, de 309 viviendas rurales que se hicieron 
en el Gobierno pasado, a 10.000 de este Go-
bierno, y el gran salto en el déficit cualitativo 
de vivienda que está concentrado en los progra-
mas de mejoramiento con una meta de 400.000. 
Dando este contexto, quiero compartir que con 
ustedes ya un análisis detallado del programa 
mi casa ya, fíjense los subsidios que histórica-
mente el programa mi casa ya ha recibido, hago 
una precisión, este gráfico define el año en el 
que el subsidio está presupuestado, cuando se 
presupuesta la vigencia para evitar confusiones, 
y para tener líneas de corte precisas, comenzó 
el programa hace 8, 9 años ya en el 2015, con 
inversiones de 80.000 millones y podemos ver, 
cómo a partir del año 2020 tuvo un salto cuan-
titativo importante, en el año 23 tiene los re-
cursos de vigencia presupuestal del año 23 más 
altos de la historia y el presupuesto.

Aquí en autorizado aprobado en este Congreso 
nos da para el año 24 un valor de 1.7 billones 
de pesos, esos son los recursos y la evolución 
presupuestal del programa mi casa ya desde el 
año 2015. Ahora miremos esto en términos de 
unidades de subsidios, habíamos visto anterior-
mente los recursos, esto es en materia de unida-
des, se comenzó el programa el primer avance 
en el año 2015, una evolución interesante en las 
magnitudes de las 30.000 viviendas, en el año 
18, 19, 20, en el año 21 una inyección donde en 
la vigencia se asignaron 66.000, en el año 22, 
43.520 de la vigencia 22, y en este año 2023, 
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75.241, hay una de discusión sobre estos recur-
sos del año 23, y por eso quiero expresar el cri-
terio y son recursos de la anualidad 23, 23.100 
que fueron asignados en agosto y julio del año 
pasado; 94 que se hicieron en los primeros me-
ses de este año, y una vez los recursos de adi-
ción presupuestal que el Congreso le dio al Go-
bierno, que comenzaron a entrar que estuvieron 
efectivos en el presupuesto del Ministerio el 14 
de agosto, se asignaron 52.047. El pasado pri-
mero de diciembre fue la última asignación y 
este es el cierre.

Quiero también hacer una precisión sobre el sis-
tema de asignación de subsidios de mi casa ya, 
porque hay diferentes etapas, la primera etapa 
que es conocida en la jerga institucional dentro 
del procedimiento institucional, es la prime-
ra marcación, es cuando se validan el cumpli-
miento de los criterios, para entrar al programa 
de las familias potencialmente beneficiarias. 
La segunda marcación y esto es importante, es 
cuando el sistema de mi casa ya le asigna a la 
familia Pérez, a la familia Martínez, a la familia 
Quintero su subsidio, eso es la segunda marca-
ción y aquí quiero hacer precisión sobre la dis-
cusión en relación con estos 23.100 subsidios 
que se asignaron en el año 22, con presupuesto 
del año 23; la segunda marcación donde la fa-
milia fue e identificada y fue e señalada como 
beneficiaria de esos 23.100, se realizó antes del 
7 de agosto del 2022, y la resolución de asigna-
ción una vez ya definidas las familias, tiene fe-
chas posteriores y esa es la discusión sobre las 
asignaciones anteriores, esto es importante pre-
cisar para señalar que antes de que el Presidente 
Petro estuviera gobernando del 7 de agosto, la 
segunda marcación se había realizado en el año 
22 con recursos del año 23, de vigencias futuras 
y no había nada diferente que hacer que expedir 
la resolución, para garantizar esa asignación de 
subsidios que en la segunda marcación se hizo a 
los beneficiarios de 23.100 subsidios.

La conversación más interesante, los resultados 
más importantes de los ajustes de mi casa ya 
son los datos que voy a compartir con ustedes a 
continuación; ya tenemos un momento de cor-
te, 52.000 subsidios que se han asignado con 
recursos de este año y eso es un número im-
portante, estadísticamente para poder nosotros 
mirar qué diferencias ha habido, yo no quiero 
digamos, volver a repetir lo que en un debate de 
hace unos meses ya fue expuesto aquí, quiero 
contarles los resultados de los ajustes del pro-
grama mi casa ya, que en concreto de manera 
sencilla, podemos decir fue la aplicación de la 
encuesta Sisbén, un mecanismo de focalización, 
e importante.

A partir del 4 de abril y hasta el pasado vier-
nes, lo que hicimos diferente a los mecanismos, 

a los procedimientos anteriores, fue aplicar la 
encuesta Sisbén. Primer éxito es que 52.000 
subsidios ya han sido asignados con la encuesta 
Sisbén, la evaluación de impacto que hizo de 
manera independiente antes de que comenza-
ra este Gobierno, la universidad de los Andes 
nos decía nos hablaba sobre la importancia de 
la focalización. Yo quiero leer una de las reco-
mendaciones de esa evaluación de impacto, la 
focalización se realiza por rangos de ingreso de 
los hogares, sin embargo estos no son diferen-
tes al compararlos por ingresos reportados en el 
Sisbén, que en los subsidios de vivienda sean 
asignados, utilizando grupos o puntos de corte 
del Sisbén 4, es una recomendación de la eva-
luación de impacto, que además ya se cumplió y 
además ha funcionado, y es efectiva y recuerdo 
en el Congreso de Camacol, a Mauricio Cárde-
nas, ex Ministro de Hacienda, donde decía qué 
bueno, o era importante, o se necesitaba la foca-
lización y ya está en efecto construida, y de esta 
forma no solamente ya se cumplió, ya 52.000 
subsidios se asignaron con la encuesta Sisbén, 
sino que los resultados son muy importantes, en 
materia de la orientación que el programa se ha 
dado, solamente con ese instrumento, ¿por qué? 
porque el nuevo sistema, los ajustes, las mejo-
ras que le hacemos al programa van en etapas, 
no es abrupto es en un periodo de transición.

La primera etapa fue la aplicación de la encues-
ta Sisbén, la siguiente etapa se hace en el 24 
y en el 25 y 26 como más adelante les voy a 
explicar, el periodo de transición de los ajustes 
del programa incluye varias anualidades. Miren 
esto tan importante, en los 52.000 subsidios que 
se asignaron, tenemos un 34% de vivienda de 
interés prioritario y si ustedes ven las barras de 
la derecha, comparando el año 21, con el año 22, 
con el año 23, ven que hay una mejora propor-
cional, una mejora importante en cada una de 
estas 3 vigencias, en el año 21, teníamos 28.9% 
de los subsidios asignados a vivienda VIP, que 
son subsidios de menos de 90 salarios mínimos 
y en este año 23 hemos llegado a 34.7% de sub-
sidios asignados a vivienda VIP. Eso es un logro 
de, la focalización ¿por qué? porque la vivienda 
VIP por ser de menor valor llega a familias que 
tienen menores ingresos, y utilizarlo y medirlo 
ya nos da unos elementos importantes.

En segundo lugar, tenemos 5.645 familias, con 
al menos una persona integrante del hogar, víc-
tima del conflicto armado, 7.145 hogares con 
mujeres cabeza de hogar, y miren la segunda 
el segundo grupo de líneas de, de barras, se au-
mentó de 6.7 en el año 21, a 13.7 en el año 23, 
la cantidad de hogares; el porcentaje de hogares 
que son dirigidos por mujeres cabeza de hogar.

Y el otro elemento muy interesante de la foca-
lización, es la cantidad de subsidios asignados 
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a municipios de categoría 3, 4, 5 y 6, tenemos 
14.232 municipios del 21% al 27%, de los sub-
sidios asignados, en el año 23 aumentamos, un 
éxito en el propósito de hacer una mejor dis-
tribución regional, de llegar a las familias más 
pobres, eso es muy interesante. Miren por favor 
esta gráfica, aplicando la encuesta Sisbén hemos 
llegado a un 24% de las familias beneficiarias, 
en este nuevo con estas variaciones, a familias 
clasificadas en el Grupo A del Sisbén, a un 39% 
familias del Grupo B, esto quiere decir que dos 
de cada 3 familias que han recibido durante ese 
año el subsidio de mi casa ya, están en condi-
ciones de pobreza extrema o pobreza moderada, 
no tenemos cómo medir esto anteriormente, no 
se utilizaba el instrumento de la encuesta Sis-
bén pero vemos que hay una distribución que 
tiene efectos de progresividad y, si ustedes ven 
dos rayas rojas que están cruzando las colum-
nas, la primera es lo que según los cálculos que 
hace DNP, identifica las familias en el primer 
segmento, con ingresos entre 0 y dos salarios 
mínimos y entre la primera y la segunda entre 
0 y cuatro salarios mínimos, realmente creemos 
que es muy importante tener estos instrumentos 
de medición- de la progresividad del Programa 
de mi casa ya.

Otro, elemento y es un propósito de la política 
de vivienda de este Gobierno, es democratizar la 
orientación, la dirección de subsidios, a todo el 
ecosistema empresarial del sector de vivienda, 
hay 1.800 empresas de vivienda en Colombia, 
constructores de vivienda, grandes, medianas y 
pequeñas, y sabemos que el desarrollo econó-
mico tiene impacto cuando los recursos de ma-
nera capilar, entran a diferentes empresas a las 
medianas a las pequeñas, por eso nuestra orien-
tación hacia pequeños y medianos municipios. 
La concentración de las 10 primeras empresas 
en el ranking de subsidios, entre el año 2015 y 
2022, es el 41%, esto que quiere decir, que en 
ese periodo las 10 empresas que más subsidios 
recibían, concentraban el 41% de subsidios y 
este año esas 10 empresas reciben el 36% de 
subsidios, si uno tuviera un Gini empresarial, 
la concentración de subsidios en las empresas, 
uno podría decir que estamos mejorando en la 
distribución de subsidios, hacia empresas me-
dianas y pequeñas y eso realmente es muy im-
portante.

Miren esta cifra tan valiosa 113 empresas que 
nunca habían participado en el programa mi 
casa ya, este año lo hicieron ¿por qué? es emo-
cionante realmente a mí me alegra mucho po-
der decir eso, 1.222 viviendas fueron subsidios 
adjudicados a esas 113 empresas, creo que esto 
es un logro interesantísimo de la democratiza-
ción empresarial, de la economía de irradiar re-
cursos públicos hacia otros niveles, hacia otros 
sectores, hacia otros elementos, con un año de 

aplicación del instrumento de focalización y 
con la orientación de la política, con números 
de subsidios y montos de subsidios similares y 
mayores que en años anteriores.

Otro elemento interesante es donde se ubican 
los subsidios y otra vez los 10 primeros munici-
pios entre 2015 y el 2022 recibían el 52% de los 
subsidios, y este año esos 10 municipios reci-
ben el 47, mejoramos en un 5%, dándole a otros 
municipios la posibilidad y este año, miren el 
ranking de los municipios, Soledad, Candela-
ria, Ibagué, Barranquilla, Bogotá, Cartagena, 
Jamundí, esos estaban en el top 10, antes, pero 
miren Piedecuesta, Jumbo y Valledupar, entra-
ron este año al top 10 de las ciudades que reci-
ben subsidios, y eso no sucedía antes, estamos 
dirigiendo los recursos a diferentes ciudades, 
repartiendo territorialmente a otras ciudades, y 
esto es interesante.

Otro logro de la focalización, 19 municipios que 
nunca habían recibido mi casa ya, recibieron mi 
casa ya durante este año, Puerto Colombia At-
lántico, Buesaco Nariño, Isnos Huila, Boavita 
Boyacá, San Carlos Antioquia, Chachagüí Nari-
ño, Pesca Boyacá, San Rafael Antioquia, Tierra 
Alta Córdoba, Zona Bananera Magdalena, Ca-
lima Valle del Cauca, Sampués Sucre, Morroa 
Sucre, Santo Tomás Atlántico, Momil Córdoba, 
Villanueva Santander, Río blanco Tolima, San 
Agustín Huila, Inírida Guainía, 515 subsidios 
llegaron a esos 19 municipios, y eso realmente 
es un logro de este nuevo modelo de aplicación 
de mi casa ya.

Y quiero hablar de la vivienda rural, nunca mi 
casa ya permitía la asignación de subsidio en 
el sector rural, abrimos la posibilidad y se pre-
sentaron cuatro municipios con 12 viviendas. 
en Garzón Huila, Girón Santander, Rio negro 
Antioquia, San Pedro Antioquia. Ojo no estoy 
diciendo que la política de vivienda rural sean 
12 subsidios de mi casa ya, más adelante les 
voy a hablar de los logros de la política de vi-
vienda rural, lo que les estoy diciendo es que 
a abrimos una posibilidad que no existía, y ya 
hay 12 y pueden ser más y en la medida en que 
esta posibilidad exista, por supuesto el sector 
de la construcción va a interesarse en construir 
vivienda, para recibir mi casa ya, y queremos 
cumplir con la ley, que el 20% de los recursos 
de vivienda lleguen al sector rural, porque no se 
ha cumplido nunca.

Otros elementos interesantes de focalización es 
que hay 5.645 hogares, con al menos una per-
sona víctima del conflicto armado, 7.145 hoga-
res de mujeres cabeza de familia, 63 hogares 
con al menos un integrante de la fuerza pública, 
que nos parece importante, 7.843 hogares con 
miembros de comunidades étnicas, 126 hogares 
con trabajadores informales, 22 hogares con al 
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menos un deportista de alto rendimiento olím-
pico y paraolímpico, 180 hogares con al menos 
un miembro en condición de discapacidad, 63 
hogares de madres comunitarias y cuatro hoga-
res con al menos un voluntario de subsistema 
nacional de voluntarios de primera respuesta, 
no estoy diciendo que esto no existiera antes, 
lo que pasa es que no sabíamos porque no lo 
medíamos, hoy en día ya sabemos que tenemos 
este propósito de acción afirmativa, a comuni-
dades que lo necesitan y ya lo estamos midien-
do, están las posibilidades de ir identificando 
las políticas en ese sentido.

Este es un elemento que a mí me llena de orgu-
llo, y es el procedimiento los tiempos entre la 
asignación de los subsidios y los desembolsos 
de subsidios, muchas de las discusiones que se 
dan es que mi casa ya se paralizó, que no fun-
ciona que lo hemos dañado por los cambios, y 
aquí está la demostración de que eso no es cier-
to. Hicimos una medición todos los subsidios 
que hemos asignado y desembolsado, para iden-
tificar cuál es el tiempo promedio de asignación 
y desembolso, y miren ustedes cómo en el año 
2015 cuando empezó el programa, estábamos 
hablando de 6.6 meses entre uno y otro, y así 
se fue avanzando; en el año 2022 tuvimos una 
enorme dificultad y es que la asignación no te-
nía las coberturas, son dos componentes de los 
subsidios, el subsidio a la cuota inicial, el sub-
sidio de cobertura de tasas de interés.

Las renuncias a los subsidios, en buena parte 
estuvieron cruzadas por este descalce entre los 
dos, porque con las tasas de interés actuales, las 
familias tenían la cuota inicial pero no tenían 
la capacidad de pago de la cuota hipotecaria, 
hicimos las gestiones para la consecución de las 
coberturas, y este año 2023, y nos llena de or-
gullo en el Ministerio de vivienda, los tiempos 
entre asignación y desembolsos son de 3 meses, 
¿cómo logramos eso? trabajando de la mano 
con los constructores y con los bancos, nosotros 
identificamos las dificultades, sabíamos que ha-
bíamos hecho la primera etapa y la siguiente es 
en ese en ese equipo que hacemos con los cons-
tructores y con los bancos, hicimos sesiones de 
trabajo, identificando los cuellos de botella y 
este año tenemos esta cifra de buena gestión, 
que realmente nos, nos gusta porque quién se 
beneficia con eso, ¡las familias!, que reciben 
rápidamente su subsidio y que pueden avanzar.

Por supuesto la discusión entre asignación y 
desembolso tiene, un rezago, según lo que yo 
había hablado anteriormente, miren los recur-
sos que tenemos asignados sin desembolsar, yo 
me sorprendí cuando encontré que había subsi-
dios asignados sin desembolsar, del año 2015, 
16, 17, 18, 19, 20, 21, llegábamos en el año 22 
y había un montón de dinero de subsidios que 

no se habían cobrado, nos aplicamos hacer eso 
y, lo que está en el rango de 3 meses está en el 
procedimiento normal, lo anterior estamos tra-
bajando de la mano para poder avanzar en eso, 
por supuesto los desembolsos tienen un trámite, 
que se hacen constructoras, bancos y Gobierno 
en el Programa de mi casa ya, y estos son los 
números que tenemos hoy.

De esa forma que acabo de exponer, que real-
mente me alegra enormemente, que me llena de 
orgullo, es mi rendición de cuentas a ustedes 
sobre el programa mi casa ya; pero escuchen, 
mi casa ya es un gran programa, pero la política 
de vivienda de este Gobierno es mucho más que 
mi casa ya, mi casa ya se mantiene, se financia, 
se impulsa, y además de eso hacemos otras co-
sas muy interesantes. vivienda rural ayer algu-
nos de ustedes lo mencionaron, es del corazón 
del Gobierno del Presidente Petro, llegamos al 
empalme hace 16, 17 meses y recibimos como 
logro en el empalme, 300 nuevas viviendas 
rurales entregadas y 16 mejoramientos rura-
les entregados. Si ustedes recuerdan antes del 
año 2020 la vivienda rural se hacía en el Banco 
Agrario en Fiduagraria, a partir de ese momen-
to pasó al Ministerio de vivienda, encontramos 
esto y la meta del plan de desarrollo son 10.000 
viviendas terminadas.

Hoy 6 de diciembre mañana cumplimos 16 me-
ses del Gobierno, tenemos contratadas 7.252 de 
10.000 que es la meta de todo el Gobierno, con 
acta de inicio porque ustedes conocen los pro-
cedimientos, 6.210 y terminadas 1.449, eso es 5 
veces lo que en 4 años el Gobierno pasado ter-
mino, que fueron 309, nosotros tenemos 1.449 
vivienda rurales terminadas, en los lugares más 
difíciles, con unos costos de transporte, porque 
es el propósito del Gobierno nacional, esto es 
muy emocionante.

Y cambia a mi casa, el programa de mejora-
mientos de vivienda, si recuerdan el primer grá-
fico, que nos mostraba 400.000 donde estamos 
avanzando, pues aquí estamos. Cambia mi casa 
es un modelo que requirió de un exigente dise-
ño técnico, porque no se hacía en grandes volú-
menes, pero sobre todo no se hacía con las or-
ganizaciones comunitarias, hoy en día tenemos 
grandes resultados en esa materia, si recuerdan 
la primera gráfica, recibimos del Gobierno 
pasado completados, terminados, 11.492 me-
joramientos de vivienda, fueron los logros de 
cuatrienio anterior; hoy en día nosotros hemos 
entregado 4.895, están en ejecución 13.765 y 
de esas la mitad la mitad son por modelo comu-
nitario, el próximo domingo vamos a estar en 
Timbío, Cauca, recibiendo las primeras vivien-
das rurales, mejoradas por organizaciones co-
munitarias, y realmente esto es una transforma-
ción inmensa en la política de vivienda social.
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Las modalidades de mejoramiento de vivienda 
son 3, la tradicional por contratación, la que ha-
cemos en asocio, por ejemplo, estuve hace un 
par de semanas en Arauca con Energycol la em-
presa petrolera, haciendo un convenio de asocio 
donde nosotros ponemos 2/3 partes, y ellos 1/3 
parte para 600 viviendas rurales, ese es el me-
canismo de asocio y el modelo comunitario. El 
modelo comunitario lo estructuramos técnica-
mente, abrimos una convocatoria en junio, los 
recursos de adición entraron el 14 de agosto al 
Ministerio y tenemos como lo decía, en ejecu-
ción 13.000, en convocatoria por el modelo tra-
dicional de contratación 14.500, en asignación 
13.702, esto quiere decir que dentro del Pailan, 
dentro del tubo, dentro del proceso de mejora-
mientos de vivienda, tenemos 46.876, casi 5 ve-
ces más que lo que recibimos del Gobierno pa-
sado, que eran 11.492 para un valor de 707.000 
millones de pesos con los recursos que estaban 
en el presupuesto, y con la adición de 500.000 
millones de pesos que este Gobierno y ustedes 
en el Congreso nos aprobaron, y que agradece-
mos enormemente, porque aquí se ve.

Ahora les quiero hablar de algo que no se habla 
nunca, que realmente es muy importante, y es 
que El Ministerio tuvo una tarea poco placen-
tera, realmente difícil, tuvimos que iniciar un 
programa o una acción de gestión no es un pro-
grama, que le hemos puesto el nombre de plan 
rescate, que son elefantes blancos de tiempos 
pasados, 98 proyectos que se iniciaron en tiem-
pos anteriores, 16.943 viviendas, que llegamos 
y estaban sin completar en todas las condiciones 
de dificultad, de 2 programas de tiempos ante-
riores, esas 16.943 viviendas valen 709.000 mi-
llones de pesos, se han pagado dos 442.000 mi-
llones y hay que desembolsar recursos frescos, 
para sacarlos adelante por 266.000 millones de 
pesos, para salvar 98 proyectos en problemas, 
de PBG uno y dos, son 82 proyectos equiva-
lentes a 11.000, hemos terminado técnicamente 
28, para 3.796 viviendas, ya están con las obras 
18, hemos avanzado del 24 al 75% en ese rango 
medio de la gestión de la obra, 13 proyectos y 
hay 23 proyectos de PBG uno y dos, en estado 
crítico, que realmente llevamos un esfuerzo in-
menso, jurídico, técnico, ambiental, social para 
ver qué hacemos con estos temas y un equipo 
inmenso trabajando en eso, y de VIPA son 16 
proyectos, 5.487 viviendas que las terminadas, 
los primeros terminados técnica y documental-
mente ya se hicieron, con avance de obras 2.200 
reactivadas dos y uno en estado crítico por re-
activar.

No se imaginan el esfuerzo que implica para un 
Ministerio sacar adelante estos proyectos, no-
sotros sabemos que cada peso público que se 
ha invertido, hay que hacer todas las acciones 
que correspondan para completar, porque son 

16.943 familias que tuvieron una ilusión, que 
aportaron recursos que están a la espera de su 
vivienda y estos proyectos datan de casi 10, 11 
años, desde el 2013 están en esta situación.

Quiero mostrarles algunas cosas, miren este Le-
ticia, Amazonas, en problemas 8.728 millones 
de pesos y estamos en la gestión para sacar ade-
lante este proyecto, así está el proyecto en Le-
ticia, Amazonas que comenzó en el año 2018. 
El Colegio Cundinamarca del año 2017, si us-
tedes ven la foto de la izquierda, esas estructu-
ras hay que echarlas abajo ya son inservibles, 
esos recursos se han perdido y tenemos esta 
situación 226 viviendas, que comenzaron en el 
2017. Marmato, Caldas 2017, 5.700 millones de 
pesos, miren las condiciones en las que está la 
construcción de estas 100 viviendas, realmen-
te difícil. Aquí digamos las buenas noticias, lo 
que hemos podido lograr, lo que hemos podido 
avanzar, este proyecto de vivienda gratuita que 
comenzó en el año 2018, que el contrato se ce-
dió en el 20, lo llevamos de 0 a 100, lo recibi-
mos la foto de la izquierda y está como lo ven 
a la derecha, un orgullo para el Ministerio de 
Vivienda, 40 viviendas que salvamos.

Dagua Valle del Cauca, 8.788 millones tenía un 
avance importante, pasó el 76 al 100, 160 vi-
viendas que comenzaron en el 2017 y que com-
pletamos. San Martín César, mire en las condi-
ciones en las que estaban las viviendas, están 
listas 200 viviendas por 11.762 de pesos, lo pa-
samos del 70 al 100, salvamos ese proyecto, un 
enorme esfuerzo del Ministerio.

Y ahora quiero también contarles otra tareíta 
que nos ha tocado resolver, un ejercicio que no 
salió tan bien, que es el semillero de propieta-
rios, que tenía como propósito darle un subsidio 
de a las familias, para que pudieran ahorrar para 
la cuota inicial, y que posteriormente se volvie-
ran propietarios, la meta del 2018 eran 200.000 
viviendas, se entregaron qué fue lo que recibi-
mos nosotros 21.234 viviendas ¿saben cuánta 
plata se gastó en eso? 261.767 millones de pe-
sos, solamente 458 familias, que es equivalente 
al 8% del programa se volvieron propietarios, 
el semillero de propietarios no generaba pro-
pietarios. A esas 458 familias cada casa, cada 
proceso nos costó 571.000 millones de pesos 
por familia, con eso habíamos podido otorgar 
8.550 subsidios de mi casa ya, y ese programa 
lo estamos todavía terminando y es una enorme 
dificultad, son recursos donde realmente se de-
bieron por pensar mejor, dónde se ubicaban, en 
qué se invertían y cómo funcionaban.

Ahora quiero hablar del último elemento que 
vale la pena conversar, cuál es la conclusión de 
lo que voy a comenzar a decir, para que ustedes 
puedan valorar el curso de la argumentación. El 
Ministerio de Vivienda entiende la importancia 
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del sector de vivienda en la economía, todos co-
nocemos las cifras macroeconómicas, pero es 
importante ubicar los recursos y tomar las ac-
ciones eficaces para la intervención del sector 
de vivienda social; quiero revisar algunas cifras 
del contexto macroeconómico, miren la tasa de 
interés para la adquisición de vivienda, está en 
unas cifras históricamente altas y esas son ra-
zones exógenas, globales, macroeconómicas, 
cuando uno valora o comprende el concepto de 
la causalidad, se da cuenta que lo macro afecta 
lo micro, y que no es al revés, estas tasas de 
interés, las de vivienda social son las oscuras 
14-7 y las de vivienda no VIS las azul claritas 
16 casi 17, son la mayor causa de las dificulta-
des que en este momento atraviesan las familias 
para adquirir vivienda, las cuotas hipotecarias 
son impagables para las familias, por eso es tan 
importante la cobertura a la tasa de interés, que 
es de 5 y 4%; por eso tuvimos desistimientos el 
año pasado, porque había subsidio para la cuota 
inicial y no estaban las coberturas dispuestas, 
hoy en día tenemos 50.000 subsidios para el 
año entrante, nos faltan 17.000 coberturas que 
se van a necesitar a partir del segundo semestre 
y que están en trámite ante Hacienda y DNP, ya 
surtieron el trámite del Confis y que están en 
proceso para el Conpes. Pero es la tasa de inte-
rés, la variable fundamental que afecta la com-
pra de vivienda nueva para las familias.

Miren otra variable macroeconómica que no se 
puede desconocer, el endeudamiento de los ho-
gares ha crecido en un 20% entre el año 2019 y 
2023, las familias no tienen capacidad adicional 
de adquirir deuda financiera. La carga financie-
ra de los hogares, estas cifras son muy intere-
santes, desde el año 2001 hasta el año 2023, 
hoy en día los hogares colombianos destinan el 
34.3% de sus ingresos, a pago y obligaciones fi-
nancieras, ¿esto qué quiere decir?, que están al 
tope de sus capacidades, la gente no puede tener 
más crédito, esa es una razón fundamental que 
afecta de manera directa el sector de vivienda. 
Miren, el ahorro bruto de los hogares, aumen-
ta el gasto de consumo, cae el ahorro bruto de 
los hogares, esto es el coletazo de la pandemia, 
son causas macroeconómicas que afectan a un 
sector; estoy diciendo que son el sector que está 
afectado por causas macroeconómicas y todo 
esto tiene un impacto en el comportamiento del 
sistema financiero.

Desde el 2022 hasta la fecha, las entidades fi-
nancieras han aumentado las exigencias para 
la asignación de nuevos créditos, yo creo que 
esto tiene que ver con esa dificultad que exis-
tió cuando, sin soporte presupuestal, había ex-
pectativas no satisfechas de subsidios; el sector 
financiero comprende que las familias están en-
deudadas, que las tasas de interés están altas, e 
impone restricciones a la asignación de crédito 

de vivienda. No hay crédito, no hay liquidez. 
Así nos lo han informado las entidades del sec-
tor financiero, y esperamos como lo ha dicho el 
Ministro de Hacienda, en todos los espacios que 
la tasa de interés tenga un decrecimiento pronto 
para poder solventar esta situación.

Miren el índice de confianza al consumidor y 
quiero llamar su atención, sobre el último tri-
mestre de septiembre a octubre, de 2 variables 
que son muy importantes, vehículos y vivien-
da; hay una pregunta que además compartí 
con colegas míos, economistas sobre por qué 
estaba sucediendo esto, porque la disponibili-
dad a comprar vehículos en el último trimestre 
decrece mientras que en vivienda aumenta. La 
futurología en economía no existe, uno se basa 
en las cifras, uno se basa en la evidencia y por 
supuesto este es un periodo corto, pero a mi jui-
cio, es una buena señal, esa colita que sube a 
la derecha el último segmento del sector de vi-
vienda. Por supuesto el crecimiento del sector 
edificador tiene ese comportamiento, lo cono-
cemos, es público, son datos con la situación 
de la pandemia, el aumento. El Senador Wilson 
Arias ayer hacía un símil que me pareció inte-
resante, cuando se estiran los muchachos de 14 
años y luego el rebote, que quiero mostrar aquí 
en la perspectiva de 13 años.

El otro elemento que me parece importante 
compartir es la participación del sector edifica-
dor en la economía, miren, edificaciones pesan 
en el PIB en un 2.5%, hay que darle el justo 
valor al sector de la construcción en el agre-
gado macroeconómico, esto es muy importante, 
un promedio de 3,2 en este momento, con las 
fluctuaciones señaladas es el 2.5% que tiene el 
sector edificador sobre el PIB. Y miren el 29% 
es construcciones no residenciales, el 61% son 
viviendas no VIS y solamente el 10% de ese 
2.5% que el sector impacta en la economía, es 
de vivienda VIS, démosle la justa proporción al 
sector. Es importante pero no es toda la econo-
mía, es importante pero no baja la economía ni 
sube la economía, porque es el punto 25% de la 
economía.

El impacto en empleo, el sector de la construc-
ción mantiene entre 900 mil y 110 mil trabaja-
dores con las fluctuaciones propias del sector, 
que es estacional, que tiene ciclos, miren uste-
des la caída de la pandemia, la subida de la pan-
demia, pero realmente uno ve una estabilidad 
en el impacto que tiene el sector sobre el em-
pleo. Por supuesto cada empleo perdido es una 
pérdida para la economía y una pérdida para la 
familia, pero si uno lo mira de manera abstrac-
ta, de manera macroeconómica, puede ver dife-
rente, veamos el bosque. Miren la tendencia en 
ocupación alrededor del 4.5% del empleo.

Para terminar, para cerrar quiero mirar adelan-
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te cómo podemos apoyar desde el sector de vi-
vienda, desde el Ministerio de Vivienda la reac-
tivación económica, y quiero que miremos esto, 
¿cuántas viviendas sociales han tenido subsidio 
de Mi Casa Ya, desde que comenzó el Progra-
ma Mi Casa Ya? En el 2015, 1.9%, en el 2018, 
28%, en el 2021, casi 37% y en este 2022, 25%; 
cuántos subsidios debe el presupuesto nacional 
inyectar al sector vivienda, ¿de qué tamaño 
debe ser la inversión pública, para apalancar la 
construcción y la compra de vivienda social?, a 
mi juicio, números de 36, o de 39 son números 
muy exigentes fiscalmente.

Yo les pregunto, ¿hay más plata para subsi-
dios?, ustedes que conocen la situación fiscal 
del país, jamás me voy a oponer yo a un peso 
de presupuesto para el sector de vivienda, es el 
sector que defiendo, por el que trabajo, pero el 
Gobierno tiene prioridades y tiene restricciones 
fiscales serias. Hasta dónde debemos apalancar 
el sector de vivienda con subsidios, ¿al infini-
to?, ¿más subsidios?, de dónde. Esa es una pre-
gunta que merece un debate político, un debate 
técnico y una valoración antes de seguir pen-
sando, que tenemos recursos infinitos, que hay 
subsidios para todas las viviendas y que pues 
no hay otros sectores donde también hay que 
hacer inversión pública. Esta me parece una re-
flexión importante.

Aun así, nosotros estamos trabajando sin des-
canso en hacer del sector vivienda un instru-
mento de reactivación, por el impacto en el 
empleo y por el impacto en bienestar. Dos co-
sas, Findeter, Fondo Nacional del Ahorro, 2.5 
billones de pesos en crédito, en la última junta 
del Fondo Nacional del Ahorro, el reporte, si 
no recuerdo mal, es una demanda de 600 mil 
millones de pesos para crédito constructor para 
inyectar a crédito hipotecario en el Fondo Na-
cional del ahorro, tasa UVR más cero, la de-
manda inmensa; un instrumento para pegar en 
la variable más sensible que es la tasa de inte-
rés. Para impulsar el sector de la construcción.

Y nosotros sabemos que lo que sucedió en este 
año 2023, es que los subsidios que se asignaron 
sirvieron para impulsar las viviendas que se ha-
bían comenzado en el año 22 y en el año 21, el 
stock post pandémico, que por las razones del 
decrecimiento y el impulso generaron proyec-
tos que no tenían subsidios ni coberturas, y lo 
que hicimos en este año fue evacuar el inven-
tario existente. Y la gran pregunta es, ¿cómo 
detonamos nuevas iniciaciones? Y, creo que lo 
había yo también planteado aquí en el último 
debate como una propuesta, pues esa propuesta 
ya es una realidad, y se basa en un análisis téc-
nico que quiero compartir con ustedes.

Mi Casa Ya es un programa que está atado a 
las anualidades presupuestales, a un periodo de 

tiempo anual, el sector de la construcción tiene 
un ciclo entre 3 y 6 años; desde el momento en 
que se inicie se pide una licencia de construc-
ción y se entrega una vivienda puede pasar ese 
lapso; los subsidios de vivienda yo tengo que 
asignarlos y adjudicarlos dentro del periodo de 
la anualidad, como me lo exige la ley, con el 
recurso de las reservas que es los que se que-
dan se desembolsan, se obligan en la siguiente 
vigencia.

Si nosotros tenemos la capacidad de preasig-
nar subsidios para garantizarle a una familia, 
que va a tener el subsidio cumpliendo los re-
quisitos, en el momento en que se termina la 
vivienda esa familia puede comprar la vivienda 
en planos, como todo el sector de la vivienda se 
construye, y eso permite que los constructores, 
sabiendo que tienen compradores ciertos, que 
tienen un subsidio pre asignado, y eso detona el 
crédito constructor, eso detona el cierre finan-
ciero y comienzan las iniciaciones. Ese es el 
programa que comenzará en el mes de febrero, 
que está en diseño técnico, que es para vivien-
da de interés prioritario y que tiene hasta 24 
meses de preasignación.

Yo estoy a la espera de las cifras estadísticas de 
este último trimestre, pero he visitado proyec-
tos en el Cauca, en el Valle del Cauca, en Ja-
mundí hace un par de semanas, 5 mil viviendas, 
en Puerto Tejada otro tanto; hay apetito por la 
construcción de vivienda de interés prioritario 
y este esquema de preasignación va a garantizar 
el crédito hipotecario, el crédito constructor, el 
cierre financiero y a detonar las iniciaciones.

Claro que hay otras acciones de política públi-
ca que pueden impulsar, mencioné las dos tra-
dicionales, el crédito a través de Findeter y del 
Fondo Nacional del Ahorro, las preasignacio-
nes que son una evolución que construimos de 
la mano con el sector financiero y con el sec-
tor constructor para detonar y siempre se pue-
de hablar de más subsidios, ¡claro!, que más 
subsidios siempre serán mejor que menos. Hay 
que tener claridad en el contexto fiscal y hay 
que tener claridad el contexto macroeconómi-
co. La variable fundamental es tasa de interés y 
mientras no sea la tasa de interés, el sector va a 
mantenerse retenido, restringido y por supues-
to es una decisión de ustedes, cómo se asignan 
recursos presupuestales de adición, o para las 
siguientes vigencias, donde haremos la argu-
mentación correspondiente.

Eso, señores senadores, señoras senadoras es lo 
que quería yo compartir con ustedes, termino 
diciendo que estoy realmente satisfecha con los 
avances de los últimos 16 años, y que estamos 
listos para seguir adelante manteniendo lo que 
ha avanzado, construyendo, trabajando en la 
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economía popular, trabajando en las regiones 
y llegando a las familias que más lo necesitan. 
Gracias a todos y a todas.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador citante, Miguel Uribe 
Turbay.

Palabras del honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Miguel Uribe 
Turbay:

Gracias Presidenta. Bueno, en primer lugar, co-
legas, yo quiero recordar que este es un debate 
que pretende y ha demostrado la incoherencia 
del Gobierno de Gustavo Petro, que mientras 
pregona la defensa de las personas más vulne-
rables, lo que realmente está haciendo con la 
política de vivienda, es dejándolos sin vivienda 
propia, y sin empleo digno. Además, es un de-
bate absolutamente construido sobre hechos, es 
decir, aquí hay información real, no son juicios 
de valor, no es mi percepción.

Este es un debate que demostró la incoherencia 
de Gustavo Petro y su gobierno, que mientras 
pregona, no, pero perdón, yo no voy a seguir 
hasta que haya visita al lado de la Ministra y no 
podamos hablar, por favor. Yo la hora, hora y 
media que habló la escuché aquí atentamente, 
yo lo único que pido es que ella pueda escu-
charme; si alguien más quiere intervenir o ha-
cer alguna anotación, no tengo ningún proble-
ma es que no lo hagan al frente de ella.

La Primera Vicepresidenta de la Corpora-
ción honorable Senadora María José Pizarro 
Rodríguez, manifiesta:

Es que no, yo entiendo, pero no íbamos a hacer 
intervenciones más allá del cierre, el debate, ya 
tengo 3 o 4 y la idea era avanzar con la vota-
ción de los proyectos de ley, pero vamos vien-
do cómo se va desarrollando. Inicie por favor 
su intervención senador para hacer sus conclu-
siones.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:

No, perdón una pregunta Presidenta, sí, sí va 
a haber intervenciones después de mí, yo debo 
concluirlo, yo no tengo problema que otros 
Congresistas hablen, pero si hablo yo conclu-
yendo, se acaba el debate después de mi inter-
vención.

La Primera Vicepresidenta de la Corpora-
ción honorable Senadora María José Pizarro 
Rodríguez, manifiesta:

Es lo que acabo de decir, Senador.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Miguel Uribe Turbay:
No fue lo que usted dijo, perdón.
La Primera Vicepresidenta de la Corpora-
ción honorable Senadora María José Pizarro 
Rodríguez, manifiesta:
A ver, estamos en la conclusión de un debate y 
así va a suceder en todos los debates, quien cita 
el debate hace las conclusiones y más adelante 
avanzaremos con la discusión de los proyectos 
de ley. Yo le recomiendo entonces, no dar pie 
a réplicas, etc., Senador e inicie por favor sus 
conclusiones.
Recobra el uso de la palabra el honorable Se-
nador Miguel Uribe Turbay:
Mire, le voy a hacer moción de orden y le voy a 
hablar como moción de orden, Presidenta. Pre-
sidenta esta es una moción de orden. Mire Pre-
sidenta, usted le acaba de responder al Senador 
que habló, que usted va a ver cómo se desarro-
lla después y que tiene cuatro personas más, en-
tonces, no, perdón, yo no estoy discutiendo con 
usted, yo solo quiero tener claridad, no estoy 
en ánimo de discutir ni con usted ni con nadie, 
solamente le estoy pidiendo claridad.
Yo simplemente quiero que usted nos dé clari-
dad, que, si esta es la conclusión, pasamos al 
siguiente punto del orden del día y no hay refe-
rencias sobre esto. Usted me dice tenga cuidado 
con las referencias a otros senadores. Bueno, 
si yo hago referencias puntuales, pues tendrán 
derecho a hacer réplicas, esa es otra cosa ni mu-
cho menos.
La Primera Vicepresidenta de la Corpora-
ción honorable Senadora María José Pizarro 
Rodríguez, manifiesta:
A eso me refiero exactamente, inicie usted con 
sus conclusiones Senador.
Recobra el uso de la palabra el honorable Se-
nador Miguel Uribe Turbay:
Gracias Presidenta, este es un debate que de-
mostró la incoherencia de Gustavo Petro y su 
Gobierno, que mientras pregona la defensa de 
los más vulnerables, lo que realmente hace con 
la política de vivienda es destruir, es destruir la 
posibilidad de tener casa propia y empleo dig-
no.
Ahora, este es un debate construido sobre in-
formación real, aquí no hay juicios de valor, 
son hechos, es más, no es mi percepción, es la 
misma información que acredita la Ministra y 
la verdad es que la fuente es la Ministra, sus 
intervenciones, y este derecho de petición que 
tengo aquí que voy a adjuntar ahora para que 
todos los senadores lo puedan leer.
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Pero lo que es evidente, es que aquí algunos su-
gieren teorías de conspiración, que seguimos a la 
Ministra, que tenemos quien nos entregue informa-
ción, no, todo es público; lo que eso demuestra es 
que pretenden desvirtuar el debate, porque no tie-
nen no solamente argumentos, sino, además, eso 
demuestra su baja estatura intelectual cuando dicen 
que aquí estamos es conspirando; pero, además, le 
quiero decir, le quiero decir a usted.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Yo les voy a pedir por favor, escuchemos que el 
senador está haciendo la conclusión de un debate, 
citado por el senador, yo les pido por favor escuche-
mos con calma; la Ministra ya hizo su intervención, 
así funcionan los debates. Senador, continúe.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay:

Miren, yo sí le pido Presidenta simplemente, es 
decir, así es imposible. Primero, yo no estoy ha-
ciendo mención a nadie. Segundo, si les parece 
irrespetuoso, a mí también me parece irrespetuoso 
que me digan que yo estoy mandando espías y co-
sas de ese estilo; pero el punto es yo no he mencio-
nado a nadie, y yo entiendo que no les guste lo que 
aquí se dice, pero que actúen con el respeto que 
actuamos nosotros escuchando a la Ministra, es lo 
único que se les pide.

Ahora, dicho eso, sigo y con la intervención Presi-
denta y le agradezco. Ahora, este debate finalmente 
queda como constancia histórica para los colom-
bianos, porque es evidente que ni a la Ministra ni 
al Gobierno les importa lo que aquí denunciamos, 
vienen y repiten los mismos engaños que aquí de-
nunciamos, como verdades en este nuevo recinto 
y lo que es evidente, es que además este debate no 
fue sobre constructoras, no importa cuánto intenten 
desviar la atención, el debate es sobre los colom-
bianos que quieren vivienda propia y empleo digno.

Y ¡ojo!, yo aquí quiero recordar a Luz y Natalia, los 
dos testimonios iniciales que representan a más de 
22 mil personas, que han tenido que perderlo todo 
y comenzar de cero por cuenta de las políticas de 
este Gobierno; pero además, la incoherencia es del 
Gobierno que hablan de paz y no mencionan a las 
víctimas, que hablan de reformar la salud y no ha-
blan de usuarios, que hablan de construcción y no 
hablan de personas, ni trabajadores, ni de personas 
que quieran comprar vivienda propia.

Ahora, aquí, colombianos dejé expuesta de la ma-
nera más clara y evidente 13 mentiras de la Ministra 
que han llevado a la crisis que hoy vive la construc-
ción, no solamente, no una sola referencia a nin-
guna de los engaños que aquí planteé, que se han 
venido diciendo en los últimos 16 meses, sino que 
además pasó por el lado de todos los temas que aquí 
planteamos.

Aquí vale la pena decir, y quiero recordar algunas, 
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Ahora, vale la pena decir también que este Gobier-
no ha mantenido prácticamente la participación de 
los mismos departamentos que acusa, que concen-
tran la mayor capacidad de subsidios, ¿dónde está 
la gestión? Y qué decir de la ejecución presupues-
tal, donde tienen dos billones para mi casa ya lle-
van 40%, y ahora hablaré de mejoramiento que es 
de Cambiemos Mi Casa, donde llevan 0% cero. Se 
acabó el año y no ejecutaron. La caída de ventas 
50%, la caída de lanzamiento 53%, la caída de ini-
ciaciones 30%, y siguen lavándose las manos; eso 
es absolutamente inaudito; anuncio que el próximo 
año habrá 180 mil personas, que perderán su em-
pleo de manera directa o indirecta, por los bajos ni-
veles de obras.

Ahora, yo tengo que decir Ministra que, frente a 
su respuesta, primero, no respondió a ninguna de 
las 13 mentiras que aquí planteamos. Segundo, qué 
vergüenza, me lo decían algunos senadores que 
pasaban aquí de otros partidos; no presentan resul-
tados, presentan proyecciones y metas. Es que no 
tienen nada que mostrar. Y yo aquí tengo que hacer 
una recopilación de los engaños de la presentación 
que la Ministra acaba de hacer.

Primero. La focalización, la Ministra hoy presenta 
como un éxito de ya la focalización; vale la pena 
decir que aquí no se están utilizando los criterios 
del Sisbén para priorizar, se está es básicamente re-
visando, si se quiere, de acuerdo a la encuesta del 
Sisbén quiénes están recibiendo el subsidio, son dos 
cosas diferentes. Y lo que yo demostré ayer, es que 
el subsidio como está precisamente focaliza en las 
personas de menores ingresos, 80% está concentra-
do en las personas de menos de 2 salarios mínimos, 
que representan las personas de clasificación A y B 
que la misma Ministra está mostrando, ese es un en-
gaño. Pero, además, ya lo dije, antes o el programa 
como está contemplado, tiene una focalización de 
75% de municipios de categoría 5 y 6, es decir, que 
cuando hoy muestra como un avance llegará a ca-
tegoría 3, 4 y 5, pues está realmente presentando la 
información de manera conveniente. Dijo una fal-
sedad clara, dijo, Jamundí y Candelaria por primera 
vez llega el programa, falso desde el 2015 están en 
Jamundí y Candelaria.

Ahora, vale la pena decir que, si no se ha aplicado 
la priorización de la encuesta del Sisbén, cuál es el 
mérito entonces de la focalización de este Gobier-
no, ninguno, es como está contemplado el progra-
ma y ya dije que la Ministra se siente orgullosa de 
llegar a 19 municipios más, y aquí lo aplauden, pero 
guardan silencio cuando decimos que antes llega-
ban a 35 municipios y que ahora llegan a menos; 
me refiero a 35 municipios nuevos por año. Es de-
cir, prácticamente, dicho de otra manera, están es 
concentrando el programa.

Y también como gran logro presenta que 113, 113 
nuevas empresas reciben el subsidio por la posibi-
lidad de construir con subsidio, bueno, es que son 
835 empresas que lo hacen y todos los años llegan 
nuevas empresas, y yo celebro, sobra decir Minis-

algunos de algunos de esos engaños y mentiras, pri-
mero, la Ministra para desvirtuar el programa en Mi 
Casa Ya, dice que hay una concentración regional y 
muestra avances para llegar a municipios de cate-
goría 3, 4, 5 y 6 cuando ya demostramos con la mis-
ma información del Ministerio de Vivienda de esta 
Ministra, que entre el 2015 y 2026 se llegó a 326 
municipios, el 75% entre categoría 5 y 6. Es decir, 
insisten en plantear el sugerir, que antes había con-
centración y no se llegaba a esos municipios y hoy 
sí. Habla de la falta de focalización e insiste que no 
había focalización, y resalta la focalización como 
un gran triunfo, pero ¡ojo!, no hizo referencia aquí 
y demostré una vez más, que mentía sobre el acceso 
de las personas según ella de mayores ingresos den-
tro del rango establecido, para el subsidio, cuando 
el 80% de las personas que han recibido entre 2015 
y 2022 el subsidio, están por debajo de dos salarios.

Asegura, además, que es un programa que permite 
colados, hoy no lo menciono, lo menciono como 
mencioné hoy en el engaño y paso por el lado, y no 
hizo referencia precisamente a la información que 
aquí yo planteé, donde en la misma respuesta de la 
Ministra, desvirtuaba lo que ella misma decía en el 
debate de control político en la Comisión Séptima, 
porque este es un programa que logró focalizar y 
precisamente evitó colados.

Dije yo en uno de los engaños de la Ministra, que 
cada vivienda o más bien, dice ella en esos engaños, 
que cada vivienda que se construye VIS es una vi-
vienda subsidiada, falso, no lo mencionó hoy, pero 
solo se subsidian el 53% y ¡ojo!, también demostré 
como la demora en la gestión de asignación para 
las coberturas ha frenado el mercado; tampoco hizo 
referencia a eso. E insiste que son 75 mil subsidios 
entregados este año, eso es falso, falso y los cortes 
que utiliza son a conveniencia, si el corte es asig-
nación, entonces es evidente que está comparando 
peras con manzanas, y tampoco le da 75 mil, por-
que los asignados el año pasado que no fueron por 
ella, evidentemente no los puede acreditar. Y si es 
por desembolso tampoco, aquí también lo demos-
tramos.

Ahora, ¿cuál es el resultado real de este Gobier-
no?, primero, los subsidios VIP pasaron, es decir, 
de vivienda de interés prioritario pasaron de 20.800 
el año pasado a 17 mil, bajaron; subsidios a vícti-
mas de conflicto de 6.500 a 5.200, bajaron; solo 12 
subsidios rurales, en el promedio, además, y esto 
es bien interesante, yo aquí oía, colegas, como al-
gunos Congresistas aplaudían, o manifestaban el 
apoyo a la Ministra, porque digo que 19 munici-
pios nuevos entraron al programa este año. Bueno, 
con la información de la misma Ministra en el 2020 
hubo 35 nuevos, en el 2021 hubo 35 nuevos, en el 
2022 hubo 24 nuevos y en el 2023 hay 19 menos de 
los que siempre ha habido, y ahí guardan silencio. 
Es que definitivamente lo que les importa no es la 
vivienda, lo que les importa es hacer política cada 
vez con el fracaso del otro, porque es evidente que 
en eso también van perdiendo, cada vez menos mu-
nicipios entran.
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tra, las cosas buenas, si usted realmente logra cada 
vez ampliar el espectro de quien recibe, obviamente 
con las condiciones de focalización necesaria y de 
quien construye bienvenido, pero el problema es 
que no está haciendo así. Ahora, ¡ojo a este engaño!, 
nos presenta Senador, por ejemplo, Humberto de la 
Calle, nos presenta aquí la Ministra unas cifras de 
acceso a vivienda de víctimas del conflicto y muje-
res cabeza de hogar, y ¡oh sorpresa!, lo muestra solo 
con las cifras porcentuales, es decir, la participación 
porcentual de esas personas dentro de los subsidios 
que ella está entregando, pero no está mostrando, ni 
la variación anual donde demostré yo ayer que están 
es cayendo, ni los valores absolutos que demuestran 
que hoy entregan menos que antes.

Es decir, engañan cuando presentan solo la participa-
ción de esa población dentro de los subsidios entre-
gados en este año, porque hacen pensar que vienen 
creciendo, que además eso tiene un sesgo, si entregan 
menos subsidios la participación puede ser mayor, 
entonces aquí de verdad si comparamos peras con 
peras, deberíamos ver la serie histórica y no la están 
presentando. Ahora, presenta por ejemplo la Minis-
tra, la gráfica de pérdida de confianza del consumidor 
y guarda silencio sobre que la pérdida que muestra 
más grande la misma gráfica, es la de vivienda y en-
tonces, la manera en la que ya justifica, prácticamen-
te que la cosa no está tan mal, es que recientemente 
la confianza del consumidor de automóviles va para 
abajo y la vivienda para arriba, perdón, aun así, hoy 
estamos en los peores niveles desde la pandemia, en 
la pérdida de confianza del consumidor en vivienda, 
¿por qué? Por la incertidumbre que ha generado.

Ahora, dice la Ministra también, que no se preocu-
pen que el empleo se mantiene más o menos igual 
siempre, ¡claro! Pero si usted tiene el lanzamiento de 
iniciación de obras permanente, pero con la caída que 
aquí hemos dicho, 50% en venta, 50 en lanzamientos 
y 30 en iniciaciones, lo que vamos a ver el próximo 
año es 180 mil empleos menos, lo que va el 25 es 
mucho más y en el 26 ni se diga.

Y aquí, sí la tapa de los engaños. Por favor, póngan-
me esta gráfica, Ministra yo le pido a usted, de ver-
dad que no nos insulte presentándonos esta informa-
ción sesgada; yo le voy a mostrar aquí por favor, aquí 
mire, esta gráfica la acabo de tomar, esta es una foto, 
esta es una foto de la presentación de la Ministra ¡ojo 
a esto!, tiene el título Cambia Mi Casa, Cambia Mi 
Casa es un proyecto de inversión de este Gobierno 
que tiene 500 mil millones de pesos este año; que 
acuerdo a este derecho de petición que tengo en mi 
mano, dice que no ha ejecutado un peso, y que la eje-
cución empieza en diciembre, pero nos presenta con 
Cambia Mi Casa, unas cifras de ejecución, de entrega 
de ejecución.

Entre otras cosas, cuando no se ha ejecutado un solo 
peso, falso, mentiras, pero, además esos asteriscos, 
es que es muy bonito ver la letra grande, pero cuando 
uno ve la letra pequeña, por lo menos se dignaron a 
ponerla, porque entonces aquí le aplauden así, algu-
nos felices, cuando dicen que hay 4895 unidades han 
sido entregadas, pero cuando usted va Senador Name 

a leer el asterisco, el asterisco dice, abro comillas, “se 
incluyen conexiones intradomiciliarias del Contrato 
del 2021, 934”, ¡Ah, qué bueno! Están representán-
donos como un logro los mejoramientos que asumen 
que son solamente conexiones intradomiciliarias del 
contrato del Gobierno anterior y si ustedes leen el 
otro asterisco dice, –lo propio–, pero además recono-
cen que no hay presupuesto inversión de Cambia Mi 
Casa, y aquí le aplauden porque supuestamente están 
mejorando las viviendas.

Ahora, qué le reconozco, una conexión intradomi-
ciliaria podría eventualmente ser parte de la progre-
sividad que debe tener el mejoramiento, pero por 
cambiarle usted la conexión, o ponerle conexión 
domiciliaria no tiene mejoramiento integral; ¿dón-
de está la salubridad?, ¿dónde está la sanidad?, por 
ejemplo, dónde están todas las características que ne-
cesita la vivienda.

Entonces, este sí es un engaño de otro nivel y aquí pre-
sentan como logro y evidentemente no lo representa 
y, por supuesto, debo aquí decir, que como resumen 
de la intervención de la Ministra, 16 meses después 
lo que aquí nos está presentando, es evidentemente 
proyecciones y metas, no resultados; que una cosa es 
lo que dice la Ministra y otra cosa es lo que hace, que 
la misma Ministra se contradice. Y, además, yo sí les 
voy a decir que es una falta de respeto al Congreso, 
Senadora Norma, usted le hizo un debate de vivien-
da, al Congreso no importa el partido, esto no es de 
un partido o el otro, es que a veces estamos en la opo-
sición a veces en gobierno; pero aquí los funcionarios 
tienen que venir a decir la verdad, en comisión, Se-
nadora Norma, no le dijeron las cosas que son y aquí 
tampoco no las están diciendo.

Ahora, en los últimos minutos que usted me ha dado, 
Presidenta, le voy a terminar haciendo una referencia 
sobre los aspectos macroeconómicos, que algunos 
Senadores mencionan y que hoy la Ministra vuelve 
a decir.

Primero, el Presidente Gustavo Petro publicó como 
exitoso, una gráfica que habla, que prácticamente 
presenta el desempeño del Producto Interno Bruto.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación ho-
norable Senadora María José Pizarro Rodríguez, 
manifiesta:

Cuánto necesita Senador para terminar.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay:

Presidenta, mire, usted me acaba de decir que me da 
20 minutos y si era necesario cerrar unos minutos 
adicionales, que me daba 20, llevamos 16, ni siquiera 
hemos completado los 20 que usted me dijo inicia-
les, entonces, apenas terminen los 20, probable-
mente le pediré.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

En cabina pedimos tal y como acordamos usted y 
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yo, que cortaran a los 20 minutos.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay:

Pues es que resulta que aquí me han cortado gritán-
dome fue el comienzo, entonces yo he hablado 16 
minutos

La Primera Vicepresidenta de la Corporación ho-
norable Senadora María José Pizarro Rodríguez, 
manifiesta:

Tiene 5 minutos para terminar, Senador.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay:

Sí ese no, aquí, aquí han sido absolutamente flexibles 
con todos, y cuando hablan de Odebrecht y hablan y 
hablan y nadie los corta, pero como les causa urtica-
ria cuando uno les dice la verdad en la cara, pues aquí 
también quieren pretender que a uno lo censuren. Le 
agradezco a usted presidenta por el tiempo y espero 
concluir en esos 5 minutos. Pongo aquí entonces el 
cronómetro así les moleste.

Dicho eso, no podemos terminar este debate sin ha-
blar de los efectos macroeconómicos, decía yo que, 
bueno, primero la economía va mal, eso no hay que 
ser experto para entender que un trimestre de creci-
miento negativo del PIB, 4 trimestres de crecimiento 
negativo de la demanda interna, que prácticamente 
es el consumo y la inversión del país, quitando ex-
portaciones e importaciones, es que en la economía 
colombiana va mal. Pero, además, no hay que ser 
magos, el mismo Banco de la República dice que hoy 
hay incertidumbre por cuenta de la gestión de este 
Gobierno, y hoy la aprobación de la reforma a la sa-
lud la profundiza, la reforma pensional la profundiza, 
no lo digo yo lo dice el Banco de la República.

Ahora, decía yo que el presidente Petro en su sabi-
duría de economista, presentó una gráfica sobre el 
desempeño y la serie ajustada por efecto estacional 
y calendario del Producto Interno Bruto, donde se 
demuestra claramente que hay estancamiento en el 
Producto Interno Bruto; no estamos, no nos está yen-
do bien, que aquí entonces salen a decir que es un 
efecto rebote. Yo aquí ya presenté las gráficas com-
paradas, o sea, que el efecto rebote es para Colombia, 
pero no para los demás países, resulta que no aplica 
para México, resulta que no aplica para Brasil, para 
Chile y así sucesivamente. No, perdón, resulta que el 
efecto rebote lo reconocemos, pero una cosa es bajar 
unos puntos, otros pasará a decrecimiento negativo 
y lo que es evidente, es que aquí el cuento del efecto 
base no sirve, porque es que nuestra comparación o 
nuestra acusación no es frente a la variación del año 
pasado, aquí no estamos diciendo el PIB ha bajado 7 
puntos y por eso que, prácticamente pues es un de-
crecimiento gigantesco, sino que estamos diciendo es 
un crecimiento negativo, es que estuviéramos en el 
1 en el 1 y medio, en el punto 5 hasta por lo menos 
se salva el Gobierno, pero estamos en crecimiento 
negativo y probablemente el próximo trimestre ten-
gamos otro crecimiento negativo y eso sería una reci-
sión técnicamente.

Ahora, aquí se quieren lavar las manos en este go-
bierno diciendo, no esos son tasas de interés, yo les 
quiero decir que, por ejemplo, el país que más ha cre-
cido en la región, que fue el segundo que más creció 
después de Colombia, no 7 pero sí 5, y que hoy está 
creciendo más que todos, es México que crece 3%, 
3.3 y tiene tasas de interés del 11.25%. Es decir, Co-
lombia tiene tasas del 13, México del 11 y sí puede 
crecer y entonces aquí se lavan las manos no, no eso 
es todo tasas de interés, no, resulta que Brasil tam-
bién crece y tiene tasas de 12.25, así que Ecuador tie-
ne tasa del 9 y también no tiene crecimiento negativo.

Entonces, aquí hay falacia y engaño, aquí hay que 
desenmascarar a este Gobierno, le está haciendo 
daño a la economía porque le quedó grande gobernar, 
y eso me lleva a decir además, que aquí se rasgan las 
vestiduras con la tasa de interés, y le piden al Banco 
que baje las tasas, pero mientras tanto suben la gaso-
lina, mientras tanto van a subir el ACPM, mientras 
tanto le suben el precio a la comida, aprueban una re-
forma tributaria que aumenta el costo de la vida, pero 
especialmente de la comida, aumentan el costo de la 
energía y, además tienen un gasto desmesurado pú-
blico, que lo que también tienes un efecto inflaciona-
rio. No lo digo yo, lo dice el Banco de la República.

Y, entonces, por un lado, le piden al Banco, pero por 
el otro hacen todo lo posible para mantener la infla-
ción alta, ¿por qué la inflación de Colombia no baja y 
la de los demás países sí? Porque este Gobierno que 
se están tomando decisiones equivocadas que con-
tribuyen a la inflación; el 100% la inflación es con-
secuencia del Gobierno, no, yo soy sensato, pero sí 
están contribuyendo a mantenerla alta y a evitar que 
se disminuya.

Y, diría yo que aquí vale la pena resaltar, que este 
debate lo que busca es dinamizar precisamente a la 
economía en el contexto que acabo de mencionar, 
y es reconociendo el efecto multiplicador que tiene; 
algunos dicen que el mejoramiento tiene ese efecto 
multiplicador, eso no es cierto y está probado, pero 
lo que es evidente es que aquí sí defendemos, sí de-
fendemos a los colombianos que quieren vivienda 
digna, y que quieren empleo digno, vivienda propia 
y empleo digno.

Y, dicho eso, en los 30 segundos que me quedan cum-
pliendo el tiempo que aquí pocos entonces cumplen 
cuando se les establece, le digo que, lo que es eviden-
te es la paradoja de un Gobierno que dice defender a 
los más pobres, a los más vulnerables, el Gobierno 
del cambio, que no solo llega a destruir lo que sirve, 
sino que adicionalmente hoy deja sin vivienda propia 
y empleo digno a los colombianos que más lo necesi-
tan. Gracias Presidente.

Con la venia de la Presidencia, interviene la ho-
norable Senadora Isabel Cristina Zuleta López:

Moción de alusión, Presidenta, porque aquí se han 
hecho referencias y referencias graves a los Sena-
dores que hemos intervenido previamente, le agra-
dezco que nos puedan conceder, esa moción de alu-
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sión que de manera evidente se presentó aquí.

Recobra el uso de la palabra al honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay

Presidenta, no hizo una sola mención a nadie en par-
ticular, no hay lugar a réplicas y se acabó el debate; 
si van a utilizar las mociones de orden para hacer el 
debate, pues entonces pongamos las reglas claras.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Entiendo lo que han solicitado, es una moción de 
alusión, aquí con el Senador Presidente de esta Cor-
poración, se define darle 5 minutos para una moción 
de alusión a un solo vocero del Pacto Histórico. Me 
perdona, pero yo estoy conduciendo la plenaria, tie-
ne la palabra el senador Wilson Arias para una mo-
ción de alusión.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Bien Presidenta, muchas gracias, voy a intervenir 
Presidenta y voy a pedirle a la oposición me des-
cuenta el tiempo presidenta, me descuenta el tiempo 
señora presidenta

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Quién dirige la plenaria, el Centro Democrático o 
está Mesa Directiva, se ha solicitado a juicio de la 
Presidencia. Señor Secretario, le pido por favor, lea 
el artículo en relación con la alusión.

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz, informa:

Señora Presidenta, en el artículo 99 de acuerdo a lo 
que su señoría me indica que lea, el artículo 99 sobre 
alusiones en los debates dice lo siguiente: Cuando a 
juicio de la Presidencia, en el desarrollo de los de-
bates se hicieran alusiones, que impliquen juicio de 
valor o inexactitudes sobre la persona o la conducta 
de un Congresista, podrá concederse al aludido, el 
uso de la palabra por tiempo superior a 5 minutos, 
para que sin entrar en el fondo de los asuntos en el 
debate, estrictamente conteste a las alusiones pre-
sentadas. Si el Congresista excediera estos límites, 
el Presidente retirará inmediatamente la palabra.

Las alusiones, no se podrá contestar sino en la mis-
ma sesión o en la siguiente, cuando la alusión afecte 
al decoro o dignidad de un Partido o movimiento 
con representación congresional, el Presidente po-
drá conceder a uno de sus voceros, el uso de la pa-
labra por el mismo tiempo y con las condiciones 
indicadas en el presente.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Me están pidiendo dos mociones de orden y yo les 

pido por favor, también que me traten con respe-
to, yo estoy dirigiendo esta plenaria, quien dirige la 
plenaria soy yo en este momento, así que también 
les pido respeto.

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Senador Ciro Alejandro Ramírez 
Cortés:

Presidente, con todo el respeto y con todo el respeto 
se lo voy a decir, un debate de control político lo 
cierra el citante y el citante terminó; ahí no puede 
decir que es que hay réplica, o que haya aludido a un 
Partido o a un Congresista en ningún momento hizo 
alusión, o a un Partido de Gobierno, o a un Congre-
sista del Partido de Gobierno, en ningún momento. 
Y, si lo existe jamás habíamos visto y si vamos a co-
menzar la práctica que cuando un citante cierra un 
debate se vale la réplica, pues vamos a seguir todos 
los debates eternamente, porque el citante es el que 
cierra el debate.

Así ha sido la experiencia de todos los debates de 
control político. Por eso le pedimos respeto y si que-
remos seguir hablando sobre la política de vivienda, 
cerremos este debate y abramos para constancias y 
todos hablamos sobre la política de vivienda. Pero 
quiero reiterar, no se mencionó, ni se hizo alusión al 
Partido de Gobierno ni a un Congresista.

Con la venia de la Presidencia, interviene la ho-
norable Senadora Isabel Cristina Zuleta López:

Lo que ustedes expresaron aquí, las alusiones a 
nuestro debate, a los datos de macroeconomía, e in-
cluso las ofensas que recibimos aquí a nuestro par-
tido, es una alusión directa, ustedes dijeron incluso, 
que, permítanme en hablar y explicar mi moción, 
permítame por favor. La alusión fue concreta, inclu-
so dijeron la baja estatura intelectual, entonces no 
podemos sentirnos ofendidos, entonces no podemos 
pedir una alusión que fue directa. Gracias Presiden-
ta.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Edwing Fabián Díaz Plata:

Gracias Presidenta, yo siempre he sido muy ecuáni-
me Presidenta y hay que ser justos, en qué sentido 
y es que aquí en todos los desarrollos, de todos los 
controles políticos quién cierra es el citante ¿Por 
qué Presidenta? Porque si empezamos nuevamente 
a dar palabra, los unos a los otros el debate no termi-
naría, y siempre que el citante va a hablar y al cerrar 
entonces todos pediría la palabra y el otro replicaría 
no terminaría el debate.

Yo acudo realmente a la razón, y al dejar las reglas 
claras como siempre ha sido en el Congreso, y no 
estoy de un lado ni del otro, yo lo que estoy al lado 
es de la justicia y así siempre ha sido; si hoy rompe-
mos las reglas, va a partir de allí un desorden total 
en todos los debates de control político, porque uno 
y el otro va a pedir nuevamente alusiones. Por su-
puesto, el citante está haciendo referencia a lo que 
dijo la Ministra y a lo que cada uno nos lo decimos, 
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y es por eso, le pido Presidenta, dé por finalizado 
el debate ya con el citante, seamos justos. Gracias.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Voy a dar la última moción de orden y vamos a se-
guir con la votación de proyectos, el Senador Wil-
son Arias me pidió una moción de orden, le entregó 
la moción de orden y seguimos inmediatamente 
con el debate, es una moción de orden que me han 
pedido, tengo que actuar con ecuanimidad. Tienen 
máximo 3 minutos Senador para una moción de or-
den.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Presidenta, lo que no se puede es, claro, sin mencio-
narlo, dirigirle a un medio discurso y no puedo res-
ponder Presidenta, eso sí injusto y en términos de 
orden, empiezo por lo siguiente Presidenta. 2 minu-
tos para decir esto, la mentira flagrante, la mentira 
flagrante, bueno permítame, Presidenta.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Pido continúe Senador le di la moción de orden por 
3 minutos, igual lo hice de ese lado y aquí podemos 
estar una hora en mociones de orden. Senador ter-
mine.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Pero, es que, es que alguien allá, me calla el equipo 
Presidenta, yo quiero decir si los que trabajan los 
monitores de los micrófonos están con la oposición 
también, que nos permita el uso de la palabra y no 
me quiten la palabra, los señores que manejan el 
micrófono.

Presidenta, mentira flagrante, a propósito de lo que 
yo sostuve, entre otras cosas, en primer lugar, per-
mítame, Miguel, decirle esto, inflación de marzo, 
lo que yo sostuve 13.3%, inflación de abril 12.8%, 
inflación de mayo 12.3%, inflación de junio 12.1%, 
inflación de julio 11.7%, de inflación de agosto 
11.4%, Inflación de septiembre 10.9%

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Una moción de orden por favor, senador restrin-
giéndonos a la moción de orden por favor.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Sí, Presidenta, sí Presidenta, que en los órdenes del 
debate debe precaverse la posibilidad de que cuan-
do somos aludido sin mencionarse, tengamos la 
posibilidad de desmentir, a quienes flagrantemente 
traen cifras falsas al debate, Presidenta. Mi moción 

de orden es Presidenta, el mecanismo y se lo digo 
a mi amigo Fabián Diaz a quien aprecio mucho. 
No obstante que no se nombre particularmente en 
singular el nombre de Wilson Arias, hubo una res-
puesta evidente hacia mi intervención, a la que ten-
go derecho a eludir Presidenta. Y, básteme con eso. 
Hasta para mentir se requiere una cierta inteligencia 
doctor Miguel Uribe. Muchas gracias, señora Pre-
sidenta

La Primera Vicepresidenta de la Corporación 
honorable Senadora María José Pizarro Rodrí-
guez, manifiesta:

Tiene la moción de replicar el Senador Miguel Uri-
be, lo acaban de mencionar, me está solicitando la 
réplica se la doy.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Miguel Uribe Turbay:

Mire, esto no solo es orden, pero es, además réplica, 
esto es una sinvergüencería es de modo que utilizan 
las nociones de orden para hacer el debate; aquí lo 
que les queda claro es que demostramos y lo que les 
duele es que les dijimos la verdad en la cara, aquí, 
además, aquí, aquí la persona más grosera, que más 
insulta, viene aquí a decir que es que alguien por 
hacer alusión a los argumentos y a los temas le está 
haciendo alusión a él, cuando es la persona más 
grosera, más cínica, más calumniador que tiene este 
Congreso no, no, no, que no sea sinvergüenza él y 
que si van a aplicar las normas Presidente y Ma-
ría José, sea para (sonido interrumpido), porque no 
puede ser que aquí se pase por la faja la Ley Quinta.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente punto del orden del día.

VII

Lectura de ponencias y consideración de pro-
yectos en segundo debate

Proyecto de Ley número 338 de 2023 senado, 
157 de 2022 Cámara, por medio de la cual se mo-
difican los artículos 61 y 155 de la Ley 1448 de 
2011, y se amplían los términos para declarar ante 
el Ministerio Público.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a 
los impedimentos que se encuentran sobre la mesa.

Por Secretaría se da lectura a los impedimentos pre-
sentados por los honorables Senadores Ciro Ale-
jandro Ramírez Cortés y Juan Pablo Gallo Maya al 
Proyecto de Ley número 338 de 2023 Senado, 157 
de 2022 Cámara, quienes dejan constancias de sus 
retiros del recinto del Senado.

La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador ponente, Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta.

Palabras del honorable Senador Rafael Deluque 
Zuleta.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable senador Alfredo Rafael De-
luque Zuleta:
Señor Secretario, como ponente votó no y pido 
que, así mismo lo hagan los miembros del Con-
greso.
La Presidencia somete a consideración de la ple-
naria los impedimentos presentados por los hono-
rables Senadores Ciro Alejandro Ramírez Cortés y 
Juan Pablo Gallo Maya al Proyecto de Ley número 
338 de 2023 Senado, 157 de 2022 Cámara y, cerra-
da su discusión, abre la votación e indica a la Se-
cretaría abrir el registro electrónico para proceder 
en forma nominal.
La Presidencia cierra la votación e indica a la Se-
cretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado.
Por Secretaría se informa el siguiente resulta-
do:
Por el Sí: 10
Por el No: 50
TOTAL: 60 votos

Votación nominal a los impedimentos pre-
sentados por los honorables Senadores Ciro 

Alejandro Ramírez Cortés y Juan Pablo Gallo 
Maya al Proyecto de Ley número 338 de 2023 

Senado, 157 de 2022 Cámara
por medio de la cual se modifican los artículos 
61 y 155 de la Ley 1448 de 2011, y se amplían 
los términos para declarar ante el Ministerio 

Público.
Honorables Senadores

Por el Sí
Agudelo García Ana Paola
Avella Esquivel Aída Yolanda
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Fuentala Delgado Richard Humberto
Giraldo Hernández Óscar Mauricio
Guevara Villabón Carlos Eduardo
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quilcué Vivas Aída Marina
Riascos Riascos Paulino
Virgüez Piraquive Manuel Antonio.
06.XII.2023

Votación nominal a los impedimentos pre-
sentados por los honorables Senadores Ciro 

Alejandro Ramírez Cortés y Juan Pablo Gallo 
Maya al Proyecto de Ley número 338 de 2023 

Senado, 157 de 2022 Cámara
por medio de la cual se modifican los artículos 
61 y 155 de la Ley 1448 de 2011, y se amplían 
los términos para declarar ante el Ministerio 

Público.

Honorables Senadores

Por el No

Amín Saleme Fabio Raúl

Arias Castillo Wilson Neber

Asprilla Reyes Inti

Barrera Rodríguez Josué Alirio

Bedoya Pérez Sor Berenice

Benavides Mora Carlos Alberto

Bitar Castilla Liliana Esther

Blel Escaff Nadya Georgette

Cabrales Baquero Enrique

Carreño Castro José Vicente

Castañeda Gómez Ana María

Castellanos Serrano Jairo Alberto

Correa Jiménez Antonio José

Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto

Deluque Zuleta Alfredo Rafael

Díaz Plata Edwing Fabián

Echeverri Piedrahíta Guido

Elías Vidal Julio Alberto

Espinosa Oliver Karina

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Flórez Hernández Alex Xavier

Gallo Cubillos Julián

Garcés Rojas Juan Carlos

González Villa Carlos Julio

Guerra Hoyos Andrés Felipe

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Hurtado Sánchez Norma

Lemos Uribe Juan Felipe

López Maya Alexánder

Merheg Marún Juan Samy

Name Vásquez Iván Leonidas

Padilla Villarraga Andrea

Pérez Pérez Catalina del Socorro
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Pineda García Marcos Daniel

Pizarro Rodríguez María José

Quintero Cardona Esteban

Quiroga Carrillo Jael

Ramírez Lobo Silva Sandra

Restrepo Correa Ómar de Jesús

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Torres Victoria Pablo Catatumbo

Trujillo González Carlos Andrés

Uribe Turbay Miguel

Vega Pérez Alejandro Alberto

Zuleta López Isabel Cristina.

06.XII.2023

En consecuencia, han sido negados los impedi-
mentos presentados por los honorables Senadores 
Ciro Alejandro Ramírez Cortés y Juan Pablo Gallo 
Maya al Proyecto de Ley número 338 de 2023 Se-
nado, 157 de 2022 Cámara.

 

La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Ponente Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Rafael 
Deluque Zuleta:

Gracias Presidenta muy corto, es un proyecto muy 
importante que busca ampliar los términos que son 
necesarios para que la Procuraduría General de la 
Nación siga ejerciendo sus funciones constituciona-
les y legales con el fin de que obviamente prevalez-
ca la legalidad en Colombia.

Y, el punto principal en este proyecto, es ampliar los 
términos para que las víctimas de este país puedan 
hacer su declaración y sean reconocidas como tal en 
el Registro Nacional de Víctimas; a pesar de que en 
el país existen 9.520.277 víctimas, muchas han ren-
dido la declaración de la que habla el artículo 61 y 
el 155 de la Ley 1448 del de 2011 de manera extem-
poránea y, lo han hecho simplemente por razones 
como, porque los hechos de violencia subsisten en 
su región, porque tienen a su victimario cerca, por-
que no tuvieron la suficiente información que, adi-
cionalmente, para ser reconocidos como víctimas 
tenían que ir a la procuraduría a hacerlo. No sería un 
acto justo, equitativo, igualitario con las víctimas de 
este país que unas simplemente por haber tenido la 
oportunidad de acudir a la Procuraduría General de 
la Nación tengan el reconocimiento como víctimas 
y otras simplemente por no haber acudido a tiem-
po queden olvidadas de los registros de la historia 
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como tal.

Por eso, señora Presidente y señores Senadores, 
les pedimos encarecidamente que podamos votar 
positivamente este proyecto; de manera tal que 
podamos nosotros extender ese reconocimiento de 
víctimas realmente a todos los colombianos que 
lo han sido y de esa manera cumplamos con los 
principios establecidos en la Ley 1448 del 2011. 
Señora Presidente.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
proposición con que termina el informe de ponencia 
al proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición positiva 
con que termina el Informe de Ponencia del Proyec-
to de Ley número 338 de 2023 Senado, 157 de 2022 
Cámara.

La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria la proposición positiva del Proyecto de Ley nú-
mero 338 de 2023 Senado, 157 de 2022 Cámara y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

Se abre segundo debate

La Presidencia concede el uso de la palabra al honora-
ble Senador ponente Alfredo Rafael Deluque Zuleta.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rafael De-
luque Zuleta.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Alfredo Rafael Delu-
que Zuleta:

Sí, tiene 7 artículos, tiene en estos momentos el pro-
yecto dos, cuatro proposiciones todas avaladas con 
ajustes menores, una que habla sobre la vigencia, en 
el artículo séptimo que es muy importante también 
para la Procuraduría; de manera tal, señora Presi-
dente que con este, con esta aprobación, pues es-
taríamos dando inicio a que las víctimas de verdad 
tengan su verdadero reconocimiento.

Lo importante es que tiene 7 artículos y todas las 
proposiciones están avaladas, incluidas las de las 
que habla de la vigencia, de manera tal, que, pues 
le pediría a la plenaria que siguieran apoyando esta 
iniciativa.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación, 
quien preside la a sesión honorable Senadora 
María José Pizarro Rodríguez, manifiesta:

Muy bien, señor Secretario, entonces someto a con-
sideración de la plenaria el articulado con las ¡ah 
perdón! lea usted las proposiciones, señor Secreta-
rio.

El Secretario de la Corporación doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa:

Señora Presidenta, modificaciones al artículo se-
gundo, una modificación de la Senadora Ana Caro-
lina Espitia.

Hay otra proposición también, el artículo segundo 
del Senador Alfredo Deluque Zuleta.

Otra proposición de la Senadora Carolina Espitia, 
modificación al artículo tercero.

Y, hay otra proposición de la Senadora Jael Quiro-
ga, que es una modificación al artículo cuarto.

Son las 4 proposiciones, señora Presidenta.

La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria la omisión de la lectura del articulado y, cerrada 
su discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria el articulado con las proposiciones modificativas 
a los artículos 2°, 3°, 4° y 7°, avaladas por el ponente 
al Proyecto de Ley número 338 de 2023 Senado, 157 
de 2022 Cámara y, cerrada su discusión pregunta: 
¿adopta la plenaria el articulado con las modificacio-
nes propuestas? Y esta responde afirmativamente.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 
título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyecto 
de Ley número 338 de 2023 Senado, 157 de 2022 
Cámara, por medio de la cual se modifican los ar-
tículos 61 y 155 de la Ley 1448 de 2011, y se am-
plían los términos para declarar ante el Ministerio 
Público.

Leído este, la Presidencia lo somete a considera-
ción de la plenaria, y cerrada su discusión pregunta: 
¿Aprueban los miembros de la Corporación el título 
leído?, y esta responde afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, legales 
y reglamentarios, la Presidencia pregunta: ¿Quie-
ren los Senadores presentes que el proyecto de ley 
aprobado sea ley de la República? y esta responde 
afirmativamente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al ho-
norable Representante a la Cámara Jorge Rodrigo 
Tovar Vélez.

Palabras del honorable al honorable Representante 
a la Cámara Jorge Rodrigo Tovar Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable al honorable Representante a 
la Cámara Jorge Rodrigo Tovar Vélez:

Muchas gracias Presidenta, en nombre de las Víc-
timas del Conflicto Armado, en nombre de la Ban-
cada de Paz queremos hoy agradecerle al Senado 
de la República por aprobar su último debate, este 
importante proyecto que no había tenido ni un solo 
voto en contra en los cuatro debates, era una deu-
da histórica que teníamos con aquellas víctimas del 
Conflicto Armado, que sufrieron los hechos victi-
mizantes que violaron, que violaron, que les ma-
taron a sus padres, a sus hijos, a sus hermanos que 
desplazaron y que por un tema técnico hoy el Es-
tado Colombiano ni siquiera les daba el reconoci-
miento como víctimas del Conflicto Armado.

A todas las víctimas del Conflicto Armado este es, 
un gran mensaje de que estos temas nos unen a to-
dos los colombianos, este fue un proyecto de ini-
ciativa de la Bancada de Paz, pero construido con 
todos los Partidos Políticos de este Congreso tanto 

en Cámara, como en Senado. Así que a las Vícti-
mas del Conflicto Armado decirles que el Congreso 
en Pleno les está cumpliendo. Muchísimas gracias 
Senadores.

La Presidencia indica a la Secretaría continuar con 
el siguiente proyecto del orden del día.

Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado, por 
la cual se declara de utilidad pública e interés so-
cial el tendido, construcción, instalación, amplia-
ción, modificación, operación y mantenimiento de 
las redes para la provisión de servicios públicos de 
telecomunicaciones y se dictan otras disposiciones.

Por Secretaría se da lectura a los impedimentos pre-
sentados por los honorables Senadores Juan Samy 
Merheg Marún, Nadia Georgette Blel Scaff, Sor 
Berenice Bedoya Pérez, Juan Pablo Gallo Maya, 
Édgar Díaz Contreras y Josué Alirio Barreras Ro-
dríguez, al Proyecto de Ley número 121 de 2022 
Senado, quienes dejan constancias de sus retiros del 
recinto del Senado.

La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria los impedimentos presentados por los honora-
bles Senadores Juan Samy Merheg Marún, Nadia 
Georgette Blel Scaff, Sor Berenice Bedoya Pérez, 
Juan Pablo Gallo Maya, Edgar Díaz Contreras y Jo-
sué Alirio Barreras Rodríguez, al Proyecto de Ley 
número 121 de 2022 Senado y, cerrada su discu-
sión, abre la votación e indica a la Secretaría abrir 
el registro electrónico para proceder en forma no-
minal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la Se-
cretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:

Por el Sí: 13

Por el No: 49

TOTAL: 61 votos

Votación nominal a los impedimentos por fami-
liares presentados por los honorables Senadores 

Juan Samy Merheg Marún, Nadia Georgette 
Blel Scaff, Sor Berenice Bedoya Pérez, Juan Pa-
blo Gallo Maya, Édgar Díaz Contreras y Josué 
Alirio Barreras Rodríguez Proyecto de Ley nú-

mero 121 de 2022 Senado

por la cual se declara de utilidad pública e inte-
rés social el tendido, construcción, instalación, 
ampliación, modificación, operación y manteni-

miento de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan otras 

disposiciones.

Honorables Senadores

Por el Sí

Agudelo García Ana Paola
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Avella Esquivel Aída Yolanda

Ávila Martínez Ariel Fernando

Díaz Plata Edwing Fabián

Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro

Espitia Jerez Ana Carolina

Fuentala Delgado Richard Humberto

Giraldo Hernández Óscar Mauricio

Guevara Villabón Carlos Eduardo

Moreno Hurtado Gustavo Adolfo

Pulido Hernández Jonathan Ferney

Quilcué Vivas Aída Marina

Virgüez Piraquive Manuel Antonio.

06.XII.2023

Votación nominal a los impedimentos presenta-
dos por los honorables Senadores Ciro Alejan-
dro Ramírez Cortés y Juan Pablo Gallo Maya 
al Proyecto de Ley Número 338 de 2023 Sena-

do, 157 de 2022 Cámara
por medio de la cual se modifican los artículos 61 
y 155 de la ley 1448 de 2011, y se amplían los tér-

minos para declarar ante el ministerio público.
Honorables Senadores

Por el No

Amín Sáleme Fabio Raúl

Arias Castillo Wilson Neber

Asprilla Reyes Inti

Barrera Rodríguez Josué Alirio

Bedoya Pérez Sor Berenice

Benavides Mora Carlos Alberto

Bitar Castilla Liliana Esther

Cabrales Baquero Enrique

Carreño Castro José Vicente

Castañeda Gómez Ana María

Cepeda Sarabia Efraín José

Correa Jiménez Antonio José

Daza Guevara Robert

De la Calle Lombana Humberto

Díaz Plata Edwing Fabián

Durán Barrera Jaime

Echeverri Piedrahíta Guido

Elías Vidal Julio Alberto

Espinosa Oliver Karina

Espitia Jerez Ana Carolina

Estrada Cordero Julio César

Flórez Hernández Alex Xavier

Fortich Sánchez Laura Ester

Gallo Cubillos Julián

Garcés Rojas Juan Carlos

González Villa Carlos Julio

Guerra Hoyos Andrés Felipe

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Hernández Silva Yuly Esmeralda

Hurtado Sánchez Norma

Lemos Uribe Juan Felipe

López Maya Alexánder

Merheg Marún Juan Samy

Name Vásquez Iván Leonidas

Padilla Villarraga Andrea

Pérez Giraldo Claudia

Pérez Pérez Catalina del Socorro

Pineda García Marcos Daniel

Pizarro Rodríguez María José

Quintero Cardona Esteban

Ramírez Lobo Silva Sandra

Restrepo Correa Ómar de Jesús

Ríos Cuéllar Beatriz Lorena

Roldán Avendaño John Jairo

Rozo Zambrano Yenny Esperanza

Trujillo González Carlos Andrés

Uribe Turbay Miguel

Vega Pérez Alejandro Alberto

Zuleta López Isabel Cristina.

06.XII.2023

En consecuencia, han sido negados los impedi-
mentos presentados por los honorables Senadores 
Juan Samy Merheg Marún, Nadia Georgette Blel 
Scaff, Sor Berenice Bedoya Pérez, Juan Pablo Ga-
llo Maya, Édgar Díaz Contreras y Josué Alirio Ba-
rreras Rodríguez, al Proyecto de Ley número 121 
de 2022 Senado.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Ponente Julio Alberto Vidal Elías.

Palabras del honorable Senador Julio Alberto Vidal 
Elías.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Julio Alberto Vidal 
Elías:

Gracias señora Presidenta, el presente proyecto tie-
ne como objeto, como finalidad dotar de herramien-
tas al Gobierno de la República para que garantice 
la prestación del servicio de telecomunicaciones de 
una manera eficiente continua y permanente, con el 
fin de ampliar y garantizar la conectividad en todo 
el territorio nacional sobre todo en aquellas perso-
nas en condiciones de vulnerabilidad.

De otra parte, es importante indicar con respeto 
a este proyecto que se han hecho varias mesas de 
trabajo con la CRC, con el Ministerio de la TIC y 
se ajustado de acuerdo con sus recomendaciones. 
Según el DANE el acceso a internet sigue siendo 
un privilegio más que un derecho universal en el 
país según datos recientes, menos de la mitad de 
los hogares colombianos están conectados a inter-
net solo el 39.5% de los hogares tiene acceso a este 
servicio, aproximadamente 20 millones de hogares 
colombianos permanecen desconectados en la era 
de la información y marginados de esta herramien-
ta esencias, donde, por supuesto, los más afectados 
son las áreas rurales y los estratos socioeconómicos 
más bajos.

La existencia de esta brecha digital en Colombia no 

solo se presenta en las zonas rurales, urbanas, sino 
en los distintos departamentos del país, en 17 de los 
32 departamentos menos del 50% de la población 
tiene acceso a internet, los que entre ellos tienen 
menos accesos, o sea, están Vichada con el 4.6%, 
el Vaupés con el 10.6%, el Chocó con el 14.6%, el 
Amazonas con el 16.7% y Guainía con el 24% de 
acceso de internet.

El proyecto consta de 3 artículos, en los cuales se 
declaran de utilidad pública de interés social el ten-
dido la construcción, la instalación, la ampliación la 
modificación, la operación y mantenimiento de las 
redes para la provisión de los servicios públicos de 
Telecomunicaciones de los que trata la Ley 1341 de 
2009 y, demás, normas que la modifiquen adicionan 
o sustituyan.

El interés de esta declaratoria de utilidad pública 
obviamente es igual este servicio esencial para los 
colombianos a lo que ya existe en las redes de ten-
didos eléctricos. Otro tipo de redes como las de gas 
en la era de internet no puede ser que sea un privile-
gio que los pueblos colombianos estén conectados, 
esta medida permite al Estado que puede intervenir 
en la regulación y la construcción de las infraestruc-
turas necesarias para la prestación de los servicios 
de comunicaciones y telecomunicaciones, como el 
tendido de redes de fibra óptica, la construcción de 
torres de transmisión y la instalación de antenas con 
el objetivo de asegurar la cobertura y la calidad de 
estos servicios.

Por recomendaciones de las CRC y el Ministerio 
de la Tecnologías se incluye la posibilidad de que 
los proveedores de redes y servicios de telecomu-
nicaciones puedan solicitar el acompañamiento 
de la Policía en las actividades de instalación, am-
pliación, modificación, construcción, operación y 
mantenimiento de redes para la provisión de los 
servicios de telecomunicaciones, se incluye este 
procedimiento policivo, también para empresas de 
servicios públicos los cuales deben conceder el res-
pectivo Alcalde o su delegado.

Se propone, también, el camino exitoso que inició 
en el año 1938 con el sector electrónico a través 
del mecanismo de la servidumbre origen legal para 
el paso de las redes de telecomunicaciones a través 
de los predios. En donde se incluyen los términos 
de traslados y decisión de inspección judicial del 
predio, de avaluados de los daños que se causen y 
tacen la indemnización a que haya lugar por la im-
posición de la certidumbre y la protección al posee-
dor o tenedor sobre el predio.

A su vez, se propone derogar expresamente el artí-
culo 7° de la Ley 1978 de 2019 y el artículo 4° de 
la Ley 2108 2021 debido a que estas Leyes se han 
modificado el artículo 10 de la Ley 1341 de 2009 y, 
por lo tanto, en la iniciativa se recogen todos estos 
textos y se unifican para que solo quede un texto 
vigente.
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Por lo tanto, le pido a la plenaria que avancemos en 
la implementación de este servicio de telecomuni-
caciones y voten positivamente este proyecto. Mu-
chas gracias, señora Presidenta.

La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Autor Alfredo Rafael Deluque 
Zuleta.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rafael De-
luque Zuleta.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Alfredo Rafael De-
luque Zuleta:

Presidenta, Presidente muchas gracias, muy corto, 
miren, hay mucha expectativa en el país, por ejem-
plo, con la subasta de 5G que se va a realizar el 
próximo 20 de diciembre, el Presidente de la Re-
pública ha dicho que quiera conectar al 85% de los 
colombianos en este periodo que él tiene como Pre-
sidente.

Pero yo les digo honestamente a todos los Senado-
res y a todos los colombianos que esto es imposible, 
sino se toman medidas como estas, la expansión 
de redes de comunicaciones en el país lo que va a 
permitir que le lleguen el 5G a la mayoría de los 
colombianos la expansión de redes de comunica-
ciones en el país que le va a permitir que le llegue la 
fibra óptica a la banda ancha a todos los colombia-
nos es un dolor de cabeza, porque o las autoridades 
municipales tienen obviamente todas tienen norma-
tividades diferentes para extenderlas o simplemente 
los dueños de los predios se oponen.

Este proyecto busca declarar de utilidad pública ese 
tendido ojo, el tendido de las redes de comunica-
ción en el país con el fin de que exista un trámite 
expedito rápido que es el mismo que se usa para el 
entendido de redes de energías eléctricas haya sido 
exitoso, con el fin de que las posibilidades que po-
damos usar los predios para ese tendido sean más 
rápidas. Es decir, podamos tener la servidumbre 
de una manera más rápida, sin medidas como es-
tas el Presidente no va a poder cumplirle al país y 
sin medidas como estas el 5G va a ser imposible 
en nuestro país, señor Presidente, por eso, le pido 
como autor a toda la plenaria que nos apoyen en 
este importante proyecto. Muchas gracias.

Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo:

Presidenta, este, lo que voy a pronunciar es un poco 
incómodo para mí, pero quiero dejarlo dicho. Em-
piezo por lo que dice Deluque, sabe el doctor De-
luque que tengo grandes simpatías por varias de las 
defensas que he hecho y se lo he dicho en privado y 
en público, pero no lo voy a acompañar en este caso 
y empiezo por lo último que dice Deluque, es decir, 
hay un vínculo entre el proyecto de 5G que estamos 
y la licitación del espectro y lo que se pretende des-

pués, en ambos casos yo he condenado la liberali-
zación excesiva de este sector económico que creo 
que no le ha convenido al país, aunque siempre se 
haga en nombre de la pobrecía porque aquí todo se 
hace en nombre de la pobrecía traiga algo al Con-
greso y diga que bueno es para los pobres y, enton-
ces, los grandes comerciantes hacen su mercadería.

De paso, antes del punto en concreto y decir por qué 
voto no, quiero recordarle al Gobierno una constan-
cia que dejé desde el 5 de septiembre referido a 5G 
y sí, es verdad doctor Deluque, está muy vinculado, 
entonces, digámoslo, en lo que más me duele no 
solo que no se ha brindado ese proceso, recibimos 
noticias, Paula Herrera tiene puesto el ojo sobre 
ese proceso de licitación y nuestro Gobierno no le 
ha prestado suficiente atención, en mi opinión; de 
modo que me sumo a esa crítica para prevenir al 
país sobre el tema. Pero, por ejemplo, para que el 
Congreso se entere, en esas licitaciones normal-
mente se permite que haya una contraprestación por 
la asignación del espectro radioeléctrico mediante 
la ejecución de obligaciones por hacer en uno hasta 
el 90%, es decir, yo adquiero el proceso de licita-
ción y me comprometo a hacer con mucha frecuen-
cia, sin suficiente vigilancia pública, pero además 
ahorrándose y haciendo, abultando enormes sumas, 
lo advertimos al Gobierno, nuestro Gobierno no ha 
tomado nota de eso.

De modo que, vuelvo a elevar mi voz de protesta 
frente a mi Gobierno en relación con este tema y 
mencioné a Lizcano para ver si se pellizcaba en una 
constancia que dejé oportunamente, Lizcano no se 
pellizca y, yo lamento que mi Gobierno no preste 
atención a un llamado que hago independientemen-
te de razones partidistas, me parece que es digno de 
mención y de preocupación.

Y, ahora, además, pretende que una vez montados 
en el negocio le liberalicemos completamente el 
poco control que tiene el Estado sobre la materia y, 
entonces, claro, aluden a que estos y, es verdad, es 
para hacer conectividad, pero el escaso control que 
tenemos lo estamos perdiendo y es lo que ha permi-
tido que se oligopolice ahí un proceso de oligopolio 
enorme, podría llenarlos de cifras, pero no los voy a 
cansar, yo sé que se pretende votar pronto, de modo 
que asumiendo el interés del Gobierno en saber que 
hay un oligopolio que esquilma a la sociedad co-
lombiana, porque eso es lo que ha ocurrido. Yo, me 
niego a que se bajen los escasos contratos que que-
dan, anuncio mi voto negativo, querida Presidenta. 
Gracias Presidenta.

Con la venia de la Presidencia, interviene la ho-
norable Senadora Isabel Cristina Zuleta López:

Gracias Presidenta, sobre este proyecto yo quiero 
recordar las consecuencias de la declaratorias de 
utilidad pública de interés social, las consecuencias 
expresamente son las posibilidades de expropiación 
por vías administrativa, por eso es muy importante 
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Senador que usted nos explique cómo va a hacer 
ese procedimiento, si se acude a las normas que hoy 
tenemos ordinarias en los procedimientos que hoy 
hemos denunciados los defensores de Derechos 
Humanos abusan de la posición dominante, abusan 
de los poseedores de buena fe, no le pagan a la gen-
te lo que corresponde, entonces, las declaratoria de 
utilidad pública permiten la expropiación, por eso 
cuando se habla aquí de proyectos de declaratoria 
de utilidad pública por favor enmarquémoslo en 
respeto a los derechos humanos, cómo se van a res-
petar los Derechos Humanos porque esa no ha sido 
la tradición.

Toda declaratoria de utilidad pública en este país, 
en materia minera, en materia energética ha impli-
cado serias violaciones a los derechos humanos so-
bre todo a los poseedores de buena fe, no solo a los 
propietarios a los que le pagan sumas irrisorias en 
esas expropiaciones por metro cuadrado y podría 
dar muchísimos, ejemplos, esa es mi primera ob-
servación.

La segunda, Senador y todos los autores, es que 
recordemos que en este tema se ha venido privati-
zando hoy no nos quedan Senadores casi empresas 
públicas, entonces, estamos diciendo al país que 
esas expropiaciones de la gente van a ser para las 
empresas privadas, ya no nos quedan, se privatizó, 
qué hacemos, ojalá pudiésemos volver a Empresas 
Públicas de Telecomunicaciones, eso ha sido lo que 
ha pasado en el país. Entonces, por favor digámosle 
con claridad el diagnostico que tenemos hoy en el 
país de cuántas empresas de ese tipo nos quedan.

Y, finalmente, Senador, decirle, eh, lo que hoy su-
cede es que, el tendido es declarado, el tendido 
energético, no, en este caso el tendido energético es 
declarado de utilidad pública de interés social, pero 
no, así los procesos constructivos, la construcción 
puede ser alejada de ese tendido, no, así la insta-
lación, el proceso de instalación puede ocupar una 
área mucho más grande que el tendido mismo, en-
tonces, la posibilidad de expropiación en el proceso 
de instalación no podríamos nosotros referirnos a 
lo mismo, tampoco, en la implementación de mo-
dificaciones porque tendría que acudir a una nue-
va licencia, las modificaciones requieren un nuevo 
polígono que se lo tienen que otorgar precisamente 
para que esa modificación quede incluida.

Y, me preocupa mucho más que ustedes hagan alu-
sión al tema de servidumbre porque todos sabemos 
aquí lo que ha pasado con la servidumbre, muchas 
más violaciones a los derechos, porque los proce-
sos de servidumbre hoy por ser tan expeditos, que 
lo entiendo, es el interés, violan el debido proceso 
y, nosotros lo que estamos diciendo es, el respeto 

irrestricto al debido proceso que hoy no se mantiene 
con los procesos de servidumbres. Muchas gracias.
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Con la venia de la Presidencia, interviene la ho-
norable Senadora Aída Yolanda Avella Esquivel:

Señora Presidenta, muchísimas gracias. Yo quisie-
ra referirme un poco, también a la extensión de los 
servicios porque entiendo que en muchos departa-
mentos hay empresas muy pequeñas, pero, también 
hay gente de los territorios que quiere ayudar a la 
expansión del internet, por ejemplo, en el Huila, en 
la Argentina, hay un grupo de jóvenes que quieren 
participar y podrían poner la fibra óptica. Y, yo creo 
que eso nos generaría muchísimo trabajo.

Pero tengo también preocupaciones, preocupacio-
nes algunas con referente a la fibra óptica, en el 
proyecto se menciona el Guainía, ayer precisamen-
te tres señores del Guainía estaban aquí afuera pre-
cisamente solicitándonos que por favor les llegara 
la señal, pero igualmente en Vichada, si vamos a 
Arauca, si estamos también en el Guaviare, pues, 
no podemos muchas veces comunicarnos con el 
centro de Bogotá, pero es que el centro de Bogotá, 
¿Senadores, ustedes sabían que la Candelaria, esta 
localidad no tiene fibra óptica?, donde estamos en 
este momento y, que por eso hay tantos problemas 
de comunicación precisamente porque el centro de 
Bogotá que es donde está el Congreso, las universi-
dades, una cantidad de oficinas administrativas, Mi-
nisterios etc., no tiene fibra óptica. Nadie ha podido 
responderme porqué ni la Empresa de Teléfonos de 
Bogotá, tampoco, el Ministerio unos me dicen que 
es uno y otros me dicen que es, otro.

Yo creo que, vamos a tener que delimitar exacta-
mente quién dirige toda esta política, pues, para uno 
tendría que ser el Ministerio de Comunicaciones, 

tendrían que ser las personas que en ese momento 
tienen MINTIC, pero habría que, también, mirar si 
todo este problema de la utilidad pública nos va a 
traer problemas y dificultades.

Yo le solicitaría a los ponentes y, tal vez, a las perso-
nas que han hablado sobre todo este problema por-
que es posible que vayan por la casa de un indígena 
que no quiere poner la antena como nos ha sucedido 
allá en su departamento, señor Congresista, doctor 
Deluque, usted sabe que hay muchas comunidades 
que, no quieren, por ejemplo, los a eólicos y lo no 
quieren porqué, pues porque su departamento como 
he dicho varias veces aquí tiene las a eólicas y no 
van a tener energía, tienen carbón explotados mi-
les y miles de toneladas diarias y no tienen carbón, 
ya están cocinando con la leña, yo me imagino que 
usted conoce, doctor Deluque, porque claro a una 
hora de Uribía uno no encuentra carbón, encuentra 
leña, pero son los propietarios de la mina más gran 
de carbón.

Ahora, entonces, seguramente van a llegar por las 
casas y por las rancherías a que aquí tenemos que 
poner una repetidora y, si no, no está la consulta, por 
eso, le estaba preguntando aquí Aída que es espe-
cialista en temas indígenas si realmente la consulta 
existe para estas cosas, porque lo que he visto en La 
Guajira es muy dramático, a las bravas, por las bue-
nas o por la malas como dicen, tenemos que instalar 
esto y, yo creo que hay que respetar determinadas 
cosas, sobre todo algo que siempre invocan aquí el 
derecho a una propiedad privada que nunca ha teni-
do función social en Colombia, pero que aspiramos 
a que la tenga, muchas gracias, señora Presidenta.

Recobra el uso de la palabra el honorable Sena-
dor Alfredo Rafael Deluque Zuleta:

Gracias, Presidenta, muy corto, empiezo por la 
Senadora Aída Avella, la preocupación que tiene 
la Senadora Aída Avella de que el internet pueda 
llegar a los lugares más apartados del país es la pre-
ocupación del proyecto, muchas veces las redes la 
fibra óptica no llegan allá porque existen problemas 
con los dueños de los predios para que pueda pasar 
el cable por ahí.

Senadora Zuleta, este proyecto no tiene la comu-
nicación que tiene, por ejemplo, de energía en pro-
yectos de energías donde usan grandes extensiones 
de tierras, grandes extensiones de tierras y, de esa 
manera hacen, digamos, unos procesos de servi-
dumbre en donde pueden ocupar grandes extensio-
nes de tierras, aquí imagínense un cable, un cableci-
to de este grueso que es la fibra óptica que va pasar 
o enterrado por ese predio o través de unos postes 
no es nada más.

Y, lo que queremos es que, mediante un proceso 
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judicial, un proceso judicial donde existen absolu-
tamente todas las garantías del dueño del predio no 
hay ningún tipo de expropiación, sino hay la po-
sibilidad de que el predio se utilice en este, puede 
ser en este diámetro, en este espacio, simplemente 
pase el cable por allí y de esa manera permita que se 
conecten los territorios apartados que le preocupan 
tanto a la Senadora Aída Avella.

Este proyecto, tampoco, es importante decirlo, va 
a permitir que se excluya del proceso con comuni-
dades indígenas, afro, etc., etc. la consulta previa, 
necesitan de consultas previas, en la alta Guajira, 
Senadora Aída Avella, hicimos una labor incesante 
en periodos pasados y hoy se encuentra en un, di-
gamos, yo diría, en un 60, 70% conectadas a través 
de torres de celular, imagínese que hay conflicto 
ahora es porque las familias indígenas se pelean el 
espacio en el territorio para que le paguen a ellas 
el arriendo de la utilización de la antena. Pero, la 
tranquilidad de ustedes, que no va permitirse que ni 
se habla en ningún momento que se excluya del trá-
mite la posibilidad de que exista la consulta previa.

Y, al Senador Wilson Arias le digo que, comparto 
algunas de las proposiciones que él plantea, de las 
preocupaciones que él plantea en su exposición, 
pero este proyecto solamente se dedica a ese peda-
cito, a que pueda haber un trámite ante un juez de la 
República con todas las garantías que eso implica, 
de manera tal, que exista una servidumbre, no una 
expropiación del predio de la persona, una servi-
dumbre para utilizar un pedacito del predio para 
poder conectar eficientemente con banda ancha a 
todos los colombianos.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
proposición con que termina el informe de ponen-
cia del proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición posi-
tiva con que termina el Informe de Ponencia, del 
Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado.

La Presidencia somete a consideración de la ple-
naria la proposición positiva con que termina el 
Informe de Ponencia del Proyecto de Ley número 
121 de 2022 Senado y, cerrada su discusión, abre 
la votación e indica a la Secretaría abrir el registro 
electrónico para proceder en forma nominal.

La Presidencia cierra la votación e indica a la Se-
cretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado.

Por Secretaría se informa el siguiente resultado:

Por el Sí: 38

Por el No: 19

TOTAL: 57 votos

Votación nominal a la proposición positiva con 
que termina el Informe de Ponencia al Proyecto 

de Ley número 121 de 2022 Senado
por la cual se declara de utilidad pública e inte-
rés social el tendido, construcción, instalación, 
ampliación, modificación, operación y manteni-

miento de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan otras 

disposiciones.
Honorables Senadores

Por el Sí
Amín Saleme Fabio Raúl
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Bedoya Pérez Sor Berenice
Benavides Mora Carlos Alberto
Bitar Castilla Liliana Esther
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Chagüi Flórez Julio Elías
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Díaz Contreras Édgar de Jesús
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espinosa Oliver Karina
Espitia Jerez Ana Carolina
Flórez Hernández Alex Xavier
Fuentala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hurtado Sánchez Norma
Lemos Uribe Juan Felipe
Moreno Hurtado Gustavo Adolfo
Name Vásquez Iván Leonidas
Pineda García Marcos Daniel
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
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Uribe Turbay Miguel
Valencia Laserna Paloma
Vega Pérez Alejandro Alberto.
6.XII.2023
Votación nominal a la proposición positiva con 
que termina el Informe de Ponencia al Proyec-

to de Ley número 121 de 2022 Senado
por la cual se declara de utilidad pública e inte-
rés social el tendido, construcción, instalación, 
ampliación, modificación, operación y manteni-

miento de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan otras 

disposiciones.
Honorables Senadores

Por el No
Arias Castillo Wilson Neber
Asprilla Reyes Inti
Ávila Martínez Ariel Fernando
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Díaz Plata Edwing Fabián
Echeverri Piedrahíta Guido
Estrada Cordero Julio César
Flórez Schneider Gloria Inés
Gallo Cubillos Julián
Hernández Silva Yuly Esmeralda
Padilla Villarraga Andrea
Pérez Pérez Catalina Del Socorro
Pizarro Rodríguez María José
Quilcué Vivas Aída Marina
Ramírez Lobo Silva Sandra
Restrepo Correa Ómar de Jesús
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Valencia Laserna Paloma Susana
Zuleta López Isabel Cristina.
6.XII.2023
En consecuencia, ha sido aprobada la proposición 
positiva con que termina el Informe de Ponencia 
del Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado.

Se abre segundo debate
El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa lo siguiente:
Son tres los artículos y hay proposiciones ava-
ladas, todas las proposiciones están avaladas, si 
quieres las enumeramos, señora Presidenta.
Una de las modificaciones al inciso segundo del 
artículo primero de la Senadora Ana Carolina Es-
pitia a una modificación de también de la Senadora 
Espitia al artículo primero, al tercer inciso del artí-

culo primero y, adiciónese un artículo nuevo de la 
Senadora Ana Carolina Espitia.
Y, finalmente el Senador Deluque, adiciónese un 
artículo nuevo, son cuatro las proposiciones que 
han sido acogidas por el señor ponente.
El título, por el cual se declara de utilidad pública 
e interés social, el tendido, construcción, instala-
ción, ampliación, modificación, operación y man-
tenimiento de las redes para la provisión de ser-
vicios públicos de telecomunicaciones y se dictan 
otras disposiciones.
La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria la omisión de la lectura del articulado y, cierra 
su discusión.
La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria el bloque del articulado con las proposiciones 
modificativas a los artículos 1°, 2° y dos artículos 
nuevos avaladas por el honorable Senador ponente 
del Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado 
y, cerrada su discusión pregunta: ¿adopta la plena-
ria el articulado con las modificaciones propues-
tas?
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 
título del proyecto.
Por Secretaría se da lectura al título del proyecto 
de ley número 121 de 2022 Senado, por la cual se 
declara de utilidad pública e interés social el ten-
dido, construcción, instalación, ampliación, modi-
ficación, operación y mantenimiento de las redes 
para la provisión de servicios públicos de teleco-
municaciones y se dictan otras disposiciones.
Leído este, la Presidencia lo somete a considera-
ción de la plenaria, y cerrada su discusión pregun-
ta: ¿Aprueban los miembros de la Corporación el 
título leído?
Cumplidos los trámites constitucionales, legales 
y reglamentarios, la Presidencia pregunta: ¿quie-
ren los Senadores presentes que el proyecto de ley 
aprobado haga tránsito a la Honorable Cámara de 
Representantes?
La Presidencia abre la votación de la omisión de 
la lectura del articulado, el bloque del articulado 
con las proposiciones modificativas a los artícu-
los 1°, 2° y dos artículos nuevos avaladas por el 
honorable Senador ponente, el título y que haga 
tránsito a la honorable Cámara de Representantes 
del Proyecto de ley número 121 de 2019 Senado e 
indica a la Secretaría abrir el registro electrónico 
para proceder en forma nominal.
La Presidencia cierra la votación, e indica a la Se-
cretaría cerrar el registro electrónico e informar el 
resultado de la votación.
Por Secretaría se informa el siguiente resultado:
Por el Sí: 42
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Por el No: 12
TOTAL: 54 votos
Votación nominal a la omisión de la lectura del 
articulado, el bloque del articulado con las pro-
posiciones modificativas a los artículos 1°, 2° y 
dos artículos nuevos avaladas por el honorable 
Senador ponente, el título y que haga tránsito 
a la Honorable Cámara de Representantes del 
Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado
por la cual se declara de utilidad pública e inte-
rés social el tendido, construcción, instalación, 
ampliación, modificación, operación y manteni-

miento de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan otras 

disposiciones.
Honorables Senadores

Por el Sí
Amín Saleme Fabio Raúl
Barrera Rodríguez Josué Alirio
Bedoya Pérez Sor Berenice
Benavides Mora Carlos Alberto
Bitar Castilla Liliana Esther
Blel Scaff Nadia Georgette
Cabrales Baquero Enrique
Castañeda Gómez Ana María
Castellanos Serrano Jairo Alberto
Chagüi Flórez Julio Elías
Correa Jiménez Antonio José
Daza Guevara Robert
De la Calle Lombana Humberto
Deluque Zuleta Alfredo Rafael
Díaz Contreras Édgar de Jesús
Echavarría Sánchez Juan Diego
Echeverri Piedrahíta Guido
Echeverry Alvarán Nicolás Albeiro
Elías Vidal Julio Alberto
Espinosa Oliver Karina
Espitia Jerez Ana Carolina
Flórez Hernández Alex Xavier
Fuentala Delgado Richard Humberto
Gallo Maya Juan Pablo
Garcés Rojas Juan Carlos
González Villa Carlos Julio
Henríquez Pinedo Honorio Miguel
Hurtado Sánchez Norma
Lemos Uribe Juan Felipe
Moreno Hurtado Gustavo Adolfo

Name Vásquez Iván Leonidas
Pérez Pérez Catalina del Socorro
Pineda García Marcos Daniel
Pulido Hernández Jonathan Ferney
Quintero Cardona Esteban
Quiroga Carrillo Jael
Ramírez Cortés Ciro Alejandro
Ríos Cuéllar Beatriz Lorena
Roldán Avendaño John Jairo
Rozo Zambrano Yenny Esperanza
Uribe Turbay Miguel
Vega Pérez Alejandro Alberto.
6.XII.2023
Votación nominal a la omisión de la lectura del 
articulado, el bloque del articulado con las pro-
posiciones modificativas a los artículos 1°, 2° y 
dos artículos nuevos avaladas por el honorable 
senador ponente, el título y que haga tránsito 
a la Honorable Cámara de Representantes del 
Proyecto de Ley número 121 de 2022 Senado
por la cual se declara de utilidad pública e inte-
rés social, el tendido, construcción, instalación, 
ampliación, modificación, operación y manteni-

miento de las redes para la provisión de servicios 
públicos de telecomunicaciones y se dictan otras 

disposiciones.
Honorables Senadores

Por el No
Arias Castillo Wilson Neber
Asprilla Reyes Inti
Díaz Plata Edwing Fabián
Gallo Cubillos Julián
Hernández Silva Yuly Esmeralda
López Maya Alexánder
Padilla Villarraga Andrea
Pizarro Rodríguez María José
Ramírez Lobo Silva Sandra
Restrepo Correa Omar de Jesús
Torres Victoria Pablo Catatumbo
Zuleta López Isabel Cristina.
6.XII.2023
En consecuencia, ha sido aprobada la omisión de la 
lectura del articulado, el bloque del articulado con 
las proposiciones modificativas a los artículos 1°, 
2° y dos artículos nuevos avaladas por el honorable 
Senador ponente, el título y que haga tránsito a la 
honorable Cámara de Representantes del Proyecto 
de ley número 62 de 2019 Senado.
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El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa lo siguiente:
Señora Presidenta. Es una aclaración por parte de 
la Secretaría en el Proyecto de Ley número 108 de 
2023 Cámara, 173 de 2023 Senado en el sentido 
de lo que se votó fue un informe de conciliación 
y se había anunciado como proyecto para segundo 
debate, entonces lo que se anunció, lo que se aprobó 
es el informe se anuncia es el informe de concilia-
ción.
Se informa, entonces, que en la próxima sesión se 
va a votar es el Informe de Conciliación al Proyecto 
de Ley número 108 de 2023 Senado Cámara, per-
dón, 173 de 2023 Senado, por medio de la cual se 
asignan competencias transitorias a la Unidad de 
Servicios Penitenciarios y Carcelarios en materia 
de alimentación para atender situación humanita-
ria en estaciones de policías, unidades de reacción 
inmediata y similares.
Que se va a votar exactamente aquí, el Senador Ho-
norio muy acucioso con estos temas de técnicas y 
trámites legislativos es exactamente, para votar en 
la próxima sesión plenaria, así es, nos hace ese én-
fasis.
La Presidencia indica a la secretaría dar lectura a las 
proposiciones presentadas.
Por Secretaría se da lectura a la proposición pre-
sentada por el honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición pre-
sentada por los honorables Senadores Juan Felipe 
Lemos Uribe y otros honorables Senadores.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición presen-
tada por los honorables Senadores Beatriz Lorena 
Ríos Cuéllar y otros honorables Senadores.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición pre-
sentada por los honorables Senadores Imelda Daza 
Cotes y otros honorables Senadores.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición presen-
tada por el honorable Senador Alejandro Alberto 
Vega Pérez.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición presen-

tada por los honorables Senadores Ciro Alejandro 
Ramírez Cortés y otros.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición presen-
tada por el honorable Senador Iván Leonidas Name 
Vásquez.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición presen-
tada por la honorable Senadora Laura Ester Fortich 
Sánchez.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a las proposiciones pre-
sentadas por el honorable Senador Gustavo Adolfo 
Moreno Hurtado.
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
siguiente proposición.
Por Secretaría se da lectura a la proposición 
presentada por el honorable Senador Óscar Barreto 
Quiroga.
La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria las proposiciones presentadas y leídas y, cerrada 
su discusión, esta le imparte su aprobación.

Sección Relatoría

PROPOSICIÓN NÚMERO 94

Solicito a la plenaria del Senado de la República conferir la Orden del Congreso de
Colombia al Señor ALFONSO ELJACH MANRIQUE alcalde del Distrito especial de
Barrancabermeja, por los logros obtenidos en su trayectoria política en pro del servicio y
las causas sociales.

Alfonso Eljach Manrique, cuenta con una trayectoria educativa y profesional muy amplia,
es graduado en Derecho de la Universidad Pontificia Javeriana, especialista en Gobierno
Municipal, Derecho Administrativo y Ciencias Penales y Criminológicas. Máster en
Executive Administration (MBA) de la Universidad de Barcelona. Con amplia experiencia
profesional en el sector público y privado, con especial vocación para los medios de
comunicación. 

Ha desempeñado diversos cargos en su ejercicio, Jefe de la Unidad Cuarta Local, en el
D.C, Bogotá; pionero en la implementación del Sistema Acusatorio en Colombia; Cargos
públicos en la Fiscalía General de la Nación a nivel local, regional y nacional; Alto
Consejero para el Magdalena Medio y Secretario de Gobierno en la Gobernación de
Santander; Secretario de Gobierno en Barrancabermeja, Líder en procesos de Justicia
en Equidad; Asesor jurídico para la creación de la Segunda Comisaría de Familia en el
Distrito; Asesor de Paz y Convivencia, en cuyo rol cumplió con el objetivo principal y
permanente de generar desarrollo económico y social en Barrancabermeja, liderando en
2001, la creación del primer Centro de Convivencia Ciudadana de Colombia. 

Fue candidato por primera vez a la Alcaldía de Barrancabermeja en 2006, obteniendo
más de 20.000 votos, demostrando un potencial futuro político, desde entonces con 32
años. Líder en la creación de alianzas público privadas para la transformación y
diversificación de la economía local, realizando nueve ediciones anuales de la Feria de
la Construcción de Barrancabermeja, proyectando desde entonces, al Distrito, como
Destino de Inversiones.

Se desempeñó como asesor de Paz y Convivencia, en donde brindó asesoría jurídica a
más de 50 familias desplazadas del corregimiento Ciénaga del Opón y logró gestionar el
regreso a su hogar a través del proyecto denominado Primer Retorno del Magdalena
Medio.

Desde el sector privado, como empresario creó en 2017 la iniciativa Encuentros
Yariguíes, un espacio que agrupa diferentes actores y sectores del territorio, realizando
conversatorios como herramienta constructora de tejido social y crecimiento, a partir del
abordaje de temas de interés general, logrando ejecutar acciones individuales y
colectivas sacando avante el desarrollo social, económico, deportivo, ambiental, social y
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cultural. En este escenario, se logró la creación de una sede ancla de ProColombia,
ProBarrancabermeja, agencia para impulsar y liderar, a través de procesos de
articulación y participación entre entidades públicas y privadas, la selección, fomento y
engranaje de iniciativas que contribuyan al desarrollo sostenible de Barrancabermeja y el
Magdalena Medio.

También ha liderado acciones para impulsar la economía digital, la competitividad local,
el uso de energías limpias, la piscicultura, la fotografía, el periodismo y el ciclismo;
creación de la página Web de la emisora Yariguíes y la fundación de la Revista Urbano
en Santander. Es fundador y socio de Sociedad Altos Medios Ltda.

Alfonso Eljach Manrique, durante casi cuatro años de gobierno, ha sido un alcalde de
obras, visionando y ejecutando proyectos, programas, acciones y estrategias que
transformaron la calidad de vida de los barranqueños.

Más de 242 obras avalan el cumplimiento de su plan de gobierno, que perfilan hoy a
Barrancabermeja como un gran DESTINO DE INVERSIONES, generando empleo y
oportunidades.

Ordenó la casa entregándole una ruta de navegación a la ciudad para su desarrollo en
los próximos 20 años, logrando la aprobación en 2022, del Plan de Ordenamiento
Territorial y actualizando el Estatuto Tributario, logrando, además, posicionar a
Barrancabermeja como Gestor Catastral, Zona Económica y Social Especial y Epicentro
de recuperación de la navegabilidad del Gran Río de la Magdalena.

Gracias al POT, en Barrancabermeja se han legalizado 19 barrios, posibilitando un
cambio extremo en el desarrollo urbano y específicamente en los hogares de miles de
Barranqueños, con toda la garantía para realizar inversión social, redes de acueducto,
alcantarillado, pavimentación de la malla vial, instalación de gas natural, logrando el
proceso de titulación y a su vez, acceso a los proyectos de adecuación y mejoramiento
de vivienda.

El Alcalde Alfonso Eljach Manrique ha logrado que más de 61.594 kilómetros de redes
de acueducto viejas se hayan cambiado por nuevas. También más de 31 kilómetros de
redes de alcantarillado.

Lo anterior significa que en Barrancabermeja el AGUA CAMBIÓ, porque ya no llega
sucia y amarilla a los hogares; de la misma manera los barranqueños le dijeron adiós a
los malos olores e inundaciones.
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Logró aunar esfuerzos para que iniciara la construcción de la Planta de Tratamiento de
Aguas Residuales PTAR San Silvestre, ejecutado en convenio con Ecopetrol. Serán
tratados diariamente 50.284 metros cúbicos de aguas residuales, lo que permitirá sanear
el 90% de los cuerpos hídricos, dando inicio a la era de la recuperación de las múltiples
fuentes y biodiversidad que nos rodean en abundancia.

Además, está construyendo la Planta de Lodos en la empresa Aguas de
Barrancabermeja S.A. E.S.P., con el objetivo de descontaminar la Ciénaga San Silvestre
y lograr un servicio de agua potable de mejor calidad.

El gobierno de Eljach Manrique construyó Casamatriz, para escuchar, proteger y
empoderar a nuestras mujeres barranqueñas, un espacio seguro, con acompañamiento
jurídico, psicológico, formativo y técnico- para desarrollar su potencial, áreas para asistir
con sus hijos desde la primera infancia, logrando un proceso integral y garante de
derechos para las mujeres.

De la misma manera se logró la formulación y ejecución de diferentes proyectos que
componen la gran apuesta denominada Distrito Malecón, una obra bandera para
transformar la ciudad y VOLVER LA CARA AL RÍO, que la conforman Obras de
Protección para la contención del Río; Casamatriz; el Mercado Pesquero, que es la gran
plaza de mercado de Barrancabermeja, Parques, Obras de Transformación de andenes
y equipamiento Urbano y el gran Hotel Escuela, Centro Barrancabermeja Innovación y
Tecnología (BIT) del Río operado por el SENA, para formación en Hotelería, Turismo y
gastronomía, proyecto en construcción que se convertirá en el Centro de Formación y
Emprendimiento en esta área, más grande e importante de la región.

En 2021 se finalizó la construcción del Intercambiador La Virgen, una obra que facilita el
tráfico vehicular en Barrancabermeja y la conecta directamente con la Troncal del
Magdalena Medio y el país. Ese mismo año construyó con recursos propios el
Intercambiador Rancho Camacho, estructura vial que conecta al Distrito con la Vía
Panamericana. Durante la pandemia, logró ejecutarse el proyecto inconcluso
denominado Puente de Pozo Siete, sobre la canalización del caño circundante,
beneficiando la movilidad de más de 80.000 habitantes de las comunas 5, 6, y 7.
Durante su Administración se construyeron dos centros de salud nuevos: Llanito y
Danubio. Está construyendo dos nuevos centros de salud más: Centro de Salud CDV y
Centenario. Remodeló además los centros de salud El Centro y El Castillo.

Construyó el proyecto Multiparque, espacio con diferentes áreas para deportes
tradicionales y alternativos; Centro Barrancabermeja Innovación y Tecnología BIT,
Centro de Formación y Emprendimiento de ciencia y tecnología, con el Laboratorio
Multifuncional y Estudio de Grabación más grande construido dentro de un colegio de
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todo el país; Sacúdete al Parque para estimular el juego, la recreación, el deporte y la
creatividad de las niñas, niños y jóvenes de la ciudad.

Se construyeron durante el cuatrienio, 33 parques y 54 polideportivas, además se
realizaron 1.721 mejoramientos de vivienda.

Alfonso Eljach Manrique renovó y amplió una arteria vial llamada Calle Centenario con
1,7 kilómetros de andenes llenos de colores, identidad barranqueña, inclusión,
movilidad, empleo, emprendimiento, cultura y tradición que conecta la ciudad con el río
Magdalena. Y está construyendo un proyecto de Urbanismo de otra arteria, Calle 49,
transformándolo en espacios funcionales e incluyentes, en pro de dinamizar el sector
comercial de la ciudad.

Y Para concluir, uno de los componentes más representativos de su gobierno, la
EDUCACIÓN, logró ejecutar en el cuatrienio diversos proyectos de mejoramiento y
construcción de colegios y comedores escolares, adecuaciones en infraestructuras
educativas en abandono histórico, adecuaciones en polideportivas y espacios de
recreación, herramientas de conectividad, transporte escolar terrestre y fluvial,
suministro de aires acondicionados, entre otros.

En este gobierno se creó el primer Fondo de Infraestructura Educativa a nivel local,
garantizando de forma permanente la destinación de recursos para la recuperación,
mantenimiento y adecuación de espacios físicos, adecuando más de 26 instituciones,
financiando también estudios y diseños para ejecutarse de forma posterior.

Se entregaron 19.494 becas a estudiantes para pregrado y posgrado.

Se duplicó la cobertura del Programa de Alimentación Escolar, PAE, se inició gobierno
con la cobertura de 18 mil estudiantes, y finalizamos con más de 36 mil estudiantes,
aumentando un 95% de cobertura.

De esta manera Alfonso Eljach Manrique transformó integralmente al Distrito de
Barrancabermeja, celebrando sus 101 años de historia, le devolvió la confianza a una
ciudad que ha sido corazón de Colombia.

GUSTAVO ADOLFO MORENO HURTADO

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 95

Por la cual El Honorable Senado de la República enaltece y honra la trayectoria y los servicios prestados
por el COLEGIO MAYOR DE NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO a los colombianos en sus 370 años de
existencia.

El Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario fue fundado en 1653 por el arzobispo de Santa Fe, Fray
Cristóbal de Torres y Motones, con licencia del rey Felipe IV, para enseñar Teología, Jurisprudencia y
Medicina, con formación básica en Filosofía.

La vida del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario ha sido inseparable de la de Colombia, uno y
otra se han alimentado y desarrollado juntos.

La Universidad del Rosario fue protagonista en el nacimiento de la República de Colombia al formar
próceres de la Independencia como Francisco José de Caldas, Camilo Torres Tenorio, Manuel Rodríguez
Torices, Domingo Caicedo Sanz de Santamaría, entre otros.

Mediante Decreto 1584 de 1975 el claustro y la capilla de El Rosario fueron elevados a nivel de
monumentos nacionales por su significado arquitectónico e histórico.

La Universidad del Rosario se posiciona hoy como uno de los mejores centros de educación superior de
Colombia y Latinoamérica al contar con una amplia oferta académica de 25 programas de pregrado, 48
especializaciones, 38 especialidades medicoquirúrgicas, 22 maestrías, 5 doctorados y más de 30
programas de educación por extensión a nivel de posgrado.

El Senado de República hace un digno y merecido reconocimiento al Colegio Mayor de Nuestra Señora
del Rosario través de la Condecoración Orden del Congreso de Colombia en el Grado de Caballero.

Para la imposición de esta condecoración se solicita el apoyo y la autorización del desplazamiento para
cubrimiento de las oficinas de protocolo, prensa, Canal Congreso y Noticiero del Senado, para que la
misma tenga el despliegue necesario a través de nuestros canales de difusión institucional.

Así mismo deléguese una comisión de senadores y al Secretario General del Senado para que en acto
solemne se entregue la Condecoración al Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario a través de su
Rector, Alejandro Cheyne, en el lugar y ciudad que se disponga para tal fin.

JUAN FELIPE LEMOS URIBE
LIDIO ARTURO GARCÍA TURBAY
JOSÉ ALFREDO GNECCO ZULETA
ANTONIO LUIS ZABARAIN GUEVARA
PAULINO RIASCOS RIASCOS
SANDRA YANETH JAIMES CRUZ
IMELDA DAZA COTES
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PROPOSICIÓN NÚMERO 96

Por medio de la presente, en nuestra condición de miembros de la
COMISIÓN ACCIDENTAL en defensa de la vida, la familia y la libertad
religiosa, creada en virtud de la Resolución 324 del 09 de mayo de 2023,
solicitamos a la Plenaria del Senado de la República, autorización para
sesionar formalmente durante el periodo de receso legislativo. Lo anterior,
toda vez que la agenda que se tiene prevista por parte de esta Comisión es
amplia y requerimos contar con la disponibilidad de tiempo y espacio
suficiente para abordar los temas que conciernen a esta célula legislativa,
en aras de aportar iniciativas que contribuyan a un mejor país.

Cordialmente,

HONORABLE SENADORES:

BEATRIZ LORENA RÍOS CUELLAR
NICOLÁS ALBEIRO ECHEVERRY ALVARÁN
ESTEBAN QUINTERO CARDONA
PAOLA ANDREA HOLGUÍN MORENO
KARINA ESPINOSA OLIVER
ANDRÉS FELIPE GUERRA HOYOS
OSCAR MAURICIO GIRALDO HERNÁNDEZ

HONORABLES REPRESENTANTES:

JULIO ROBERTO SALAZAR PERDOMO
LUIS MIGUEL LÓPEZ ARISTIZÁBAL
SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES….

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 97

De conformidad con la Sección e, Artículos 66 y 67 de la Ley 5a de 1992, créase la COMISIÓN
ACCIDENTAL ESPECIAL "Para el seguimiento de la consulta previa a realizarse en
Cañaverales corregimiento del Municipio de San Juan del Cesar departamento de La Guajira",
que garantizará en conjunto con organizaciones de la sociedad civil y la academia el desarrollo
del proceso próximo a ejecutarse en ese territorio.

JUSTIFICACIÓN

La crisis ambiental se destaca como uno de los problemas globales más apremiantes. En el
territorio colombiano, las afectaciones provocadas por la explotación de los recursos no
renovables han originado conflictos sociales. La explotación minera en Colombia no solo plantea
desafíos ambientales, sino que también genera tensiones significativas en el tejido social y
étnico. Los impactos resultantes afectan no solo la salud de nuestros ecosistemas, sino también
la calidad de vida y los derechos fundamentales de las comunidades locales.

La comunidad Afrodescendiente de Cañaverales, corregimiento de San Juan del Cesar, sur del
departamento de La Guajira, se encuentra amenazada desde el año 2009 por la pretensión de
implementar en su territorio la explotación de una mina de carbón a cielo abierto con miras a
extraer más de 12 millones de toneladas de este mineral. La comunidad ha persistido en
oponerse a este proyecto para evitar ser desplazados de su territorio, perder sus tradiciones
como pueblo ancestral, su vocación agrícola y pecuaria, y evitar que se contamine su principal y
única fuente hídrica que es un manantial ubicado dentro de una reserva forestal. La empresa de
origen turco denominada Best Coal Company (BCC) ha decidido continuar adelante los trámites
para la extracción del mineral en la zona, intentando que se aplique el test de proporcionalidad,
por lo cual la comunidad se vio obligada a interponer una acción de tutela en donde el Juzgado
Primero Administrativo Mixto del Circuito de Riohacha ratificó el derecho a la consulta previa,
libre e informada.

El pasado sábado 25 de noviembre se llevó a cabo el proceso de preconsulta, donde se
presentó la ruta metodológica por parte de la empresa Best Coal Company (BCC) y el Consejo
Comunitario Afro "Los negros de Cañaverales", con la presencia del Ministerio del Interior como
instancia garante de consulta previa. Alí se expusieron los tiempos de ejecución, los ejes
temáticos, los análisis del proyecto, entre otros. Sin embargo, en el trascurrir de la exposición, se
evidenció que esta consulta previa libre e informada, está siguiendo el guion que tiene la mayoría
de estos procesos en el país: opacidad, contradicciones internas y desbalance de poderes.

La comisión tiene como objetivo asegurar que el proceso de consulta previa se lleve a cabo de
acuerdo con el Convenio 169 de 1989 de la OIT, el cual fue ratificado por Colombia por medio de
la Ley 21 de 1991. De la misma manera, se tendrán en cuenta los

1
pronunciamientos de las sentencias internas proferidas que se han referido al tema como, por
ejemplo, la Sentencia de la Corte Constitucional T 766 de 2015, la cual reconoce el "derecho a la
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consulta previa de comunidades afrodescendientes". La comisión, además, promoverá un
diálogo transparente y constructivo entre todas las partes involucradas, asegurando que la voz
de la comunidad de Cañaverales sea escuchada equitativamente. Asimismo, se garantizará la
transparencia y rendición de cuentas en todo el proceso de consulta previa, asegurando que este
se desarrolle de manera adecuada y que todas las partes sean responsables de sus acciones.
Actuará como mediadora, facilitando un diálogo constructivo entre representantes de la
comunidad, autoridades lôcales y demás interesados en el proyecto. El objetivo es construir
consenso y evitar tensiones innecesarias.

DURACIÓN

Esta comisión presentará sus conclusiones al cierre del segundo periodo ordinario de sesiones
de la actual legislatura.
FUNCIONES:

1. Hacer seguimiento al proceso de consulta previa en la comunidad de Cañaverales.
2. Presentar diagnósticos, conclusiones e informes de los posibles impactos ambientales y
sociales asociados a la instalación de la mina de carbón.
3. Fomentar Ja participación de la sociedad civil y la academia mediante audiencias
públicas, enfatizando en las regiones y comunidades afectadas por tales actividades.
4. promover un diálogo transparente y constructivo entre todas las partes involucradas,
asegurando que la voz de la comunidad de Cañaverales sea escuchada equitativamente.
Comisionados que fa conforman:

HS. Imelda Daza Cotes — Partido Comunes
HS. Aída Yolanda Avella Esquivel — Pacto Histórico — Unión Patriótica
H.S. Ada Marina Quicué Vivas - Movimiento Alternativo Indígena y Social HS. Iván Cepeda Castro —
Pacto Histórico — Polo Democrático Alternativo
HS. Julián Gallo Cubillos- Partido Comunes
H.S. Omar de Jesús Restrepo — Partido Comunes
HS. Pablo Catatumbo Torres Victoria — Partido Comunes HS. Sandra Ramírez Lobo Silva —
Partido Comunes

Recursos que se pretenden utilizar:

Se realizará audiencia en el territorio, para lo cual se solicita el apoyo logístico en traslados de la
Dirección Administrativa del Senado de la República, el acornpañamiento y cubrimiento en
campo por parte del Canal del Congreso y el Noticiero del Senado.

Cordialmente,

HONORABLE SENADORES:
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IMELDA DAZA COTES
AIDA YOLANDA AVELLA ESQUIVEL
IVÁN CEPEDA CASTRO
AIDA MARINA QUILCUE VIVAS
JULIAN GALLO CUBILLOS
OMAR DE JESUS RESTREPO CORREA
SANDRA RAMÍREZ LOBO SILVA
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PROPOSICIÓN NÚMERO 98

Señor
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ
Presidente
SENADO DE LA REPÚBLICA
La Ciudad

Asunto: Solicitud de Convocatoria a Audiencia Pública sobre el Tramo Vial Bogotá-Villavicencio

Estimados colegas,

Dada la relevancia y las problemáticas recurrentes en el tramo vial Bogotá-Villavicencio,
propongo una audiencia pública para discutir soluciones definitivas a los desafíos en este
corredor vial.

Antecedentes y Contexto:

El tramo, bajo la gestión de Concesionaria Vial Andina S.A.S. (COVIANDINA), es clave en la
conectividad y desarrollo de la región. Sin embargo, enfrenta problemas como inestabilidad
geológica, mantenimiento de infraestructura, y consecución de recursos, por lo tanto, se hace
indispensable convocar a una audiencia pública con el fin de establecer ruta de la recuperación
de la conectividad y movilidad de este importante corredor vial regional.

Temas Específicos y Tramos con Problemáticas:

1. Unidades Funcionales y Estado de las Obras: Evaluación del estado actual de las estructuras,
incluyendo túneles y puentes en las seis Unidades Funcionales. Destacar tramos con
problemas específicos como Chirajara-Villavicencio y otros sectores críticos.

2. Medidas de Mitigación y Gestión de Riesgos: Análisis de las estrategias para manejar sitios
críticos y condiciones geológicas desafiantes.

3. Aspectos Técnicos del Contrato de Concesión: Revisión de las responsabilidades de
COVIANDINA en la operación y mantenimiento.

4. Plazos y Reapertura de Sectores Cerrados: Discusión de los plazos para la finalización de
obras importantes y la operatividad de estructuras afectadas, incluyendo el Nuevo Puente
Chirajara, Túnel 13, Puente 1 Quebrada Seca (Km 58), sector Pipiral (Km 69), Guayabetal
(Km 56) y Quebrada Estaqueca.
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5. Inversiones Requeridas: Además de tomar en consideración de la solicitud de inversión de
$383.565 millones para 16 sitios vulnerables, contemplar la destinación det presupuesto
adicional necesario para hacer funcional la vía .

Invitados:

● Ministro de Transporte
● Minist?ó de Hacienda
● Director de la ANI
● Director de INVIAS
● Director de la UNGRD
● Representantes de COVIANDINA Representantes de COVIANDES
● Consejero para las Regiones.
● Región Administrativa y de Planificación Especial - RAP-E

Objetivo de la Audiencia:

La audiencia busca comprender los desafíos, integrar perspectivas y desarrollar un plan de
acción efectivo y sostenible para este corredor esencial.

Atentamente

HONORABLE SENADORES:

ALEJANDRO ALBERTO VEGA PÉREZ

HONORABLES REPRESENTANTES:

JUAN DIEGO MUÑOZ CABRERA
GABRILE ERNESTO PARRADO DURÁN

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 99
Doctor,
IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ
Presidente
Senado de la República

Asunto: Proposición creación de una Comisión Accidental para la observación y estudio
del catastro multipropósito. el impuesto predial y ordenamiento de la propiedad.

PROPOSICIÓN

Con fundamento en el artículo 340 de la ley 5ta de 1992 y el literal 80 del artículo 420 de la
misma ley. Manifiesto ante la mesa directiva de esta honorable plenaria, la creación de
una COMISIÓN ACCIDENTAL para el estudio del catastro multipropósito, impuesto
predial y ordenamiento de la propiedad, toda vez que esta corporación necesita de un
espacio dedicado a estas materias que derivan de nuestro ordenamiento jurídico
constitucional y económico, dando especial atención a los derechos sobre la propiedad,
el desarrollo y la vida digna de todos los colombianos.

CIRO ALEJANDRO RAMÍREZ CORTÉS
MIGUEL URIBE TURBAY
LILIANA ESTHER BITAR CASTILLA
ANTONIO LUIS ZABARAIN GUEVARA
CARLOS EDUARDO GUEVARA VILLABÓN
JOSÉ ALFREDO GNECCO ZULETA
ESTEBAN QUINTERO CARDONA
ENRIQUE CABRALES BAQUERO
JUAN DIEGO ECHAVARRÍA SÁNCHEZ
ENRIQUE CABRALES BAQUERO
JOSÉ VICENTE CARREÑO CASTRO
WILSON NEBER ARIAS CASTILLO
ISABEL CRISTINA ZULETA LÓPEZ
ANDRÉS FELIPE GUERRA HOYOS

SIGUEN FIRMAS ILEGIBLES…

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 100

En el marco de las nuevas políticas nacionales que apuntan a la
transformación del territorio y en búsqueda de atender las necesidades de
las comunidades en las regiones, muchas de las cuales viven hoy el atraso,
la pobreza y la guerra; flagelos estos que son consecuencia, en gran
medida, del sistema centralista que se ha establecido a través de la historia
en Colombia.

En búsqueda de un nuevo modelo geopolítico que mejore las condiciones
en cada una de las regiones que hacen parte de nuestro País, que permita
su libertad económica para desarrollarse y la autonomía para la toma de
decisiones en beneficio de su propia población.

Convóquese a una serie de audiencias públicas denominadas Regiones
Autonómicas "Una salida para el desarrollo, la riqueza y la Paz en
Colombia", que permitirán la comunicación y el diálogo social entre las
autoridades nacionales, regionales y la ciudadanía

IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 101

Doctor
GREGORIO ELJACH PACHECO
Secretario General
Senado de la República
Ciudad

ASUNTO: REMISIÓN PROPOSICIÓN PARA CONSIDERACIÓN Y APROBACIÓN H.
PLENARIA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA.

Respetado señor secretario:

De manera atenta y siguiendo instrucciones de la Mesa Directiva de la Comisión
Especial de Seguimiento al Proceso de Descentralización y Ordenamiento Territorial del
Senado de la República, presidente senadora LAURA FORTICH SANCHEZ,
vicepresidente senador JOSE DAVID NAME CARDOZO; me permito remitirle la
Proposición original suscrita por los Honorables Senadores miembros de la Comisión
para consideración y aprobación por la Honorable Plenaria del Senado de la República.

PROPOSICIÓN No.

CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 143 DE LA CONSTITUCIÓN POLÍTICA DE
COLOMBIA, EN CONCORDANCIA CON LA LEY 50 DE 1992 "REGLAMENTO INTERNO
DEL CONGRESO", Y LA LEY 30 DE 1992, SOLICITAMOS A LA HONORABLE
PLENARIA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA AUTORIZAR A LA COMISIÓN
ESPECIAL DE SEGUIMIENTO AL PROCESO DE DESCENTRALIZACIÓN Y
ORDENAMIENTO TERRITORIAL, SESIONAR DENTRO Y FUERA DE LA CIUDAD DE
BOGOTÁ D.C. DURANTE EL RECESO LEGISLATIVO, CON EL PROPÓSITO DE
DESARROLLAR LA AGENDA PREVISTA EN LA COMISIÓN, EN RELACIÓN CON
DEBATES DE CONTROL POLÍTICO, AUDIENCIAS, PÚBLICAS, FOROS,
APROBACIÓN DE CONCEPTOS PREVIOS FAVORABLES SOBRE LA
CONSTITUCIÓN DE REGIONES ADMINISTRATIVAS Y DE PLANIFICACIÓN - RAP,
ÁREAS METROPOLITANAS, DISTRITOS Y; SOBRE LAS DIFERENTES FORMAS DE
ASOCIATIVIDAD TERRITORIAL CONTEMPLADAS EN LA LEY 1454 DEL 28 DE JUNIO
DE 2011 " LEY ORGÁNICA DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL".

Cordialmente,

LAURA ESTER FORTICH SÁNCHEZ
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EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA
JOSÉ DAVID NAME CARDOZO
GUIDO ECHEVERRI PIEDRAHITA
MARCOS DANIEL PINEDA GARCÍA
DIDIER LOBO CHINCHILLA
JUAN PABLO GALLO MAYA
OMAR DE JESÚS RESTREPO CORREA
YULY ESMERALDA HERNÁNDEZ SILVA
CARLOS MANUEL MEISEL VERGARA
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PROPOSICIÓN NÚMERO 102

Autorícese a la Comisión Sexta Constitucional, realizar una SESIÓN
DESCENTRALIZADA EN EL MUNICIPIO DE BARRANCABERMEJA —
Santander, con el fin de desarrollar los temas contenidos en la proposición
de comisión No. 26-23, relacionada con la navegabilidad del Río Grande de
la Magdalena.

A la sesión se encuentran citados el Ministro de Transporte; el director del
INVIAS; la presidenta de la ANI; la Superintendente de Transporte; el
Director de CORMAGDALENA; y el Director de la Aeronáutica Civil.
Igualmente, se encuentran invitados los entes de control, y todos los
alcaldes de la zona de In fluencia.

GUSTAVO ADOLFO MORENO HURTADO

06. XII. 2023
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PROPOSICIÓN NÚMERO 103

De manera atenta me permito someter a consideración de la Honorable
Plenaria del Senado de la República la siguiente proposición:

PROPOSICIÓN 103

Autorícese a la Comisión Sexta Constitucional del Senado de la República a
sesionar en el receso legislativo con el fin de llevar a cabo sesiones de
control político y audiencias públicas, ya sea en el recinto de la Comisión o
de manera descentralizada.

La Mesa Directiva de la Comisión VI deberá enviar los respectivos citatorios
a los Senadores miembros y a los funcionarios citados al debate o a la
audiencia pública, así como, como publicar el respectivo orden del día
República

GUSTAVO ADOLFO MORENO HURTADO

06. XII. 2023
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La Presidencia indica a la Secretaría continuar con el 
siguiente proyecto del orden del día.
Proyecto de Ley número 019 de 2023 Senado, por 
la cual se reducen las barreras para la adquisición 
de vivienda, por medio de los créditos hipotecarios, 
se promueve la utilización de energías limpias para 
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PROPOSICIÓN NÚMERO 104

Por medio de la cual el Senado de la República de Colombia, reconoce enaltece y exalta
con la máxima condecoración del Orden del Congreso a la Universidad de Ibagué.

El senado de la República de Colombia, rinde homenaje y reconoce la excelente y
dedicada labor que viene desarrollando en pro de los jóvenes tolimenses.

la Universidad de Ibagué, fundada en 1980 por un grupo de líderes visionarios del sector
empresarial, ha ido emergiendo como un baluarte de la educación superior del Tolima
grande y de toda la nación. Un poco más de 21.000 profesionales, egresados de sus
aulas, contribuyen hoy en la consolidación de un país más justo y equitativo.

Actualmente tiene más de 5.000 estudiantes que integran los dieciséis programas de
pregrado y nueve de posgrados que ofrece cada semestre la institución.

La Universidad de Ibagué se erige como un modelo de inclusión, al promover la igualdad
de oportunidades en la educación. Ha sido motor clave de la innovación y el
emprendimiento y ha impulsado la región hacia horizontes de prosperidad. Su
compromiso con estudiantes de diferentes orígenes y capacidades refleja la esencia de
una formación que abraza la diversidad como una fortaleza. Además, transforma de
manera significativa la vida no solo de quienes se profesionalizan sino también de sus
familias, incluso la de su entorno; lo cual es muy valioso en el contexto tolimense,
marcado históricamente por la violencia, las desigualdades sociales y económicas.

A pesar de ser una universidad privada, el 84% de sus estudiantes pertenecen a los
estratos 1, 2 y 3, muchos de ellos, son los primeros de sus familias en recibir una
educación superior. En el 2023, se logró que un poco más del 40% de los alumnos
pudieran contar con un apoyo económico.

En materia investigativa, la Universidad de Ibagué ha venido abordando problemas
nacionales y regionales con un impacto significativo en la generación de conocimiento y
en el desarrollo del territorio. Al reconocer la necesidad de conservar el entorno y
explorar nuevas formas de desarrollo social incluyente y sostenible, la Universidad ha
abanderado el fomento de la bioeconomía en la Región. Esto se ha reflejado en la
articulación de prácticas sustentables propias de una universidad verde, en la
transformación de los currículos académicos hacia una formación transdisciplinar, y en [a
creación de institutos de investigación y centros de pensamiento que desarrollan
proyectos con un claro impacto en la calidad de vida de los Tolimenses.
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Actualmente, la Institución se enorgullece de tener uno de los laboratorios de
bioeconomía mejor dotados del país, llamado Colibrí. Este es un espacio donde
docentes y alumnos investigan, aprenden, innovan y transfieren conocimientos a las
comunidades acerca del desarrollo de una economía social incluyente y sostenible.

Por otra parte, los actores sociales y políticos de la Región han venido reconociendo,
con gran satisfacción, el impacto significativo de un programa de innovación social que
nació hace doce años denominado "paz y región", que hoy en día se proyecta hacia el
ámbito internacional. Se trata de una estrategia de formación integral en la que todos los
estudiantes de último semestre, en equipos interdisciplinarios, deben vivir en un
municipio y desarrollar proyectos que tengan un impacto en alguna comunidad,
buscando crear capacidades [ocales para fortalecer el tejido social. Estos esfuerzos han
mejorado la calidad de vida de los ciudadanos y han reafirmado el vínculo entre la
academia y la sociedad. Durante el 2023, se ejecutaron 350 proyectos en 52 municipios.
Hasta la fecha se han ejecutado más de 3000 proyectos en los que han participado más
de 3700 estudiantes.

Lo anterior, junto a otros [ogros, hicieron posible que a la fecha sea la única universidad
privada del Tolima con el sello de acreditación Institucional de alta calidad otorgado por
el Ministerio de Educación Nacional. Así las cosas, la Universidad de Ibagué es, sin
duda, una joya en el campo de la educación en Colombia. Esta institución no solo forma;
ilumina el camino hacia un futuro más brillante para nuestras generaciones de jóvenes.

Actualmente su rector es el Ingeniero de Sistemas y Físico de la Universidad de los
Andes Alfonso Reyes, quién tiene un MSc. en Computer Science - Database Knowledge
Systems de la University of Maryland, USA, un Doctorado en Management Cybernetics
de Humberside, UK,)y estudios post-doctorales en Organizational Learning Lincoln, UK,
quién con el apoyo de los miembros de] Consejo Superior de la universidad doctores:
Guillermo Londoño Restrepo, Marcela Meñaca Sabogal Ana Consuelo Sacristán
Carvajal,Carlos Andrés Uribe Arango ,María Cristina Lara Góngora ,Rubén Darío
Salazar Álvarez,Natalia Ruiz Rodgers, Héctor Borrego García ,María Margarita Botero
de Meza, Ángel Hernández Esquivel Luis Enrique Orozco Silva,quiénes se han
preocupado porque la Universidad tenga una línea de investigación, proyección y
servicio a la sociedad de los Tolimenses, para que su formación profesional propenda
para ser cada día mejor y redunde en beneficio de la comunidad estudiantil y sus
familias, para que cada promoción salgan profesionales idóneos e íntegros que sirvan de
modelo a futuras generaciones.

OSCAR BARRETO QUIROGA

06. XII. 2023
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vivienda y se dictan otras disposiciones - Vivienda al 
alcance de todos.
Por Secretaría se da lectura a los impedimentos pre-
sentados por los honorables Senadores Efraín José 
Cepeda Sarabia y Juan Carlos Garcés Rojas, los cua-
les quedan como constancia.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Ponente Julio Alberto Vidal Elías.

Palabras del honorable Senador Julio Alberto Vidal 
Elías.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Julio Alberto Vidal 
Elías:

Gracias, señora Presidenta, en Colombia muchas 
familias tienen dificultades para acceder a la adqui-
sición de viviendas para acceder a una casa propia 
y digna, a pesar de que nuestra ley dice que todos 
deberían tener esa oportunidad, existen lugares en 
el país donde casi nadie tiene casa propia, además, 
actualmente comprar una vivienda es un tema aún 
difícil debido a los altos costos iniciales y a la situa-
ción económica; esta propuesta busca ser más fá-
cil y económico el proceso para comprar una casa, 
¿cuál es el núcleo central de la propuesta del pro-
yecto de ley?, son dos puntos esenciales que tiene, 
uno, que los gastos de escrituración y de registro 
vallan incluidos dentro de los créditos hipotecarios 
que se piden para adquisición de vivienda.

Esto, claro de que unas personas que piden un cré-
dito de vivienda le es preaprobado, pero antes de 
desembolsarles el crédito de la vivienda tienen que 
pagar estos gastos y muchas veces las personas no 
tienen los recursos necesarios, si están pidiendo un 
crédito es porque no tienen los recursos necesarios, 
tampoco para correr con estos gastos; entonces, lo 
que se habla el proyecto y que ya tuvo el visto bue-

no de Asobancaria, tuvo el visto bueno del Minis-
terio de Vivienda, tuvo el visto bueno de todas las 
entidades del sector es para que, estos gastos vallan 
incluidos dentro del crédito de vivienda sin afectar 
el monto del crédito.

Y, el segundo punto central del proyecto es que la 
promoción de energías limpias el uso de paneles so-
lares, también vayan incluidos de los créditos de la 
vivienda una persona en la Costa Caribe, sobre todo 
o en las parte donde el clima es cálido tiene muchas 
dificultades para pagar un recibo de energía, tam-
bién tiene muchas dificultades para acceder a estas 
energías por los altos costos, también proponemos 
que estos costos en las viviendas VIS no VIS vayan 
incluidos dentro de los mismos créditos de vivien-
das y de una vez por todas este flagelo dejen sufrirlo 
las personas que quieren acceder a estos créditos.

En resumen, esta iniciativa es esencial para el ac-
ceso a la vivienda, señora Presidenta, y me gustaría 
que me acompañaran en ella, muchas gracias.

La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura a la 
proposición con que termina el informe de ponen-
cia al proyecto.

Por Secretaría se da lectura a la proposición positi-
va con que termina el Informe de Ponencia al Pro-
yecto de Ley número 19 de 2023 Senado.

La Presidencia somete a consideración de la plena-
ria la proposición positiva con que termina el Infor-
me de Ponencia al Proyecto de Ley número 19 de 
2023 Senado y, cerrada su discusión esta le imparte 
su aprobación.

Se abre segundo debate

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa.

Los artículos de este proyecto son 11, señora Pre-
sidenta.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senadora Ma-
ría José Pizarro Rodríguez, manifiesta:

Hay proposiciones radicadas.

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
Cruz Bonilla, informa:

Hay tres, cuatro proposiciones avaladas, ya las, si 
quiere las leemos.

La Primera Vicepresidenta de la Corporación, 
quien preside la sesión, honorable Senadora Ma-
ría José Pizarro Rodríguez, manifiesta

Léalas ¿están avaladas señor secretario?

El Subsecretario de la Corporación, doctor Saúl 
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Cruz Bonilla, informa:

El artículo primero del Proyecto de Ley número 19 
del Senador José Vicente Carreño.

Al artículo 5°, también del Senador José Vicente 
Carreño.

A la Senadora Ana Carolina Espitia Jerez modifica-
ción al artículo sexto.

Y, en modificaciones en el artículo octavo de la Se-
nadora Ana Carolina Espitia Jerez.

Son once los artículos señora Presidenta y el título 
es el siguiente, por la cual se reducen las barre-
ras para la adquisición de vivienda por medio de 
créditos hipotecarios se promueve la utilización de 
energías limpias para vivienda y se dictan otras 
disposiciones.

La Presidencia concede el uso de la palabra al ho-
norable Senador Wilson Neber Arias Castillo.

Palabras del honorable Senador Wilson Neber Arias 
Castillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la pa-
labra el honorable Senador Wilson Neber Arias 
Castillo:

Presidenta, para avisar que he hecho unas proposi-
ciones y hemos concordado con el señor ponente y 
con el doctor Elías que las dejamos como constan-
cia con la finalidad de que se resuelvan en una mesa 
técnica con el Ministerio, de modo, que las nuestras 
quedarán como constancias. Gracias, Presidente.
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Con la venia de la Presidencia, interviene el ho-
norable Senador Antonio José Correa Jiménez:

Mi respetada Presidenta, yo voy a dejar como cons-
tancia, lo acabo de hablar con la asesora del Senador 
Elías, la Superintendencia de Notariado y Registro 
históricamente tiene una deuda no solamente con 
los usuarios del sistema de vivienda de nuestro país, 
sino también con todo el gremio constructor y es la 
demora en la titulación, son unas demoras eternas; 
entonces, yo quiero que quede como constancia que 
la Superintendencia un parágrafo de que busque los 
mecanismos para acelerar el proceso de titulación 
gratuita y no gratuita en el país, ya que esto entorpe-
ce y se convierte en una barrera de acceso para que 
se dinamice la titulación en el país.

la Presidencia somete a consideración de la plenaria 
la omisión de la lectura del articulado y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia somete a consideración de la ple-
naria el articulado en bloque con las proposiciones 
modificativas a los artículos 1°, 5°, 6°, y 8°, avala-
das por el honorable Senador ponente del Proyecto 
de Ley número 019 de 2023 Senado y, cerrada su 
discusión pregunta: ¿adopta la plenaria el articula-
do con las modificaciones propuestas? Y esta res-
ponde afirmativamente.
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La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura al 
título del proyecto.

Por Secretaría se da lectura al título del Proyecto de 
Ley número 019 de 2023 Senado, por la cual se re-
ducen las barreras para la adquisición de vivienda, 
por medio de los créditos hipotecarios, se promue-
ve la utilización de energías limpias para vivienda 
y se dic Por Secretaría se da lectura al título del 
Proyecto de Ley número 019 de 2023 Senado, por 
la cual se reducen las barreras para la adquisición 
de vivienda, por medio de los créditos hipotecarios, 
se promueve la utilización de energías limpias para 
vivienda y se dictan otras disposiciones - Vivienda al 
alcance de todos.

Leído este, la Presidencia lo somete a considera-
ción de la plenaria, y cerrada su discusión pregunta: 
¿aprueban los miembros de la Corporación el título 
leído?, y esta responde afirmativamente.

Cumplidos los trámites constitucionales, legales y 
reglamentarios, la Presidencia pregunta: ¿quieren los 
Senadores presentes que el proyecto de ley aprobado 
haga tránsito a la Cámara de Representantes?, y esta 
responde afirmativamente.

El honorable Senador José Vicente Carreño Castro 
radica por Secretaría una proposición al artículo 2° 
del Proyecto de ley número 019 de 2023 Senado, la 
cual deja como constancia.
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Siendo las 2:25 p.m., la Presidencia levanta la plenaria y 

se convoca para el lunes 11 de diciembre de 2023 a las 

2:00 p. m.

El Presidente,

IVÁN LEONIDAS NAME VÁSQUEZ

La Primera Vicepresidenta,

MARÍA JOSÉ PIZARRO RODRÍGUEZ

El Segundo Vicepresidente,

DÍDIER LOBO CHINCHILLA

El Secretario General,

GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2024
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